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- не только по моему мнению, но и всех 

участников чемпионата, болельщиков 

команд, этот сезон стал самым лучшим 

за всю пятилетнюю историю ВХЛ . Это был 

очень упорный сезон, насыщенный игра-

ми от ножа, непредсказуемыми матчами, 

их напряженностью . И все это происхо-

дило на фоне экономической напряжен-

ности в стране . представляю, насколько 

тяжело было многим клубам выживать . 

Более того, признаюсь, что были не толь-

ко проблемы, но и угрозы снятия с чем-

пионата . Очень сложная ситуация была 

в «Дизеле» . Там ведь игроки даже устраи-

вали забастовку . но при всех этих пробле-

мах, клуб дошел до четвертьфинала, где в 

упорной борьбе уступил ТХК . пензенцам 

не хватило совсем чуть-чуть, чтобы пройти 

дальше . Я очень рад, что не случилось ни-

каких срывов – все доиграли чемпионат 

до конца . поэтому отдаю должное всем 

руководителям клубов, губернаторам ре-

гионов, всем тем, кто стоит за командами . 

- Какие клубы больше всего удивили?

- В этом сезоне на новый уровень вышли 

ХК «Липецк», ХК «Рязань», ТХК, «Зауралье» . 

«Ижсталь» блестяще провела регулярный 

чемпионат и смогла добраться до фина-

ла . «Торос» взял «Братину», стартовав в 

плей-офф с восьмого места . а ведь у него 

ко всему еще и проблемы были, когда 

фонд «Урал» не смог продолжить финан-

сирование . поэтому вопрос решался на 

самом высоком уровне, и помогать клу-

бу взялась «Башнефть» . причем все было 

сделано очень быстро и хоккеисты не за-

метили проблемы . 

- Вы могли предположить перед плей-

офф, что в финале будет играть «Торос»?

- «Торос» очень опытная команда, которая 

вот уже шесть лет подряд в медалях, по-

этому их выход в финал не такой уж боль-

шой сюрприз . что касается всего чемпи-

оната, то мы  до последнего тура не могли 

понять, кто же в итоге выйдет в плей-офф . 

«челмет», «Южный Урал», «нефтяник» дра-

лись до последнего за единственную пу-

тевку . Да и в остальных частях таблицы ко-

манды расположились ноздря в ноздрю . 

Из всех выделяется только «Сарыарка», 

которая выиграла регулярку с запасом .

- а ведь перед сезоном ее руководитель 

аргын нигматулин, проигнорировав  оче-

редную примету, взял в руки кубок за по-

беду в Матче открытия.

- честно говоря, я тоже скептически от-

ношусь ко всем этим суевериям хоккеи-

стов . мы же делаем призы для того, чтобы 

болельщики порадовались тому, что их 

команда завоевала трофей . а игроки не 

хотят брать трофеи в руки . поэтому, как и 

аргын Зайруллаевич, я против этих пред-

рассудков . Тем более, что его опыт по-

казывает, что они не работают . помните, 

два года назад он выпил шампанское из 

«Братины» «Тороса»? Ведь это не помеша-

ло «Сарыарке» сезон спустя завоевать 

свою!

- Кстати, что скажете о болельщиках в 

этом сезоне?

- Безусловно, интерес к нашей лиге со 

стороны людей вырос . Он, конечно, рас-

тет каждый год, но такого скачка популяр-

ности мы не ожидали . Клубы в плей-офф 

не стеснялись поднимать цены на билеты, 

тем не менее, их было не купить, люди сто-

яли в очередях по ночам .

- Вы обратили внимание на тех, кто не-

ожиданно выстрелил в сезоне, но есть 

ведь и те, кто неожиданно оказался низко 

для себя в таблице – «ариада», «Южный 

Урал», «нефтяник», «Сокол»…

- Я бы не сказал, что, к примеру, у «не-

фтяника» была плохо поставлена игра . 

нет, наоборот . Да и состав был хороший . 

но альметьевцам весь сезон чуть-чуть не 

везло . поэтому я считаю, что эти клубы не 

заслуживают столь низкого места . но все 

дело-то в том, что другие клубы проявили 

себя настолько ярко, что просто вытесни-

ли «Южный Урал», «нефтяник» и остальных 

из зоны плей-офф .

- если память не изменяет, таких шикар-

ных концовок, как в четырех матчах ны-

нешнего плей-офф, в ВХЛ еще не было. 

«ермак» отыгрался за секунду до сире-

ны, в следующем матче обыграл «Сары-

арку», забив победный гол за 16 секунд 

до конца. «ижсталь» вырывала победу у 

«рубина» и «Тороса» за две и девять се-

кунд до окончания третьего периода…

- Согласен . Своими глазами видел, как в 

пятом матче финала многие болельщики 

ушли с трибун при счете 2:3 в пользу «То-

роса» . Думали, что все – матч и «Братина» 

проиграны . а получилось, что пропустили 

самое интересное! Да, это был шикар-

ный сезон . Когда награждал призеров 

меделаи, везде все было настолько тепло, 

что душа радовалась . но особо хотел бы 

отметить Ижевск . Там в сезоне случилось 

настоящее хоккейное безумие, сумас-

шествие какое-то! Вот и на чествовании 

«Ижстали» меня смогли удивить – тем, что 

команду награждали не официальные 

лица, а болельщики . И это правильно, 

потому что играем мы для них . чувство-

валось, что в Ижевске команда и фанаты 

стали единым целым, семьей . не случай-

но же андрей Разин легко запустил волну 

в театре . Так что хоккей вернулся в Ижевск!

- не секрет, что такой бум возник в горо-

де благодаря андрею разину, которого 

вы упомянули, и с которым у лиги были 

непростые взаимоотношения весь сезон.

- Тут существует две стороны медали . Уже 

ясно, что у андрея есть талант от Бога . 

Он может собрать команду, поставить ей 

игру . Результат «Ижстали» говорит сам за 

себя . И я верю, что тренерская карьера у 

него сложится еще лучше, чем игровая . но 

у любого талантливого человека есть, как 

говорится, свои тараканы . И Разин сам 

это понимает, переживает за те действия, 

которые совершил . Он сам понимает, 

что был где-то неправ . но когда человек 

душой и сердцем болеет за команду, за 

каждого игрока, за результат – это плюс . 

правда, то, что делает это в грубой фор-

ме – это минус . мы с андреем поговорили 

после награждения о том, что ему надо 

научиться держать себя в рамках, не 

переступать «границу», потому что он же 

все-таки педагог . Разин понимает, что ему 

надо над собой работать и меня это ра-

дует . И, думаю, все у него получится .

- К тренерской драке разина и алексея 

ждахина у всех разное отношение, но 

теперь это – история лиги, как и три «Бра-

тины» «Тороса». Понимаете ли вы, что этот 

инцидент разогрел интерес к финалу ВХЛ 

до небывалых высот?

- Этот момент действительно дал серьез-

ную рекламу для лиги . но я считаю, что 

это не та реклама, и не тот повод, которы-

ми стоит гордиться . Реклама должна быть 

позитивной, а не рассказывать о драке 

тренеров, хулиганстве . мы не можем по-

ощрять такие вещи, потому лига и отре-

агировала на инцидент максимально 

жестко .

- еще одним важным событием сезона 

стала третья «русская классика» в ниж-

нем Тагиле. По мнению журналистов, ор-

ганизация праздника получилась чуть ли 

не идеальной.

- Это был действительно большой празд-

ник, и мы очень рады, что нам удалось 

провести «Русскую классику» на таком 

высоком уровне . Тем более, матч был по-

священ 70-летию победы в Великой От-

ечественной войне . наш народ столько 

отдал ради этой победы . Именно поэтому 

мы посвятили праздник ей, и, мне кажет-

ся, Бог нам помог – и с погодой, и с орга-

низацией . мы высоко подняли планку . И, 

думаю, что следующая «Русская класси-

ка» в Твери будет не хуже .

- назовите три фишки «русской класси-

ки»-2015, которыми она вам запомнится?

- Танк Т-34 на стадионе . Думаю, что никто 

никогда не видел танк на стадионе . Конеч-

но, лучше, что бы их на спортивных аренах 

вообще никогда не было . Разве что только 

в таком формате . Вторая фишка – танко-

вые шлемофоны, в которых хоккеисты вы-

ходили на площадку . а тренеры и вовсе 

стояли на лавках в одежде командиров 

танков времен Великой Отечественной 

войны . И третья – то, что в рамках «Русской 

классики» мы провели мастер-класс для 

детских домов, детей-сирот . Это было 

очень душевно, трогательно и, главное, 

правильно . нижнетагильские мальчишки 

навсегда запомнят, как хоккею их учили 

Владимир Голубович и максим Галанов .

Управляющий директор ВХЛ Герман Скоропупов

Герман Скоропупов вручает бронзовую медаль губернатору Тверской области андрею Шевелеву

Итоги пятого сезона Высшей хоккейной лиги подводит ее управляющий 
директор Герман Скоропупов .

ЭТо БыЛ шиКарный СеЗон

ОФИЦИаЛЬнО
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ВеХИ СеЗОна

ВСПоМниТь ВСе

КаЗань, доБро ПожаЛоВаТь В ВХЛ

Казанские «Барсы» оказались в лиге доста-

точно неожиданно, но очень быстро . Это 

лишний раз свидетельствует о том, что когда 

есть желание, все решается оперативно . 

Казанцы вошли в регулярный чемпионат 

молодежным составом, тем самым, что не-

сколько месяцев назад играл в плей-офф 

мХЛ .

ноша оказалось тяжелой . Даже с таким 

опытнейшим тренером, как Всеволод ел-

фимов, казанские пацаны не смогли долго 

держаться на равных с остальными 23-мя 

командами лиги . но при этом словно прин-

ципиально раз за разом обыгрывали «кол-

лег» из челябинска, Балашихи, Кондопоги, 

представляющих такие же фарм-клубы, ка-

ким стал сам «Барс» . а будущего трехкрат-

ного обладателя «Братины» из нефтекамска 

юные казанцы и вовсе обыграли дважды .

24 место из 24 возможных? Лиха беда нача-

ло! В следующем сезоне ждем от «Барсов» 

более зрелой игры .

иЗ ТагиЛа – В ТВерь

Обычно место и дата проведения будущей 

«Русской классики» объявлялись уже по 

ходу сезона . Так было в первые три раза . но 

едва завершился пятый чемпионат ВХЛ, на 

церемонии награждения ТХК бронзовыми 

медалями был объявлен следующий город-

хозяин «Русской классики» с порядковым 

номером 4 . Им стала Тверь . 

а вот соперник объявлен не был . его еще 

предстоит выбрать, и аккуратно вписать 

этот неординарный матч в календарь сезо-

на-2015/16 еще на стадии его разработки .

С 19-го МеСТа на ВТорое

За четыре предыдущих года истории Выс-

шей хоккейной лиги «Ижсталь» ни разу не 

попадала в плей-офф . В прошлом году она 

заняла лишь 19-е место в регулярном чем-

пионате . но в нынешнем сезоне выстрели-

ла, да еще как! Второе место в регулярном 

чемпионате, выход в финал, и там упорней-

шая борьба за «Братину», где ижевская мо-

лодость уступила нефтекамскому опыту .

С 19-го места на второе, серебряное – та-

кого колоссального прогресса Высшая 

хоккейная лига еще не видела . Жаль, что 

творец «Ижевского чуда», тренер андрей 

Разин вполне заслуженно получил пригла-

шение из КХЛ . Кто еще сумеет повторить его 

достижение?

Парад ПоБеды наЧаЛСя В нижнеМ ТагиЛе

Третья по счету «Русская классика» состоя-

лась 14 февраля 2015 года в нижнем Тагиле . 

на льду местного футбольного стадиона, 

в присутствии восьми с лишним тысяч зри-

телей местный «Спутник» принимал «Юж-

ный Урал» из Орска . матч был приурочен к 

70-летию победы советского народа в Ве-

ликой отечественной войне, и, по сути, стал 

началом парада победы .

Вновь, в третий раз подряд, победили гости . 

Впервые им удалось сделать это «всухую» 

– 4:0 . Впервые «Русская классика» стала 

международной, ведь в составах соперни-

ков было сразу пять легионеров . И впервые 

один из них, финн Янне Лааксонен, забро-

сил «иностранную» шайбу .

«гранада, гранада… гранада Моя»

В 2013 году студенческая сборная России, 

собранная из игроков Высшей хоккейной 

лиги на базе волжской «ариады», на Зим-

ней Универсиаде в итальянском Трентино 

довольствовалась лишь бронзой . Уступив в 

полуфинале канадской команде .

Спустя два года точно такая же сборная, но 

теперь уже собранная на базе ХК «Рязань», 

исправила ошибку предшественников . 

Вновь не обошлось без поражения канад-

цам . правда, на этот раз оно случилось в 

групповом турнире . Зато в полуфинале ка-

надцы были биты, а финал против молодой 

команды Казахстана оказался уже почти 

«техническим» . Сборная России – чемпион 

Зимней Универсиады 2015 года в испанской 

Гранаде .

Лучший в истории Высшей хоккейной лиги сезон завершился .  
но мы не забудем главные события юбилейного, пятого по счету, чемпионата .

ТОп-5 событий сезона
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ПрогреСС регреСС

ВеХИ СеЗОна

«ижСТаЛь»

Безусловно, ижевский коллектив стал глав-

ным открытием сезона ВХЛ . О таких говорят: 

«Из грязи – в князи» . четыре долгих года «ста-

левары» не могли выйти даже в плей-офф, 

занимали позорные места в конце второго 

десятка, а то и вовсе 26-е, как было два года 

назад . но все изменилось, когда команду 

возглавил андрей Разин . Он смог создать 

коллектив единомышленников – дерзкий, 

молодой, по-спортивному наглый, который 

влюбил в себя всю Удмуртию .

но, наверное, для первого такого успешно-

го сезона серебряных медалей «Ижстали» 

все же будет достаточно . чтобы было даль-

ше к чему стремиться . надо только теперь 

научиться держать планку .

ТХК

на третий сезон выступления в ВХЛ Тверской 

хоккейный клуб добрался до медалей . а 

ведь как скромно все начиналось – 19 ме-

сто по итогам первого сезона, вылет в 1/8 

финала во втором . а тут полуфинал и состав, 

способный решать куда большие задачи . 

причем состав этот ТХК собрал под самый 

плей-офф, то есть отличная селекционная 

работа видна невооруженным взглядом . 

подкосило, правда, эту мощную банду то, 

что она два раунда подряд заканчивала 

только в седьмых матчах . Уж очень не везло 

ей с соперниками – «Кубань» заняла в регу-

лярке явно не свое место, а «Дизелю» про-

сто нечего было терять . но вот ведь что за-

нимательно: оба раза тверичи вытаскивали 

серии после того, как уступали в них 2-3 .

«ерМаК»

В эту рубрику «ермак» попал только благо-

даря выступлению в плей-офф . потому что в 

регулярке он не выглядел настолько уж убе-

дительно . менял тренеров, и волею случая 

отыскал того, кто оказался способен под-

нять ангарских игроков из окопов . Давайте 

знакомиться: марат аскаров, человек в тре-

нерском цехе новый, но явно не без талан-

та . И явно фартовый . Забивать такие голы, 

какие забивал «Сарыарке» его «ермак» не 

каждому дано . За секунду до конца третье-

го периода, за шестнадцать секунд… но 

теперь очень любопытно, как справиться 

молодой специалист с полной подготовкой 

команды к сезону .

«диЗеЛь»

перед этой командой просто хочется снять 

шляпу . За то, что люди показали – деньги в 

спорте, пусть и важны, но не являются гла-

венствующими . андрей Сидоренко и его 

ребята из «Дизеля» играли в плей-офф за 

свое имя . И едва не оказались в полуфи-

нале . Огорчает в этой ситуации лишь одно 

– из-за проблем с финансированием и под-

коверных битв за власть в пензенском клу-

бе, он уже несколько лет не может до конца 

реализовать свой потенциал . Ведь вряд ли 

Сидренко, прозванного в польше «Золотым 

диктатором» устраивает четвертьфинал .

ХК «ЛиПецК»

Липчане совершили самый крутой прыжок 

наверх из всех участников чемпионата . Это 

ж надо так махнуть с 23 места на 5-е! Жаль 

только, что они не смогли вовремя пере-

строиться и сфокусироваться на новых за-

дачах . например, такой: как можно дальше 

пройти в плей-офф .

но зато теперь высокое место ХК «Липецк» 

уже ни для кого не будет сюрпризом, как и 

тот факт, что у этого клуба самый колорит-

ный талисман в хоккейной России – шмель 

Жека .

ХК «ряЗань»

подобно липчанам, здорово махнули на-

верх и рязанцы – с 21 места на 6-е . И точ-

но также были остановлены в плей-офф в 

первом же раунде . То ли отсутствие опыта 

им помешало, то ли участие в Универсиаде 

главного тренера и нескольких игроков, те-

перь уже и не поймешь . Сейчас лишь мож-

но констатировать, что в Рязани мы получили 

еще одну сильную команду и интересного 

тренера – Вячеслава Уваева . а золотые 

медали Универсиады-2015 теперь навеки 

вписаны в историю ВХЛ и нашего хоккея за 

подписью ХК «Рязань» .

«ЗаУраЛье»

Главный аутсайдер прошлого сезона зимой 

2014 года сделал ход конем – отыскал алек-

сандра Смагина, назначил его на новую 

клубную должность генменеджера, позвал 

в тренеры его сподвижника Сергея Душки-

на, и дал им все карты в руки . Лишь для того, 

чтобы люди за год с небольшим вернули 

веру болельщиков в «Зауралье» . Вся эта за-

тея могла с треском провалиться . причем 

из-за какой-нибудь незначительной мелочи . 

например, если бы команда «поплыла» в тот 

момент, когда ее первый номер Глеб евдо-

кимов отбыл на Универсиаду . но на выходе 

получилась сказка . пусть пока и скромная 

– о девятом месте и 1/8 финала, но Курган 

вспомнил, что у него есть хоккей . причем, 

хорошего уровня . И теперь надеется, что 

главной золушкой следующего сезона ста-

нет именно «Зауралье» .

«Южный УраЛ»
– Я получил такой коллектив, о котором 
мечтал всю жизнь, и готов показать с ним 
высокий результат, – сказал в конце авгу-
ста 2014 года наставник «Южного Урала» 
андрей Кирдяшов . И этому тренеру мож-
но было верить, ведь в 2013-м он играл в 
финале с «Сарыаркой» и знает толк в хок-
кеистах .
но на выходе вышел пшик . причем объяс-
нить, почему он случился не может никто . У 
орчан было все – и стабильное финанси-
рование, и приличный состав, и отличный 
главный тренер . не было только одного – 
результата . но даже при таком раскладе 
они выиграли в «Русской классике»-2014 
и за два матча до конца регулярки ока-
зались хозяевами своей судьбы . То есть, 
побеждай в обеих играх – и ты в плей-офф . 
но не получилось…

«неФТяниК»
еще один вполне обеспеченный клуб, ко-
торый не смог до конца реализовать свой 
потенциал . абсолютно идентичные беды 
предыдущего сезона свалил сам на себя 
главный тренер Ришат Гимаев – и ушел в 
отставку после 11 лет работы в клубе . но, 
как выяснилось, дело было совсем не в 
нем . произошел какой-то сбой в работе 
всего клуба . а тут к нему перед сезоном 
добавились еще две проблемы – совер-
шенно неопытный тренер и появление 
в ВХЛ «Барса», который автоматически 

забрал себе всю казанскую молодежь . 

а ведь она должна была проходить инсти-

туты как раз в «нефтянике» . В общем, одно 

на другое и альметьевский клуб впервые 

за много лет не вышел в плей-офф .

«ариада»
Этот частный клуб давно приучил бо-

лельщиков, что знает свою нишу в ВХЛ . 

В регулярке он старался быть в районе 

10-14 мест, а потом пытался выстрелить в 

плей-офф . Один раз дострелялся до того, 

что выбил бронзовые медали . С тех пор 

прошло всего два года . но как же много 

поменялось . Командой больше не руко-

водит Ильнур Гизатуллин, при котором 

были достигнуты главные успехи . Игорь 

Жилинский, увы, ко двору не пришелся, 

а у андрея Царева, который заканчивал 

сезон, еще слишком мало тренерского 

опыта для решения серьезных задач .

 «СоКоЛ»
За десять матчей до конца регулярки ка-

залось, что у «Сокола» все в полном по-

рядке, и он обязательно будет в плей-офф . 

но необъяснимый провал, когда из трид-

цати возможных очков команда берет 

только одно, лишил всяческих надежд на 

успех . а если говорить прямым языком – 

шарахнул об дно таблицы с такой силой, 

что наставник «соколов» андрей марте-

мьянов предпочел уйти из клуба .

«КУБань»

на третий сезон выступления в ВХЛ, «Ку-

бань» едва не очутилась там же, где была 

в своем первом чемпионате – за грани-

цами плей-офф . Во всяком случае, очков 

в этому году у команды на одно меньше, 

чем было тогда . но вместо 17 места – 14-е . 

правда, это все равно не помогло подо-

печным Владимира Колпакова добраться 

до четвертьфинала, где они тормознули 

год назад . Хотя краснодарцы были близки 

к тому, чтобы это сделать – вели в серии с 

ТХК 3-2, доигрались до седьмого матча, 

но там уступили .

а ведь после прошлого сезона болель-

щики «Кубани» всерьез верили в то, что 

команда способна замахнуться на меда-

ли . но неправильная селекция во вратар-

ской линии помешала это сделать .

«рУБин»

по большому счету, столь неудачное для 

самого себя выступление «Рубина» в ре-

гулярном чемпионате не перебивает его 

уверенной игры в плей-офф . Дело случая, 

что в четвертьфинале ему на пути попа-

лась голодная до побед «Ижсталь», пото-

му что почти всех остальных выживших к 

тому моменту ТаКОЙ «Рубин» прошел бы 

и не заметил . Именно серия с тюменцами 

была для ижевчан самой тяжелой до фи-

нала .

ну, а что касается регулярки, то, по всей 

видимости, наставник команды мисхат 

Фахрутдинов хотел привить своим подо-

печным более зрелищный хоккей – атаку-

ющий, веселый, но ничего не вышло . по-

тому что в плей-офф это был уже старый 

«Рубин» – кусачий, умеющий играть в обо-

роне и терпеть столько, сколько нужно .

«БарС»

понятно, что нам пока не с чем сравнивать 

нынешнее выступление «Барса», но вряд 

ли в Казани, заявляя команду в ВХЛ, рас-

считывали на безоговорочное последнее 

место . Таким образом дух победителей 

явно не воспитаешь . Да и особого инте-

реса у татарстанской публики молодежь 

пока, увы, не вызвала . 

Впрочем, все эти умозаключения пойдут 

прахом, если через год-два в «ак Барсе» 

на высшем уровне заиграет кто-нибудь из 

тех, кто прошел «Барс» и ВХЛ .
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ПерВый ТреХКраТный

КаК ПереВернУТь СериЮ

начиналось все так, как и предполагалось . 

В первом матче финальной серии на льду 

была только «Ижсталь», а «Торос», как мог, 

сопротивлялся . Сильно не мог, поскольку 

напрочь проиграл свой пятак . Все три шай-

бы в ворота Лобанова были не заброше-

ны, а просунуты «с мясом» . на них гости, а 

ими в этот момент выступали нефтекамцы, 

сумели ответить лишь одной, да и то забро-

шенной на последней минуте матча, когда 

ижевчане позволили себе слегка рассла-

биться .

Все было в рамках прогнозов, эксперты и 

специалисты в один голос заговорили о 

том, что и «Торос», как прежде «Казцинк-Тор-

педо», «Рубин» и ТХК, не конкурент сметаю-

щей все на своем пути «Ижстали» . но уже 

на следующий день начались казусы .

Дело в том, что во втором матче серии 

«Ижсталь» была вынесена со счетом 2:5 . 

чудеса начали твориться за четыре мину-

ты до конца третьего периода, когда при 

счете 2:1 в пользу «Тороса» Олег Леонтьев 

(а именно он возглавлял ижевчан, посколь-

ку андрей Разин досиживал под чутким 

контролем управляющего директора ВХЛ 

Германа Скоропупова трехматчевую дис-

квалификацию, ту самую, за «тверское ве-

селье») заменил вратаря на шестого поле-

вого игрока . За оставшиеся четыре минуты 

в воротах обоих соперников побывало че-

тыре шайбы, причем три из них – в ижевских 

воротах, две из которых – в пустых .

несмотря на разгромный счет, разгрома, 

как такового не было . при счете в серии 1-1 

команды отправились в нефтекамск, тут и 

Разин отбыл «от звонка до звонка» наложен-

ную на него трехматчевую дисквалифика-

цию . но вот нонсенс: с главным тренером 

на скамейке «Ижсталь» не просто дважды 

проиграла в нефтекамске, но проиграла 

вчистую, выпятив все возможные слабости 

и недостатки .

перестали ловить шайбы ижевские врата-

ри, причем оба . И антон Кислицын, и Роман 

Смирягин пропускали много, от души, да 

такое, что в финалах пропускать никак нель-

зя . на их фоне нефтекамец евгений Лоба-

нов, пускающий в каждом матче пару «ба-

бочек», выглядел непрошибаемой стеной . 

Защита проиграла свой пятак, нападения 

выметали с чужого со страшной силой, и 

«Торос» владел инициативой от начала до 

конца . Свой вклад в эти два поражения 

внес и Разин, периодически конфликтую-

щий с судьями и меняющий вратарей, как 

перчатки .

3-1 в пользу «Тороса», демонстрирующего 

олимпийское спокойствие, особенно на 

фоне все более нервничающей «Ижстали» . 

В прессе пошли заголовки «Опыт бьет мо-

лодость», да и призванные эксперты стали 

потихоньку готовить читателей и зрителей к 

быстрому завершению серии . Это выгля-

дело вполне логично: после нефтекамской 

части финала «Ижсталь» выглядела этаким 

получившим хорошую трепку тинейджером 

возле грозного и многоопытного дядьки .

СЧаСТье УЛыБнУЛоСь…

на пятый матч в Ижевск «Торос» отправ-

лялся в ранге бесспорного фаворита, и 

отправлялся завершать серию и забирать 

«Братину» . Тем более что опыта получения 

главного приза ВХЛ в чужих стенах у не-

фтекамцев было хоть отбавляй: оба пре-

дыдущих раза они это делали в Тюмени и 

Караганде . почему бы теперь не сделать в 

Ижевске?

И пусть начало пятого матча складывалось 

совсем не по нефтекамскому сценарию, 

никакой паники на гостевой скамейке это 

не вызвало . 0:2 после первого периода? 

Какая ерунда! С такого счета, иногда даже 

после второго периода, «Торос» уже в ны-

нешнем плей-офф отыгрывался четырежды .

Одну шайбочку «ледяные», слегка при-

бавив в движении, отыграли в самом кон-

це второй двадцатиминутки . Свои ворота 

не смог защитить Сергей Костенко – уже 

третий по счету голкипер «Ижстали», за-

действованный в плей-офф . В резерве еще 

оставался евгений Конобрий, который 

утром перед пятым матчем разминался 

весьма собранно и усердно . Вот только вто-

рую шайбу в середине третьего периода 

забрасывали уже не Костенко, а заменив-

шему его «холодному», только со скамейки, 

Кислицыну . а за две с небольшим минуты 

до завершения матча гости вполне логично 

вышли вперед . но две минуты в хоккее – это 

очень много времени .

Как позже скажет многоопытнейший на-

ставник альметьевского «нефтяника» Ришат 

Гимаев, «в первые десять и последние две 

минуты пятого матча «Торос» уже в мыслях 

поднимал над головой кубок» . «Братину» 

пришлось в срочном порядке снимать с по-

стамента и нести ко льду, а пока ее несли, 

Разин заменил вратаря шестым полевым 

игроком, и «Ижсталь» взорвала трибуны, 

сравняв счет .

Оставалось играть еще больше минуты . 

И этого времени ижевчанам хватило еще 

на одну шайбу . Как и три предыдущие, 

забросил ее защитник . Этот гол тут же 

сравнили с шайбой Ковальчука в Квебе-

ке-2008 . Для Ижевска, давно забывшего 

само слово «плей-офф», сравнение было 

вполне сопоставимым .

Вот только прожило оно ровно два дня .

… но ненадоЛго

преимущество близкого расположения 

городов-финалистов: команды ездят друг 

к другу на автобусах . «Ижсталь» ездила по 

кратчайшему пути, через паромную пере-

праву на Каме . «Торос» предпочитал объ-

езд по менее «убитой» трассе, что удлиняло 

дорогу на полторы сотни километров .

после безумной концовки пятого финаль-

ного матча, сделавшего счет в серии 3-2, 

шансы команд в шестой игре расцени-

вались 50 на 50 . если, конечно, не брать в 

расчет тот факт, что в нынешнем сезоне со-

перники играли в нефтекамске уже четыре 

раза . И все четыре раза «Торос» на родном 

льду победил, причем дважды еще в своем 

«штормовом» состоянии, когда руководил 

командой Руслан Сулейманов .

пятый по счету нефтекамский матч осо-

бых изменений в установленный порядок 

вещей не внес . «Торос» победил, причем 

сделал это прочно и основательно, по разу 

поразив гостевые ворота в первом и втором 

периодов . а больше и не понадобилось . 

нерв у последнего матча сезона ВХЛ был, 

естественно, запредельным . не обошлось 

и без очередного удаления Разина – на этот 

раз за выход на лед в самом начале тре-

тьей двадцатиминутки . В отсутствие главно-

го тренера его помощник снял вратаря аж 

за пять минут до сирены . евгению Лобанову 

пришлось немного попотеть, но в целом эти 

минуты были убиты хозяевами образцово-

показательно .

Так Высшая хоккейная лига обзавелась 

первым в своей истории трехкратным об-

ладателем своего главного приза . В какой-

то мере обогнав даже КХЛ, где в нынешнем 

финале «ак Барс» тоже мог стать трехкрат-

ным обладателем Кубка Гагарина, но не 

стал .

ночной нефтекамск салютовал своим ге-

роям, ижевские болельщики выглядели не 

слишком подавленными . после долгих лет 

«безрыбья» даже само участие «Ижстали» 

в финале, второе место в регулярном чем-

пионате и серебряные медали ВХЛ стали 

тем самым грузовиком со счастьем, пере-

вернувшимся в ижевском дворе .

Шесть матчей и 11 дней продолжалась финальная серия Высшей 
хоккейной лиги . За это время она успела один раз перевернуться 
полностью, а второй раз – наполовину . несмотря на то что 
после окончания полуфиналов фаворитом считалась «Ижсталь», 
продержалась она таковой всего один матч . И еще в одном матче 
успела сотворить чудо . но для общей победы этого не хватило .

ВеХИ СеЗОна
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КЛУБ СЧеТ

ижСТаЛь 4

КаЗЦИнК-ТОРпеДО 0

КЛУБ СЧеТ

ижСТаЛь 4

РУБИн 2

3:1, 4:3, 2:1, 4:3 ОТ

3:1, 4:1, 4:6, 4:3, 0:3, 3:2КЛУБ СЧеТ

ХК РЯЗанЬ 1

рУБин 4

0:4, 1:2 ОТ, 2:3 ОТ, 1:0, 2:3

КЛУБ СЧеТ

МоЛоТ-ПриКаМье 4

СпУТнИК 3

КЛУБ СЧеТ

ТороС 4

ЗаУРаЛЬе 2

5:1, 1:4, 5:2, 1:2, 1:2, 2:1, 3:0

1:3, 3:0, 1:2, 2:1 ОТ, 4:1, 5:1

КЛУБ СЧеТ

мОЛОТ-пРИКамЬе 1

ТороС 4

2:3, 1:0 ОТ, 2:3, 1:4, 2:3 ОТ

КЛУБ и В Во ВБ ПБ По П ш о

1 Сарыарка 52 32 2 4 0 2 12 178-108 110

2 ижсталь 52 26 2 4 4 1 15 142-118 95

3 ТХК 52 20 2 12 2 2 14 132-107 92

4 Молот-Прикамье 52 23 3 7 0 0 19 139-116 89

5 ХК Липецк 52 22 4 4 5 2 15 134-121 89

6 ХК рязань 52 24 3 3 2 2 18 132-122 88

7 Буран 52 23 1 4 5 0 19 129-129 84

8 Торос 52 22 3 1 8 2 16 138-120 84

9 Зауралье 52 22 2 3 4 3 18 116-94 83

10 дизель 52 21 3 2 4 6 16 118-114 83

11 рубин 52 20 4 3 5 1 19 115-115 80

12 ермак 52 21 2 3 1 3 22 116-127 77

13 Спутник 52 20 3 2 2 4 21 122-144 76

14 Кубань 52 20 2 4 1 2 23 136-133 75

15 Казцинк-Торпедо 52 19 2 3 5 3 20 126-143 75

16 Челмет 52 20 2 2 5 1 22 112-127 74

17 Динамо 52 17 3 5 3 1 23 141-146 71

18 Южный Урал 52 18 2 3 3 3 23 127-144 70

19 нефтяник 52 18 0 4 4 4 22 140-140 70

20 ариада 52 15 4 3 7 2 21 119-129 68

21 СКа-Карелия 52 17 3 2 4 2 24 109-121 67

22 Сокол 52 17 0 4 6 2 23 109-130 67

23 ХК Саров 52 13 0 5 7 1 26 109-130 57

24 Барс 52 11 1 3 3 4 30 109-170 48

СТаТИСТИКа

пЛеЙ-ОФФ

1/8 ФинаЛа 

1/8 ФинаЛа 

1/4 ФинаЛа

1/4 ФинаЛа

1/2 ФинаЛа

1/2 ФинаЛа

РеГУЛЯРныЙ чемпИОнаТ

иТогоВое ПоЛожение КоМанд

КЛУБ СЧеТ

СарыарКа 4

чеЛмеТ 2

КЛУБ СЧеТ

ижСТаЛь 4

ТХК 0

КЛУБ СЧеТ

ХК ЛИпеЦК 1

ерМаК 4

КЛУБ СЧеТ

СарыарКа 4

еРмаК 3

2:1, 5:0, 4:2, 2:4, 1:3, 7:1

5:1, 5:1, 3:2 ОТ, 3:2 ОТ

1:5, 3:4 ОТ, 0:2, 4:2, 3:6

КЛУБ СЧеТ

ТХК 4

ДИЗеЛЬ 3

КЛУБ СЧеТ

БУРан 2

диЗеЛь 4

КЛУБ СЧеТ

ТХК 4

КУБанЬ 3

0:1, 5:2, 3:2, 3:4, 2:5, 2:1 ОТ
4:3

2:4, 3:1, 2:5, 3:2, 3:4 ОТ, 1:2

1:3, 4:3 OT,  4:3 OT, 1:2 OT, 
2:3, 2:0, 3:2

3:2, 3:4 ОТ, 1:2, 3:2, 2:1 ОТ 
4:5, 4:0

КЛУБ СЧеТ

СаРыаРКа 0

ТороС 4

КЛУБ СЧеТ

ИЖСТаЛЬ 2

ТороС 4

2:3 ОТ, 1:2, 2:3 ОТ, 0:2

3:1, 2:5, 1:4, 2:5, 4:3, 0:2
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СТаТиСТиКа игроКоВ

СТаТИСТИКа

игроК КЛУБ ш и

1 Олег Ломако Сарыарка 27 64

2 егор Шастин Сарыарка 26 64

3 евгений Рымарев Сарыарка 19 46

4 евгений Белухин Сарыарка 19 64

5 андрей Воронков ХК Липецк 18 53

6 аслан Раисов Кубань 18 54

7 артур Сарваров нефтяник 17 49

8 Роман музычко Южный Урал 17 50

9 максим Беляев ХК Рязань 17 51

10 Даниил ердаков Кубань 17 59

11 александр авцин Дизель 17 62

12-13
Дмитрий Тарасов Дизель 17 63

александр Торченюк ТХК 17 63

14 александр черников Ижсталь 17 64

15 андрей алексеев Ижсталь 17 69

игроК КЛУБ о ш а и

1 егор Шастин Сарыарка 52 26 26 64

2 Денис Фахрутдинов ТХК 49 13 36 67

3 Олег Ломако Сарыарка 47 27 20 64

4 Денис Вихарев Ижсталь 45 12 33 64

5 евгений Рымарев Сарыарка 43 19 24 46

6 евгений Белухин Сарыарка 41 19 22 64

7 аслан Раисов Кубань 40 18 22 54

8 александр Торченюк ТХК 38 17 21 63

9 Самсон махбод Торос 38 15 23 57

10 александр Шин Казцинк-Торпедо 38 10 28 51

11 Владимир Коротков Динамо 37 13 24 52

12 андрей Иванов Ижсталь 36 15 21 68

13 Виталий Каменев Торос 36 13 23 68

14 Илья Федин молот-прикамье 35 13 22 62

15 павел Воробьев ХК Рязань 35 11 24 56

игроК КЛУБ +/- и

1 александр Угольников Сарыарка 34 65

2 евгений Белухин Сарыарка 28 64

3 максим Веревкин молот-прикамье 23 61

4 Кирилл адамчук Рубин 22 41

5-6
Илья антоновский Сарыарка 22 64

егор Шастин Сарыарка 22 64

7 Денис Фахрутдинов ТХК 20 67

8 андрей алексеев Ижсталь 20 69

9 евгений Рымарев Сарыарка 19 46

10 Олег Ломако Сарыарка 18 64

11 евгений Гасников Кубань 17 55

12 Дмитрий Громов Сарыарка 16 58

13 павел медведев Кубань 15 37

14 андрей Иванов Ижсталь 15 68

15 андрей петушкин ТХК 14 51

игроК КЛУБ а и

1 Денис Фахрутдинов ТХК 36 67

2 Денис Вихарев Ижсталь 33 64

3 александр Шин Казцинк-Торпедо 28 51

4 артур Кузменков Сарыарка 27 61

5 егор Шастин Сарыарка 26 64

6 евгений Рымарев Сарыарка 24 46

7 Владимир Коротков Динамо 24 52

8 павел Воробьев ХК Рязань 24 56

9 Самсон махбод Торос 23 57

10 александр Угольников Сарыарка 23 65

11 Виталий Каменев Торос 23 68

12 евгений чемерилов ермак 22 49

13 Дмитрий Трусов Спутник 22 53

14 аслан Раисов Кубань 22 54

15 Илья Федин молот-прикамье 22 62

СнаЙпеРы 

БОмБаРДИРы пЛЮС/мИнУС

аССИСТенТы

игроК КЛУБ шТ и

1 Сергей Карпов молот-прикамье 121 61

2 Самсон махбод Торос 105 57

3 Иван Гуляев Ижсталь 104 65

4 александр Торяник Сарыарка 102 59

5 Роман Благой ермак 98 55

6 Владимир Корсунов ТХК 93 57

7-8
Денис абдуллин ТХК 91 47

андрей Демидов нефтяник 91 47

9 Денис макаров Буран 86 57

10 Денис Кулик молот-прикамье 82 37

11 Станислав Тунхузин Буран 82 50

12 Владимир Гусев Рубин 80 56

13 Умед Гильманов нефтяник 79 46

14 максим Кривоножкин Торос 78 41

15 Денис мошаров челмет 78 49

КЛУБ гоЛы ПередаЧи оЧКи +/-

ариада Валентин пьянов 14 александр Исламов 17 Валентин пьянов 26 николай Жилин 7

Барс артем михеев 12 Семен Жеребцов 16 Семен Жеребцов 23 Булат Байкеев 0

Буран Франтишек Складани 16 антон Гловацкий 19 антон Гловацкий 32 алексей Князев ст . 12

Дизель александр авцин 17 алексей Иванов 18 Дмитрий Тарасов 27 евгений Крутов 10

Динамо Иван Иванов 14 Владимир Коротков 24 Владимир Коротков 37 александр Будкин 8

ермак Роман Благой 13 евгений чемерилов 22 николай Столяренко 33 Денис Давыдов 10

Зауралье антон Рехтин 13 Сергей Журиков 15 егор Синелев 22 егор Синелев 11

Ижсталь андрей алексеев 17 Денис Вихарев 33 Денис Вихарев 45 андрей алексеев 20

Казцинк-Торпедо Досжан есиркенов 12 александр Шин 28 александр Шин 38 Сергей Кочетков 6

Кубань аслан Раисов 18 аслан Раисов 22 аслан Раисов 40 павел медведев 15

молот-прикамье Руслан Карлин 16 Илья Федин 22 Илья Федин 35 максим Веревкин 23

нефтяник артур Сарваров 17 Даниэль насыбуллин 21 Даниэль насыбуллин 33 артур Сарваров 12

Рубин Сергей Тополь 16 Сергей Тополь 16 Сергей Тополь 32 Кирилл адамчук 22

Сарыарка Олег Ломако 27 артур Кузменков 27 егор Шастин 52  александр Угольников 34

СКа-Карелия Филипп Толузаков 11 андрей Рычагов 19 андрей Рычагов 26 Леонид Королев 8

Сокол максим Казаков 14 максим Коробов 14 максим Казаков 22 Илья Серегин 8

Спутник Роман Козлов 16 Дмитрий Трусов 22 Дмитрий Трусов 30 Яков Ищенко 7

Торос Самсон махбод 15 Виталий Каменев 23 Самсон махбод 38 артем Кислый 14

ТХК александр Торченюк 17 Денис Фахрутдинов 36 Денис Фахрутдинов 49 Денис Фахрутдинов 20

ХК Липецк андрей Воронков 18 михаил Рыбалко 19 андрей Воронков 32 Константин Костюхин 11

ХК Рязань максим Беляев 17 павел Воробьев 24 павел Воробьев 35   Шамиль Рамазанов 11

ХК Саров Григорий мищенко 12 Константин Баранов 12 Константин Баранов 18 Кирилл Дьяков 8

челмет Вадим Кравченко 11 павел Курдюков 13 михаил мокин 22   андрей Колесников 11

Южный Урал Роман музычко 17 Дмитрий Данилин 18 Олег марзоев 29 Илья пугин 7

ШТРаФ

ЛИДеРы КОманД

игроК КЛУБ и Кн Си %оБ

1 Глеб евдокимов Зауралье 36 1 .69 4 93 .77

2 Владимир Ковач Сарыарка 44 1 .71 6 92 .92

3 евгений Лобанов Торос 31 1 .78 3 92 .31

4 Сергей Хорошун ТХК 52 1 .90 4 93 .43

5 евгений аликин молот-прикамье 51 1 .90 6 93 .04

6 Игорь Устинский Ижсталь 23 1 .90 0 93 .58

7 Сергей агеев ариада 32 1 .92 0 93 .88

8 Денис Франскевич Рубин 58 1 .96 9 93 .44

9 Илья андрюхов Дизель 59 2 .03 7 90 .77

10 Сергей Белов ХК Рязань 34 2 .06 0 92 .82

11 Олег Шилин Сокол 23 2 .12 0 93 .58

12 александр Скрынник СКа-Карелия 37 2 .16 6 92 .28

13 Иван полошков ермак 46 2 .18 3 92 .21

14 Денис перетягин Буран 43 2 .19 5 92 .12

15 Сергей Денисов Кубань 36 2 .32 4 92 .63

ВРаТаРИ

Ш – Забитые голы, И – Количество проведенных игр, а – передачи, О – Очки, +/– – плюс/минус, СИ – сухие игры, Кн –коэффициент надежности,  
ШТ – Штрафное время, %ОБ – процент отраженных бросков, БР – Броски
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Средняя ПоСещаеМоСТь ЛаУреаТы

оБщая ЧеЛ.

Сарыарка 3337

Южный Урал 3206

ермак 3136

молот-прикамье 2683

Казцинк-Торпедо 2332

Буран 2248

Ижсталь 2245

Дизель 2126

Торос 2083

Спутник 2069

Рубин 2050

ХК Рязань 2044

Сокол 1995

ХК Липецк 1947

ТХК 1896

нефтяник 1805

Кубань 1790

Зауралье 1663

ХК Саров 1587

челмет 1485

ариада 1478

Динамо 1223

Барс 1161

СКа-Карелия 1107

Период ВраТарь ЗащиТниК наПадаЮщий надежда

8-14 сентября Юрий Ключников 
(нефтяник)

евгений Банцерев 
(ариада)

артем Маслов 
(Ижсталь)

никита реунов 
(Ижсталь)

15-21 сентября глеб евдокимов 
(Зауралье)

Михаил рыбалко 
(ермак)

андрей Кузьмин 
(Дизель)

илья Михеев 
(Сокол)

22-28 сентября евгений аликин 
(молот-прикамье)

андрей Корабейников 
(Торос)

егор алешин 
(Буран)

рузаль галеев 
(Барс)

29 сентября – 5 октября илья андрюхов 
(Дизель)

александр Большаков 
(Ижсталь)

артем Подшендялов  
(молот-прикамье)

дмитрий Синицын 
(Динамо)

6-12 октября андрей Литвинов 
(ХК Липецк)

Станислав Тунхузин 
(Буран)

Сергей Кочетков  
(Казцинк-Торпедо)

дмитрий Синицын 
(Динамо)

13-19 октября Кирилл Барзман 
(Динамо)

дмитрий акишин 
(Динамо)

иван Петраков 
(ХК Рязань)

артем Михеев 
(Барс)

20-26 октября игорь Устинский 
(Ижсталь)

рушан рафиков 
(ХК Рязань)

андрей Воронков 
(ХК Липецк)

алексей Митрофанов 
(Торос)

27 октября – 2 ноября алексей яхин 
(ХК Саров)

Кирилл адамчук 
(Рубин)

алексей Сопин 
(Динамо)

алексей Митрофанов 
(Торос)

3-9 ноября александр Черепенин 
(Торос)

Максим Блинов 
(ермак)

Виталий жиляков 
(Спутник)

илья Хохлов 
(Ижсталь)

10-16 ноября денис Франскевич 
(Рубин)

антон Капотов 
(Зауралье)

никита Панасенко 
(челмет)

артем аляев 
(ХК Саров)

17-23 ноября никита давыдов 
(Спутник)

роман Таталин 
(ТХК)

денис Фахрутдинов 
(ТХК)

александр Зубрицкий 
(Сарыарка)

24-30 ноября глеб евдокимов 
(Зауралье)

александр Юксеев 
(Сарыарка)

Максим Беляев 
(ХК Рязань)

Владислав гавриков 
(ХК Рязань)

1-7 декабря Сергей Белов 
(ХК Рязань)

Вячеслав Селуянов 
(Спутник)

Роман Козлов 
(Спутник)

алексей Митрофанов 
(Торос)

8-14 декабря Владимир Ковач 
(Сарыарка)

Леонид Метальников  
(Казцинк-Торпедо)

егор шастин 
(Сарыарка)

артем Михеев 
(Барс)

15-21 декабря игорь Сапрыкин 
(ТХК)

александр Угольников 
(Сарыарка)

Филипп Толузаков 
(СКа-Карелия)

Павел Медведев 
(Кубань)

22-28 декабря никита давыдов 
(Спутник)

алексей Маклюков 
(Динамо)

Филипп Толузаков  
(СКа-Карелия)

артем железков 
(Барс)

5-18 января денис Франскевич 
(Рубин)

илья антоновский 
(Сарыарка)

олег Ломако 
(Сарыарка)

рушан рафиков 
(ХК Рязань)

19-25 января Юрий Петров 
(ХК Липецк)

евгений Виксна 
(ТХК)

алексей Князев 
(Буран)

Тимур шингареев 
(Ижсталь)

26 января – 1 февраля андрей Литвинов 
(ХК Липецк)

ефим гуркин 
(Кубань)

Вячеслав Каравдин 
(Кубань)

александр акмальдинов 
(Южный Урал)

2-11 февраля александр Тряничев 
(Ижсталь)

андрей Тавзелж 
(Торос)

Виталий Каменев 
(Торос)

Святослав гребенщиков  
(СКа-Карелия)

14-19 февраля евгений аликин  
(молот-прикамье)

александр Перов 
(ТХК)

денис абудуллин 
(ТХК)

артем Михеев 
(Барс)

1/8 финала денис Франскевич 
(Рубин)

николай жилин 
(Ижсталь)

Юрйи Максимов 
(ермак)

давид думбадзе 
(Дизель)

1/4 финала евгений Лобанов 
(Торос)

илья антоновский 
(Сарыарка)

Кирилл Лебедев 
(Рубин)

николай Тимашов 
(Ижсталь)

1/2 финала александр Черепенин 
(Торос)

Павел Турбин 
(Ижсталь)

денис Вихарев 
(Ижсталь)

николай Тимашов 
(Ижсталь)

финал евгений Лобанов 
(Торос)

Павел доронин 
(Торос)

дмитрий Черных 
(Торос)

николай Тимашов 
(Ижсталь)

Период ВраТарь ЗащиТниК наПадаЮщий надежда

сентябрь
глеб евдокимов
(Зауралье)

евгений Банцерев
(ариада)

альберт Вишняков
(ХК Липецк)

иван Фищенко
(Сокол)

октябрь
Сергей Хорошун
(ТХК)

дмитрий акишин
(Динамо)

олег Ломако
(Сарыарка)

рушан рафиков
(ХК Рязань)

ноябрь
денис Франскевич
(Рубин)

дмитрий Поляков
(Буран)

денис Фахрутдинов
(ТХК)

александр Зубрицкий
(Сарыарка)

декабрь
никита давыдов
(Спутник)

Максим Веревкин
(молот-прикамье)

егор шастин
(Сарыарка)

Павел Медведев
(Кубань)

январь
денис Франскевич
(Рубин)

евгений Виксна
(ТХК)

алексей Князев
(Буран)

александр Мокшанцев
(ХК Рязань)

февраль
александр Скрынник
(СКа-Карелия)

евгений дубровин
(Кубань)

Виталий Каменев
(Торос)

Максим Субботин
(Зауралье)

оБщая ЧеЛ.

ермак 4917

Сарыарка 4235

ХК Липецк 3752

молот-прикамье 3675

Спутник 3607

Казцинк-Торпедо 3584

Буран 3397

Ижсталь 3357

Рубин 3303

Дизель 3145

Торос 3122

ХК Рязань 3000

челмет 2789

ТХК 2618

Кубань 2089

Зауралье 2038

доМа ЧеЛ.

ермак 6637

Сарыарка 4915

молот-прикамье 4671

Дизель 4012

Ижсталь 3904

Казцинк-Торпедо 3854

Рубин 3120

ХК Рязань 2966

Буран 2933

Спутник 2583

Зауралье 2343

Кубань 2222

ТХК 1997

Торос 1985

ХК Липецк 1900

челмет 1180

на ВыеЗде ЧеЛ.

ХК Липецк 6531

челмет 4398

Спутник 4375

Торос 4156

Буран 3861

ермак 3689

Сарыарка 3470

Рубин 3456

ТХК 3395

Казцинк-Торпедо 3314

ХК Рязань 3050

Ижсталь 2810

Дизель 2402

молот-прикамье 2280

Кубань 1989

Зауралье 1733

доМа ЧеЛ.

Сарыарка 4472

ермак 4237

Южный Урал 4227

молот-прикамье 3223

Буран 2619

Казцинк-Торпедо 2573

Дизель 2345

ХК Рязань 2296

Ижсталь 2249

Спутник 2078

Рубин 2074

ХК Липецк 1988

ТХК 1929

Сокол 1863

Торос 1846

нефтяник 1720

Кубань 1654

Зауралье 1266

ХК Саров 1103

челмет 852

ариада 834

СКа-Карелия 541

Динамо 387

Барс 322

на ВыеЗде ЧеЛ.

Торос 2320

Ижсталь 2240

Сарыарка 2202

Южный Урал 2184

молот-прикамье 2143

Сокол 2127

ариада 2121

челмет 2118

Казцинк-Торпедо 2091

ХК Саров 2070

Зауралье 2061

Спутник 2060

Динамо 2059

ермак 2034

Рубин 2027

Барс 2000

Кубань 1926

Дизель 1907

ХК Липецк 1906

нефтяник 1890

Буран 1877

ТХК 1864

ХК Рязань 1793

СКа-Карелия 1673

РеГУЛЯРныЙ СеЗОн ЛаУРеаТы неДеЛИ

ЛаУРеаТы меСЯЦа

пЛеЙ-ОФФ

На первенство в номинации «Надежда» претендовали хоккеисты, родившиеся не ранее 1 января 1994 года, и проведшие не более 20 игр в прошлом чемпионате ВХЛ.



ИТОГИ чемпИОнаТа ВХЛ СеЗОн-2014/15

20 21

СТаТИСТИКа

иМя,ФаМиЛия КЛУБ игры игры на «0» КоЛ-Во ПоБед Кн % ПоБед

евгений аликин молот-прикамье 51 6 20 1 .90 39 .21

Илья андрюхов Дизель 59 7 29 2 .10 49 .15

Глеб евдокимов Зауралье 36 4 18 1 .78 50 .00 

иМя,ФаМиЛия КЛУБ игры гоЛы ПаСы оЧКи +/- и «+» и «-»

Илья антоновский Сарыарка 64 11 17 28 22 24 14

николай Жилин Ижсталь 42 7 10 17 14 9 5

александр Угольников Сарыарка 65 8 23 31 34 30 11

иМя,ФаМиЛия КЛУБ

алексей Ждахин ТХК

Константин полозов Торос

андрей Разин Ижсталь

андрей Сидоренко Дизель

Леонид Тамбиев Сарыарка

иМя,ФаМиЛия КЛУБ аМПЛУа даТа рождения игры гоЛы ПаСы оЧКи +/-

Кирилл адамчук Рубин З 24 .05 .1994 41 5 8 13 22

Рушан Рафиков ХК Рязань 3 15 .05 .1995 40 2 19 21 7

николай Тимашов Ижсталь З 03 .05 .1994 56 11 8 19 8

иМя,ФаМиЛия КЛУБ игры гоЛы ПаСы оЧКи +/-

Олег Ломако Сарыарка 64 28 20 48 18

Самсон махбод Торос 51 15 20 35 8

егор Шастин Сарыарка 64 27 26 53 22

ПриЗ «ЛУЧшеМУ ВраТарЮ» 

ПриЗ «ЛУЧшеМУ ноВиЧКУ»  

ПриЗ «ЛУЧшеМУ ЗащиТниКУ» 

ПриЗ «ЛУЧшеМУ ТренерУ» 

ПриЗ СаМоМУ ценноМУ игроКУ ПЛей-оФФ
Кирилл никоноров («Торос» нефтекамск)

ПриЗ ЛУЧшеМУ БоМБардирУ
денис Фахрутдинов (ТХК Тверь)

ПриЗ иМени анаТоЛия ФирСоВа 

ПриЗ «ЛУЧшеМУ наПадаЮщеМУ»  

пРеДыДУщИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2013/14 Сергей магарилов («молот-прикамье» пермь)

Сезон-2012/13 Владимир Ковач («Сарыарка» Караганда)

Сезон-2011/12 Владимир Сохатский («Торос» нефтекамск)

Сезон-2010/11 александр Судницин («Рубин» Тюмень)

пРеДыДУщИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2013/14 Дмитрий михайлов («ариада» Волжск)

Сезон-2012/13 артем Гареев («Торос» нефтекамск)

Сезон-2011/12 Сергей емелин («Торос» нефтекамск)

Сезон-2010/11 максим Карпов («мечел» челябинск)

пРеДыДУщИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2013/14 нильс Бэкстрем («Рубин» Тюмень)

Сезон-2012/13 Сергей Карпов («Рубин» Тюмень)

Сезон-2011/12 Владимир малевич («Донбасс» Донецк)

Сезон-2010/11 Сергей Журиков («Рубин» Тюмень)

пРеДыДУщИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2013/14 александр Гулявцев («молот-прикамье» пермь)

Сезон-2012/13 Руслан Сулейманов («Торос» нефтекамск)

Сезон-2011/12 Руслан Сулейманов («Торос» нефтекамск)

Сезон-2010/11 мисхат Фахрутдинов («Рубин» Тюмень)

пРеДыДУщИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2013/14 Константин макаров («Сарыарка» Караганда)

Сезон-2012/13 Владимир Сохатский («Торос» нефтекамск)

Сезон-2011/12 Станислав Голованов («Торос» нефтекамск)

Сезон-2010/11 александр Судницин («Рубин» Тюмень)

пРеДыДУщИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2013/14 Руслан Башкиров (ХК «Ряазнь» Рязань)

Сезон-2012/13 александр Шибаев («Динамо» Балашиха)

Сезон-2011/12 алексей акифьев («Лада» Тольятти)

Сезон-2010/11 евгений Туник («Торос» нефтекамск)

пРеДыДУщИЙ ОБЛаДаТеЛЬ:

Сезон-2013/14 Сергей магарилов («молот-прикамье» пермь)

пРеДыДУщИе ОБЛаДаТеЛИ:

Сезон-2013/14 Вячеслав Ушенин («молот-прикамье» пермь)

Сезон-2012/13 павел Копытин («Буран» Воронеж)

Сезон-2011/12 Ярослав альшевский («Дизель» пенза)

Сезон-2010/11 Рустем Шангараев («нефтяник» альметьевск)

ноМинанТы

Лучшие игроки и тренеры сезона
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Вехи сезона

голы: Виталий Каменев 12

Передачи: Виталий Каменев 19

очки: Виталий Каменев 31

штраф: Самсон махбод 95

+/- андрей Корабейников 9

% отраженных бросков александр черепенин 91.6

голы: Самсон махбод 7

Передачи: артем Кислый 7

очки: Самсон махбод 13

штраф: максим Кривоножкин 38

+/- Кирилл никоноров 10

% отраженных бросков евгений Лобанов 92.9

ТороС нефтекамск
автономная некоммерческая организация 
 «Хоккейно-спортивный клуб «Торос»

директор нургутдинов Валерий Рафгатович

главный тренер полозов Константин александрович с 22 .01 .2015

Сулейманов Руслан мухаметханафович до 22 .01 .2015

«Торосу» можно и нужно аплодировать стоя! 

на его счету три «Братины» за четыре года! 

но нефтекамцы давно приучили нас к тому, 

что всегда бьются только за самые высокие 

места . И даже в самый неудачный сезон 

оказываются на пьедестале ВХЛ . Судите 

сами, уже шесть (!) лет подряд «Торос» не 

заканчивает сезон без медалей! В 2010 и 

2014 годах было серебро, в 2011 – бронза, 

в 2012, 2013 и 2015 – золото в придачу к 

«Братине» . а ведь за год команде пришлось 

пережить смену тренера, спонсора и много 

чего еще, чего не пожелаешь и врагу . но 

такой стержень, как у «Тороса», видно не 

сможет сломать ничего .

Кстати, со стороны показалось, что в плей-

офф самым серьезным соперником для 

нефтекамцев стало «Зауралье» в первом же 

раунде . И именно оно было ближе всех к 

тому, чтобы выбить будущего чемпиона .

– Я признаю, это действительно так, – 

не скрывает Валерий нургутдинов . – не 

хочу ущемлять никого из соперников, но 

«Зауралье» очень похоже на «Ижсталь» . Это 

абсолютно одинаковые команды, очень 

тяжелые, с одним стилем игры – вязким . И 

мы считаем, что переломный момент у нас 

произошел в том самом матче с курганцами, 

который закончился в третьем овертайме . 

после него «Торос» набрал ход, у команды 

появился дух, характер, и мы стали 

прибавлять с каждой серией .

И прибавили так, что взяли третью «Братину» . 

Так что в нефтекамске даже смена тренера 

не может выбить из колеи .

– То, что тренеры дают результат – это хорошо, 

но поймите, все они попадают в систему, в 

которой уже все работает, ему нужно только 

правильно соориентировать ее, – объясняет 

нургутдинов . – И она сама приведет его к 

тому, к чему надо – к победе . Главное, чтобы 

у тренера было понимание, как делать и 

что делать . И у Василия чижова, и у Руслана 

Сулейманова, и у Константина полозова это 

понимание есть . И мы гордимся, что все они 

принесли пользу нашему клубу .

Отдельно стоит отметить селекцию «Тороса» 

по ходу сезона . Клуб подписал опытных 

игроков, таких как Дмитрий черных и максим 

Кривоножкин . И это впридачу к Лобанову . И 

именно эти люди вели за собой башкирскую 

молодежь к третьей победе в ВХЛ .

– Выдался непростой сезон для нас . В него 

вошли: смена главного тренера; восьмое 

место в регулярном чемпионате, на кото-

рое мы совсем не рассчитывали, плани-

ровали все же быть повыше; смена спон-

сора . И очень радует, что при всем этом 

ребята поверили в нас и в плей-офф пока-

зали отличный хоккей, прибавляли от се-

рии к серии, наращивали потенциал . Так 

что мы считаем, что сезон удался, при всех 

сложностях мы достигли максимального 

результата – взяли «Братину» в третий раз . 

Это не может не радовать .

– есть мнение, что слабый старт «Тороса» 

в чемпионате связан со смертью в апреле 

2014 года второго тренера команды аль-

фреда Юнусова.

– Так и есть . альфред асфанович был пра-

вой рукой Руслана Сулейманова, и закры-

вал очень много вопросов . а смена второ-

го тренера всегда какой-то экзамен для 

главного . И с сегодняшней высоты я могу 

утверждать, что это сильно повлияло на 

плохие результаты команды в первой части 

чемпионата .

– В такой ситуации вам пришлось резать 

по живому – отправили в отставку Сулей-

манова, расстались с многолетним капи-

таном анатолием Степановым, а ведь оба 

были символами завоевания «Торосом» 

сразу двух чемпионских кубков.

– мы с большим уважением относимся к 

Сулейманову и Степанову, брали с ними 

две «Братины» . но жизнь же продолжается, 

и в спортивной карьере надо иногда де-

лать перезагрузку . а у них, как мне кажется, 

в какой-то момент произошла переоценка 

своих возможностей, которая сказалась 

на результате . мы расставались открыто, 

честно, без закулисных заговоров . поняли, 

что настало то время дать возможность вы-

йти на ведущие роли другим .

– Перед самым плей-офф у вас случилась 

смена спонсора – благотворительный 

фонд «Урал» не смог продолжить финан-

сирование и на его место пришла «Баш-

нефть». а ведь все это могло привести к 

разброду и шатанию, и сильно ударить по 

команде…

– после сезона мы были на приеме у главы 

Башкортостана Рустэма Хамитова и вспо-

минали эту ситуацию . поэтому и команда, 

и клуб выразили благодарность главе ре-

спублики и властям за то, что они в трудную 

минуту в режиме онлайн помогли «Торосу» 

так пройти этот период, что игроки даже 

этого не заметили . Конечно, руководство 

клуба этот момент ощутили, но хоккеисты, 

как играли, так и продолжили играть . И 

смена спонсора никак не отразилась на 

результатах . Ребята поверили нам, а мы их 

убеждали, что нужно несмотря ни на что 

продолжить выступление, и были возна-

граждены за это кубком .

– Почему на пост наставника выбрали Кон-

стантина Полозова, который до этого ра-

ботал только с молодежью?

– У нас изначально было внутреннее же-

лание работать с тренерами, выращенны-

ми в республике . И полозов был первым в 

списке кандидатов . Когда мы с ним разго-

варивали, он сказал, что знает, что делать . 

И попросил дать возможность поработать . 

Этого было достаточно, чтобы мы доверили 

ему «Торос», потому что он – наш человек, 

и сам изъявил желание показать в работе 

свой потенциал . Слава богу, что мы не оши-

блись . 

– не ошиблись вы и с приглашением евге-

ния Лобанова в январе. Получается, что 

прямо перед плей-офф отыскали первого 

номера.

– практика вторых вратарей КХЛ, а Лоба-

нов выполнял в «автомобилисте» именно та-

кую роль, показывает, что шансов заявить о 

себе у них зачастую очень мало . поэтому 

к нам он пришел с желанием доказать, что 

еще не сказал в хоккее последнего слова, 

что еще что-то может . Кстати, Женя расска-

зал нам, что еще никогда нигде ничего не 

выигрывал . И «Братина» стала его первой 

наградой . но коли уж речь пошла о врата-

рях, я не могу не напомнить, что в серии с 

«Сарыаркой», пока Лобанов был травми-

рован, выиграл александр черепенин .

– именно поэтому Лобанову и не присуди-

ли титул самого ценного игрока плей-офф, 

который он, в принципе, заслужил.

– Женя же сам сказал, что для него это не 

было самоцелью . Он делал свою работу . 

честно и правильно . а Кирилл никоноров, 

я считаю, тоже достоин этой награды, по-

тому что забил уйму победных голов . его 

ребята в команде называли киллером для 

соперников . потому что ставил точку . И в 

этом плане Кирилл был в плей-офф очень 

ценен – оказывался в нужный момент в нуж-

ном месте и делал результат . 

Директор «Тороса» Валерий нургутдинов

29 деКаБря 2014 года  
ОТСТаВКа ДВУКРаТнОГО 
БРаТИнОнОСЦа СУЛеЙманОВа

после наступления нового года «То-
рос» впал в ступор, в шести матчах ко-
манда смогла выиграть всего один раз . 
И падала все ниже и ниже в таблице . И 
после двух подряд домашних пораже-
ний от «Сокола» и «ермака» руковод-
ство клуба не выдержало и отправило 
в отставку Руслана Сулейманова . В тот 
момент это решение выглядело пре-
ждевременным, ведь наставник был 
уверен, что сможет выправить ситуа-
цию . но время показало, что хирурги-
ческое вмешательство было произве-
дено вовремя .

2 МарТа 2015 года 
ОВеРТаЙм, КОТОРыЙ пеРеВеРнУЛ ВСе

В этот день «Зауралье» и «Торос» сы-
грали в Кургане 108 минут и 47 секунд . 
Этот матч вошел в историю, как самый 
длительный в ВХЛ . но для «Тороса» это 
было не главное . Главное, что он смог 
забить в этом третьем овертайме и 
сравнял счет в серии, сделав его 2-2 . 
Иначе, мы сейчас вряд ли бы восхища-
лись третьей «Братиной» нефтекамцев, 
потому что «Зауралье» могло отправить 
башкирский клуб в досрочный отпуск .

23 аПреЛя 2015 года 
ЗОЛОТаЯ пОБеДа наД «ИЖСТаЛЬЮ»

«Все в ВХЛ прекрасно знают, что перед 
нами каждый год стоят только самые 
высокие цели . поэтому задача толь-
ко одна – «Братина»! И мы даже не 
будем скрывать этого, потому что уже 
приучили всех – и специалистов, и со-
перников, и болельщиков – к нашим 
задачам», – эти слова прошлым летом 
сказал Руслан Сулейманов . И пусть к 
«Братине» команду привел уже Кон-
стантин полозов, сути нефтекамского 
клуба это не меняет . единственное, 
что взять кубок «Торос» мог на два дня 
раньше, но уступил «Ижстали» в фее-
ричной концовке матча, который при-
знан самым захватывающим в сезоне .

ниКонороВа В ПЛей-оФФ  
В КоМанде наЗыВаЛи КиЛЛероМ
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Вехи сезонаТо, что сотворила «Ижсталь» в прошедшем 

сезоне принято называть сказкой . Сказкой 

о золушке . У клуба один из самых небольших 

бюджетов в лиге, который к тому же оказался 

заполнен лишь на половину от задуманного 

из-за необязательности спонсора . 

Остальное пришлось искать дополнительно 

в республиканских закромах, но это 

совершенно не отразилось на результатах, 

которые показывали подопечные андрея 

Разина .

И не будем лукавить, огромная заслуга в том, 

что «Ижсталь» впервые за пять существования 

ВХЛ вышла в плей-офф, а там дошла до 

финала принадлежит именно наставнику . 

потому что он лично подбирал игроков, 

ездил по старой дружбе в магнитогорск, 

и по новой – так как у «Ижстали» договор 

с «Северсталью» – в череповец . по сути, 

андрей Владимирович исполнял функции 

геменеджера . И собрал такую банду, 

которая навела шороху во всей лиге, а ведь 

известных игроков в ней было раз-два, да 

обчелся .

Взять того же 22-летнего форварда Дениса 

Вихарева, который с 21 (6+15) очками 

стал лучшим бомбардиром плей-офф . 

«Северсталь» отдала его в Ижевск, потому 

что он не проходил в состав, а теперь 

вырвала его обратно с руками и ногами . 

Или 22-летнего защитника николая Жилина, 

которого особо никто не знал . а после его 

гола «Торосу» за девять секунд до конца 

пятого матча финала, люди всерьез требуют, 

чтобы этого мастерюгу (такое прозвище ему 

дали) взяли в сборную России .

– Когда получил шайбу, не знал, что с ней 

делать, поэтому положился на интуицию, – 

объяснил позже Жилин то, как развернулся и 

отправил шайбу с «лопаты» в девятку . Вот это 

интуиция у человека!

В общем, Ижевск буквально влюбился в 

Разина и его дерзкую команду . Самой 

популярной песней в городе к концу сезона 

была «Разин – мужик» . Самой популярной 

татуировкой, которую делали люди – логотип 

«Ижстали» . а самым популярным экспонатом 

в музее клуба – порванная в драке в 

Твери рубашка андрея Владимировича . 

У нее толпилось больше народа, чем 

у установленной рядом «Братины» . Все 

были уверены, что на этот трофей еще 

насмотрятся…

но даже мотиватор Разин и песня времен 

Великой Отечественной войны «Вставай 

страна огромная!» под которую «Ижсталь» 

уходила из раздевалки на площадку, не 

смогли завершить эту сказку про золушку . И 

когда она случится в следующий раз – вопрос, 

ведь Разин перешел в «автомобилист» . 

– «Ижсталь» исторически была средним, 

крепким, трудовым клубом, который не 

хватал звезд с неба, не имел большого 

бюджета и великих игроков . а в послед-

ние четыре года все вообще свыклись с 

тем, что «Ижсталь» – заведомый аутсай-

дер ВХЛ, который, максимум, может разо-

во укусить, но не способен на успешное 

громкое выступление . И с этой колокольни 

наше нынешнее выступление, наверное, 

стало для многих шоком . но те, кто внима-

тельно следит за «Ижсталью» с момента 

прихода в команду андрея Разина и его 

тренерского штаба, понимают, что это 

не шок, а результат великой кропотливой 

работы, которую в поту, крови, на синя-

ках, обидах, жилах и самолюбии делала 

команда . Она еще раз доказала, что по-

рядок бьет класс . И ставка на перспектив-

ную молодежь, с обучением ее тактике и 

стратегии, имеет право на жизнь .

– Правда ли, что у «ижстали» один из са-

мых скромных бюджетов в ВХЛ?

– Я знаю, что у нас бюджет достаточно 

скромный, но я не знаю бюджеты других 

клубов . а наши проблемы с финансиро-

ванием еще больше осложнились тем, что 

главный спонсор «Ижстали» группа ком-

паний «мечел» в лице его основного соб-

ственника в середине сезона категориче-

ски в одностороннем порядке отказался 

выполнять взятые на себя и документально 

заверенные финансовые обязательства . 

Речь идет о половине нашего бюджета . В 

середине сезона нас просто кинули . И 

мы оказались в очень сложном положе-

нии, ведь приглашали тренерский штаб и 

игроков на определенные условия, кото-

рые обязаны выполнить . Такие проблемы 

за столь короткий промежуток времени не 

решаются . Вспомните, плачевную исто-

рию «Спартака»…

– но в отличие от «Спартака», который в тот 

момент бросил играть, «ижсталь» этого 

делать не стала и дошла до финала, где 

в упорной борьбе уступила «Братину» «То-

росу».

– Бросить играть проще всего… но игроки 

поверили моему слову . потому что за те 

двадцать лет, что прошли с момента воз-

рождения «Ижстали» из небытия, мы не 

остались должны ни копейки ни одному 

игроку или тренеру . Всегда выполняли взя-

тые на себя обязательства . И я очень бла-

годарен правительству Удмуртии, которое 

не только закрыло нишу, образовавшуюся 

из-за отказа «мечела», но и помогло с по-

гашением премиальных .

– Полагаю словам андрея разина о мак-

симальной зарплате в «ижстали» в 100 

тысяч рублей, верить особенно не стоит?

– В этих словах есть и доля правды, и доля 

эмоций . но я скажу так: бюджет у нас 

скромный, но премиальные достаточно 

хорошего уровня . не скажу, что самые 

большие в лиге, но достойные .

– и все же, думаю, что, услышав о таких 

зарплатах, клубы из КХЛ и ВХЛ уже по 

ходу сезона выстроились в очередь за 

ведущими игроками «ижстали».

– Так и есть . некоторых готовы взять на про-

смотр 3-4 клуба . В том числе и КХЛ . И я счи-

таю, что по качеству подготовки процентов 

тридцать состава «Ижстали», который за-

канчивал сезон, могут попробовать свои 

силы в элите . но при условии попадания 

к тренеру, который поможет раскрыть и 

дальше их талант . проблема в том, что 

многие клубы КХЛ хотят получить уже гото-

вую звезду, типа малкина, причем за три 

копейки .

– С точки зрения бюджета, полагаю, вы-

ход в финал «Тороса», а не «Сарыарки» 

сыграл на руку «ижстали», не пришлось 

много тратить на перелеты?

– мы, если честно, предполагали, что в 

финале все же будет команда из Кара-

ганды . но случилось так, как случилось . 

И это, безусловно, многое географически 

упростило . не представляете, сколько 

мы натерпелись с перелетами в Усть-

Каменогорск, ангарск, Красноярск . Ле-

тали рейсовыми самолетами, везде надо 

подгадать нужный рейс, а из Казахстана, 

к примеру, он летает через день… а сво-

его самолета у нас нет, на чартер денег 

– тоже нет . Так что такой расклад нас впол-

не устроил .

– напоследок скажите, каким образом 

разорванная и залитая кровью в драке 

в матче в Твери рубашка андрея разина 

оказалась в музее «ижстали»?

– Болельщики «Ижстали» до сих пор пом-

нят, как в союзной Высшей лиге в восьми-

десятые годы команда сыграла с ЦСКа 

5:5 и обыгрывала «Динамо», «Спартак», 

«Крылья Советов» . Это уже история клуба, 

с которой ничего не поделаешь . Вот и эта 

рубашка с дракой стали историей клуба . 

И о них через 10, 20, 30, 50 лет будут вспо-

минать и слагать легенды . 

ижСТаЛь Ижевск
некоммерческое партнерство «Хоккейный клуб «ижсталь»

Президент моисеев Валерий Васильевич 

исполнительный директор моисеев Сергей Валерьевич

главный тренер Разин андрей Владимирович 

президент «Ижстали» Валерий моисеев

23 МарТа 2015 года 
пОБеДа наД «РУБИнОм»  
За 2 СеКУнДы ДО СИРены
Когда в четвертьфинале «Ижсталь» вы-
скочила на «Рубин» многие подумали, 
что на этом ижевская сказка закончит-
ся . потому что молодость и дерзость 
«сталеваров» легко могли разиться об 
опыт подопечных мисхата Фахрутдино-
ва . И серия действительно получилась 
тяжелой для соперников . И тюменцы 
были близки к тому, чтобы сравнять счет 
в ней, сделать его 3-3 . но «Ижсталь» за-
била решающий гол в шестом матче 
так, что у «Рубина» не было шанса на 
спасение – за две секунды до сирены . 
И, победив 4-2 в серии, пошла дальше .

2 аПреЛя 2015 года 
ДРаКа РаЗИна И ЖДаХИна В ТВеРИ
Все мы можем по-разному относиться 
к тому, что случилось в третьем матче 
серии ТХК – «Ижсталь», критиковать 
андрея Разина и алексея Ждахина . 
но драка между ними теперь такая же 
история лиги, как и трехкратный чемпи-
он «Торос» . Именно после этой драки 
Разин стал одним из самых популярных 
хоккейных людей в стране, а «Ижсталь» 
получила в финале поддержку тех, кто 
за ВХЛ или не следил, или следил по-
столько поскольку . Так что в какой-то 
степени, но наставники даже популя-
ризировали лигу .

21 аПреЛя 2015 года 
ДВа ГОЛа За мИнУТУ И ВыРВаннаЯ 
У «ТОРОСа» пОБеДа
еще один матч, который войдет в исто-
рию «Ижстали» . Ведя 2:0 в пятой игре 
серии с «Торосом» при счете 1-3 в ней, 
ижевчане пропустили трижды, причем 
в третий раз – за две минуты до конца 
третьего периода . понимая, что дело 
идет к концу, сотрудники ВХЛ понесли 
«Братину» к выходу на площадку . но 
«Ижсталь» умудрилась не только срав-
нять счет за минуту до конца, но и вы-
рвать победу за девять секунд до сире-
ны . Ижевск гулял два дня . а «Братину» 
снова пришлось везти в нефтекамск, 
где ее и вручили «Торосу» .

ФинаЛ – ЭТо реЗУЛьТаТ раБоТы на КроВи, 
оБидаХ, жиЛаХ и СаМоЛЮБии

голы: Тимур Шингареев 13

Передачи: Денис Вихарев 18

очки: андрей Иванов 27

штраф: Иван Гуляев 86

+/- антон Кочуров 15

% отраженных бросков Роман Смирягин 93.3

голы: николай Жилин 8

Передачи: Денис Вихарев 15

очки: Денис Вихарев 21

штраф: марат Карлиев 31

+/- андрей алексеев 10

% отраженных бросков Сергей Костенко 93.5
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Вехи сезона

1 КРУГ 2 КРУГ

после того, как «Сарыарка» завоевала 

«Братину», стало интересно, а в чем же клуб 

будет искать мотивацию в дальнейшем? но 

на этот вопрос президент карагандинцев 

аргын нигматулин ответил в лучших 

традициях кавказских тостов . И его фраза 

теперь – девиз «Сарыарки» на ближайшие 

годы .

– Хоккей, как и театр, существует для 

общества, в котором мы живем, – сказал 

он . – И наша задача на будущее – не только 

завоевывать призовые места, но и играть 

в зрелищный, динамичный хоккей, чтобы 

зритель мог оценить красоту игры .

но ставить зрелищный, динамичный хоккей в 

новом сезоне пришлось новому дирижеру, 

так как тренер-чемпион Душан Грегор в 

тот момент ушел на повышение в КХЛ . Да и 

оркестр у него оказался совершенно новый . 

прошлым летом «Сарыарке» пришлось, по 

сути, заново собирать команду . подписали, 

в том числе, и 31-летнего форварда егора 

Шастина, который в молодости подавал 

очень большие надежды и должен был 

вырасти в суперзвезду мирового хоккея . 

Болельщики в России были уверены, что он 

завершил карьеру, а Шастин, оказывается, 

еще пылил где-то в Швейцарии . И сезон егор 

провел так, что о нем не просто должны, а 

обязаны вспомнить в КХЛ .

не будем вдаваться в подробности того, что 

в итоге дирижер у этой разношерстной по 

составу команды менялся по ходу сезона 

два раза . Главное, что она смогла выполнить 

завет нигматулина и заставила зрителя 

оценить красоту игры . И пятнадцатиочковый 

запас перед вторым местом в регулярном 

чемпионате! И это притом, что президент 

клуба разрушил очередной миф и не 

постеснялся взять в руки кубок за победу в 

матче открытия сезона .

– Я не понимаю, почему мои игроки не 

взяли трофей Ведь это же награда! И 

лига ее придумала для зрелищности, для 

болельщиков . Я, кстати, потом сделал 

выговор команде . Дескать, что вы верите в 

эти глупые приметы?! – был эмоционален в 

тот момент нигматулин .

ну и напоследок . Каждый год все ждут, что 

«Сарыарка» сделает шаг в КХЛ . Как обстоит 

дело с этим?

– мысль о КХЛ есть у всех, это мечта любого 

руководителя клуба, – отвечает аргын 

Звйруллаевич . – мы играем в ВХЛ и при 

готовим всю клубную структуру к тому, чтобы 

соответствовать уровню КХЛ .

– если честно, я удивлен тому, что наш ны-

нешний сезон многие посчитали неудач-

ным . по-моему, дай бог каждому выступать 

так неудачно – три сезона подряд доходить 

минимум до полуфинала плей-офф, и заста-

вить себя уважать всю лигу . многие клубы 

за всю свою историю такого не достигали . 

Так что сезон считаю удачным: регулярный 

чемпионат мы выиграли, приз за победу в 

матче открытия взяли, и в целом показали, 

что движемся в правильном направлении . 

единственной ложкой дегтя в бочке меда 

стали небольшие ошибки в селекции – взя-

ли несколько хоккеистов, которые оказа-

лись не игроками плей-офф .

– несмотря на первое место в регулярке, во 

время нее вы успели поменять двух главных 

тренеров. давайте по порядку: почему 27 

октября ушел в отставку алексей Фетисов?

– Он отлично зарекомендовал себя в пре-

дыдущем сезоне как старший тренер . но 

на роль вожака команды-лидера ВХЛ он, 

как выяснилось, пока не созрел . И, к сча-

стью, сам осознал, что рановато ему рабо-

тать на такой должности и подал в отставку .

– идем дальше. Как я понимаю, несмотря 

на информацию о том, что его сменщик 

Леонид Тамбиев пропускал матчи плей-

офф из-за болезни, он все-таки был от-

правлен в отставку?

– Тамбиев не смог найти контакт с коман-

дой, а его слова, к сожалению, расходи-

лись с делом . Думаю, что Леониду Григо-

рьевичу не хватило умения перестроиться 

с молодежной команды на взрослую, все-

таки не будем забывать, что до этого он 

работал с рижанами в мХЛ . найти контакт 

с профессиональными взрослыми мужи-

ками гораздо сложнее . И с ними нужны со-

всем другие методы работы . Да, команда 

по дистанции в этот момент шла уверенно . 

но сбой взаимоотношений тренера с игро-

ками – очень немаловажный фактор . а в 

плей-офф Тамбиев на самом деле чувство-

вал себя неважно, ведь нервная нагрузка 

оказалась больше той, которую он мог вос-

принять .

– В такой ситуации вы доверили команду 

генеральному менеджеру Кириллу двуре-

ченскому. рисковали?

– а что здесь такого? Во-первых, он имел 

опыт работы тренером . Во-вторых, в такой 

ситуации необходимо пробовать что-то но-

вое, без этого не бывает .

– Вы который год продолжаете удивлять 

тем, что у вас воскресают хоккеисты, на 

которых вроде бы уже поставили крест. 

Вспомним, форварда Константина Мака-

рова, ставшего самым ценным игроком 

плей-офф-2014. Теперь же напомнил о 

себе другой нападающий егор шастин – 

стал вторым бомбардиром в плей-офф.

– Это говорит о том, в нашем клубе очень хо-

рошая атмосфера . Ведь в большинстве клу-

бов только и делают, что требуют, требуют 

и еще раз требуют . но кроме этого важны 

еще и сердечные отношения . Когда людям 

доверяют, когда о них заботятся, они не 

могут играть спустя рукава . У нас есть тра-

диция: когда команда разъезжается после 

сезона, все игроки оставляют памятные 

надписи на плакате . И потом я нахожу на 

нем много очень приятных слов: «Спасибо 

за отеческую заботу!», «Спасибо, что дали 

раскрыться!» . . . что же касается егора, то, 

мне кажется, он сам осознал, что когда-то 

нужно напомнить о себе, показать себя . а 

раскрыться спортсмен может в любой мо-

мент, лишь бы ему дали возможность это 

сделать . И у нас в клубе дают эту возмож-

ность . И все это мы готовим для своего под-

растающего поколения . Думаю, что через 

два-три года в третьем-четвертом звеньях 

команды уже будут играть карагандинцы . 

– Почему уступили «Торосу» в полуфинале?

– не буду вдаваться в подробности . Ска-

жу так: главный тренер нефтекамцев 

Константин полозов – человек немного-

словный, больше молчит, не шумит, но по-

настоящему руководит командой . И от него 

идет такая мощь, такая сила . Стержень! И 

добавлю, по серии с «Торосом» у меня все 

же остались вопросы к судьям . Говорю, как 

на духу, потому что если мы хотим разви-

ваться, нужно не только петь дифирамбы, 

но и критиковать .

– В этом сезоне у вас произошел потря-

сающий случай – «ермак» в пятом матче 

четвертьфинальной серии отыгрался за 

секунду до сирены к концу третьего пери-

ода…

– на последних секундах пропускают толь-

ко те команды, у которых недостаточно мо-

рально-волевых качеств . а у нас было мно-

го ребят, которые блистательно играли в тот 

момент, когда мы вели в счете шайбы в три, 

и совершенно растворялись на льду, когда 

шла игра от ножа .

СарыарКа Караганда
Тоо «Хоккейный клуб «Сарыарка» акимата 
Карагандинской области, Управления туризма, 
физической культуры и спорта Карагандинской области

директор нигматулин аргын Зайруллаевич
главный тренер Тамбиев Леонид Григорьевич с 27 .10 .2014
Фетисов алексей Дмитриевич до 27 .10 .2014

Директор  «Сарыарки» аргын нигматулин

голы: Олег Ломако 22

Передачи: артур Кузменков 21

очки: Олег Ломако 41

штраф: михаил паньшин 68

+/- александр Угольников 29

% отраженных бросков Владимир Ковач 92.9

27 оКТяБря 2014 года 

ОТСТаВКа ФеТИСОВа

К середине октября «Сарыарка» на-

брала отличный ход и выиграла 11 

стартовых матчей сезона из 13 . Каза-

лось, что алексей Фетисов закрепился 

на посту главного тренера, но… Кара-

гандинцы вдруг оказываются в необъ-

яснимой яме и проигрывают четыре 

матча подряд, в том числе, три дома 

– «Липецку», «Бурану» и «Динамо» . по-

сле чего мгновенно следует отставка 

Фетисова .

17 МарТа 2015 года 

пОСЛеДнИЙ маТч ТамБИеВа

первые признаки того, что и сменщик 

Фетисова Леонид Тамбиев не справ-

ляется с обязанностями, появились 

тогда, когда «Сарыарка» дала возмож-

ность «челмету» сократить отставание 

в серии 1/8 финала до минимума – 2-3, 

хотя счет до этого был 0-3 . Решающую 

четвертую победу над челябинцами 

карагандинцы добывали уже под ру-

ководством Кирилла Двуреченского . 

на четвертьфинальную серию с «ер-

маком» Тамбиев, правда, вернулся . но 

лишь для того, чтобы через четыре мат-

ча уйти окончательно .

2 аПреЛя 2015 года 

«ТОРОС» ВеРнУЛ ДОЛЖОК

В прошлом – чемпионском – сезоне 

«Сарыарка» выбила в полуфинале «То-

рос» со счетом 4-0 . на этот раз нефте-

камцы вернули должок . Хотя в первом и 

третьем матчах карагандинцы уступили 

только в овертайме, а во второй встре-

че – в одну шайбу . Из общего ряда вы-

падает лишь четвертая игра серии, со-

стоявшаяся 2 апреля и завершившаяся 

со счетом 2:0 в пользу «Тороса» . но вто-

рой гол «ледяные глыбы» забили тогда в 

большинстве на 60-й минуте…

ЧереЗ дВа-Три года В КоМанде  
Уже БУдУТ играТь Карагандинцы

голы: евгений Рымарев 6

Передачи: егор Шастин 10

очки: егор Шастин 16

штраф: евгений Белухин 36

+/- егор Шастин 8

% отраженных бросков Владимир Ковач 93.0
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Вехи сезонана третий год выступления в ВХЛ ТХК 

добрался до бронзовых медалей . И этому 

не стоит удивляться . Удивление мог вызвать 

разве что прыжок тверичей с 19 места в 

дебютном сезоне на восьмое в прошлом, 

а сейчас – став третьей в регулярке – 

команда уже выступила в свою силу . Хотя 

по ходу сезона с этим упорно спорил ее 

наставник алексей Ждахин .

– наше место – это прыжок выше головы, 

– говорил алексей Геннадьевич . – Дело в 

том, что наши основные соперники и те 

команды, которые должны бороться за 

самые высокие места, теряют уж очень 

много очков . И в матчах между собой, и там, 

где потери совсем не запланированы . ну, 

а мы берем то, что должны . Хотя для меня, 

если честно, место в таблице не столь 

важно . Стараюсь туда вообще смотреть 

как можно реже . Во главу угла я всегда 

ставлю постановку игры . если ее наладить, 

то будут и очки, и высокие места в таблице . 

Стартовав в плей-офф с отличной позиции, 

ТХК на ней же и финишировал . И этот успех 

пока самый громкий в истории команды, но 

не всего тверского хоккея, воспитавшего 

множество чемпионов мира – Ковальчука, 

Денисова, Рясенского, Кутузова и т .д .

– Бюджет команды остался на том же 

уровне, о повышении речи, конечно, не 

шло, потому что финансируемся мы в 

основном из бюджета Тверской области, 

– рассказывает Юрий Рычков . – И скажу 

так, эти деньги позволяют создать 

боеспособную команду . И выходить с ней в 

плей-офф с хороших мест . Да, нам сложно 

бороться с финансовыми возможностями 

самых богатых команд лиги . но берем свое 

опытом, который приобретаем из года в год . 

а теперь открываем «путеводитель ВХЛ к 

сезону 2014/15» и читаем слова алексея 

Ждахина .

– У нас самая максимальная спортивная 

задача – быть в призерах, – сказал 

специалист . – И история ВХЛ показывает, что 

это реально . примеры «ариады», «Бурана», 

«молота-прикамья» – у нас перед глазами . 

поэтому, все в наших силах!

И в итоге ТХК установил новое клубное 

достижение, а Ждахин еще раз показал, 

что если он не занимает в регулярке 

нелюбимое для себя восьмое место, то 

способен замахнуться на самые высокие 

места .

– Безусловно, в прошедшем сезоне наша 

команда выступила успешно . И на то был 

ряд причин: хорошее финансирование со 

стороны области, приличный подбор игро-

ков . мы с первых же туров закрепились в 

лидерах чемпионата, и весь сезон не опу-

скались ниже 3-5 места .

– Каким образом у вас на старте чемпио-

ната оказался экс-игрок сборной россии 

алексей Михнов?

– Это была просьба алексея . Сезон в КХЛ 

был на носу, а команду там он так и не на-

шел . но тренироваться же надо . поэтому 

мы и пошли на уступки . То же самое, кста-

ти, касается и форварда александра 

Рыбакова . мы не заключали с ребятами 

долгосрочные контракты, и договорились, 

что как только ими заинтересуются в КХЛ, 

сразу отпустим . Кстати, ребята не претен-

довали на зарплату, тем более, большую, 

вот мы и положили им смешные деньги . 

Зато они принесли столько пользы коман-

де в плане примера для молодежи: пока-

зывали, как надо тренироваться, как отно-

ситься к делу . Такой урок бесценен . Да и 

с набором очков помогли . Конечно, были 

не в идеальной форме, но даже этого 

хватило . естественно, мы остались очень 

довольны, что алексей и александр по-

играли в ТХК, да и они тоже провели время 

с пользой – набрали форму и нашли клуб 

в КХЛ .

– Какие отношения сложились у вас с «Ви-

тязем», с которым ТХК заключил договор о 

сотрудничестве?

– нормальные, рабочие . У нас постоянно 

играли только вратарь Игорь Сапрыкин и 

защитник Роман Таталин, а остальные ме-

нялись – приходили-уходили . 

– По именам к плей-офф у вас собралась 

очень мощная банда.

– Согласен, что по именам у нас команда 

была сильная . причем, как вы правильно 

заметили – именно на начало плей-офф . 

потому что в последний момент взяли за-

щитника артема Тернавского, форвардов 

Дениса абдуллина, александра Швецова, 

Дмитрия михайлова, Илью Докшина, Де-

ниса Игнашина… Вот и получился состав 

не двух пятерок, а с глубиной, с запасом .

– Ставилась ли задача перед алексеем 

ждахиным не занимать в регулярном чем-

пионате ни в коем случае восьмое место?

– нет, такой задачи не ставилось . но на 

что вы намекаете, я понимаю . Ведь как 

алексей Геннадьевич занимает это место, 

то его команда сразу вылетает . но скажу 

так: в этом сезоне нам грех было вылететь 

в первом раунде, потому что состав был 

очень приличный . единственное, что меня 

не очень удовлетворило от сезона – это 

то, что мы в четырех матчах проиграли се-

рию Ижевску . Как так? неужели мы были 

настолько слабее, чтобы уступить в одну 

калитку? Тем более, команде, которая 

впервые оказалась в верхних этажах та-

блицы . Хотя бы матч-то надо было цеплять . 

но, возможно, сказалось то, что до этого 

мы провели две семиматчевые серии в 1/8 

финала и четвертьфинале против «Кубани» 

и «Дизеля» . Ведь «Ижсталь»-то те раунды 

проскакивала быстро…

– При таких громких именах, которые у 

вас были в составе, лучшим бомбардиром 

и команды и всего регулярного чемпиона-

та ВХЛ стал форвард денис Фахрутдинов, 

который раньше такой результативностью 

не блистал…

– Две третий чемпионата ему везло, удач-

но все получалось . Такое бывает . а кон-

цовку чемпионата он провел слабо, даже 

попадал в запас не раз . Так что я бы не 

сказал, что он хоккеист какого-то высо-

кого класса . но при этом смог набрать 

очень много очков в регулярном чемпио-

нате . Такое бывает .

– Согласитесь ли мо мной, что одним из 

самых запоминающихся событий сезона, 

наряду с медалями ТХК, стала драка тре-

неров алексея ждахина и андрея разина 

в третьем матче полуфинальной серии?

– полностью соглашусь! Конечно, это не 

совсем приемлемо нашему хоккею . И не 

хотелось бы видеть такое часто . но в на-

шем виде спорта и такое бывает . Тем бо-

лее, что о ВХЛ в тот момент узнала вся стра-

на . Люди увидели, что есть такие команды 

– ТХК и «Ижсталь», поняли, что они борются 

за «Братину» . Ведь если бы я, не разбира-

ясь в хоккее, включил на следующий день 

первый канал и увидел эту драку, то пер-

вым делом бы подумал, что это в нХЛ такое 

происходит .

– Вам не кажется, что удаления ждахина 

до конца того третьего матча серии и от-

сутствие его на скамейке запасных в чет-

вертой игре, и не дало ТХК возможности 

зацепиться в серии с «ижсталью»?

– нет . Ведь Разина тоже удалили . а у нас 

помимо Ждахина в тренерский штаб тоже 

входят опытные специалисты . 

ТХК Тверь
некоммерческое партнерство 
 «Профессиональный хоккейный клуб»

Президент Буевич Константин Игоревич

генеральный директор Рычков Юрий Леонтьевич

главный тренер Ждахин алексей Геннадьевич

Генеральный директор ТХК Юрий Рычков

голы: александр Торченюк 13

Передачи: Денис Фахрутдинов 32

очки: Денис Фахрутдинов 45

штраф: Владимир Корсунов 81

+/- Денис Фахрутдинов 20

% отраженных бросков Сергей Хорошун 93.8

8 МарТа 2015 года 

пОБеДа В СеДЬмОм маТче 

С «КУБанЬЮ»

В международный женский день ТХК 

дожал-таки краснодарскую «Кубань» в 

первом раунде плей-офф . а ведь усту-

пал в серии 2-3 . но гостевая победа 

2:0, а потом и домашняя 3:2 вывели по-

допечных Ждахина в четвертьфинал . И 

повторения прошлогоднего провала, 

когда тверичи, взобравшись высоко в 

регулярке, вылетели сразу же, не слу-

чилось .

24 МарТа 2015 года 

пОБеДа В СеДЬмОм маТче 

С «ДИЗеЛем»

но в четвертьфинале ТХК вновь до-

игрался до седьмого матча, на этот 

раз с обескровленным «Дизелем» . 

пензенцам нечего было терять и они 

дали настоящий бой тверичам . при-

чем вели в серии 3-2 и в шестом матче 

дело дошло до овертайма… а там верх 

взял ТХК, как и через два дня в седьмой 

встрече на своем льду .

2 аПреЛя 2015 года 

ДРаКа ЖДаХИна И РаЗИна

никуда не деться – драка между глав-

ными тренерами ТХК алексеем Жда-

хиным и «Ижстали» андреем Разиным, 

случившаяся в третьем матче полуфи-

нальной серии, теперь навсегда во-

йдет в анналы истории ВХЛ . Да, ничего 

подобного хоккейный мир еще не ви-

дел . но зато сколько людей в стране 

после этого узнали, как же расшиф-

ровывается аббревиатура ВХЛ и поня-

ли, как выглядит «Братина», за которую 

бьются клубы лиги .  

Те СредСТВа, КоТорые наМ ВыдеЛяЮТ,  
ПоЗВоЛяЮТ СоБраТь БоеСПоСоБнУЮ КоМандУ

голы: Денис абдуллин 7

Передачи: Денис Игнашин 8

очки: Денис абдуллин 11

штраф: артем Тернавский 32

+/- Денис Игнашин 4

% отраженных бросков Сергей Хорошун 92.1
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Вехи сезона

голы: Руслан Карлин 11

Передачи: Илья Федин 20

очки: Илья Федин 31

штраф: Денис Кулик 76

+/- максим Веревкин 22

% отраженных бросков евгений аликин 93.3

голы: Руслан Карлин 5

Передачи: Сергей Барбашев 5

очки: Руслан Карлин 8

штраф: Сергей Барбашев 20

+/- Сергей Барбашев 5

% отраженных бросков евгений аликин 92.5

МоЛоТ-ПриКаМье пермь
Пермская региональная общественная организация 
«Хоккейный клуб «Молот-Прикамье»

Президент Третьяков Герман Юрьевич

главный тренер Гулявцев александр Вячеславович

В прошлом сезоне «молот-прикамье» 

собрал уйму личных наград по итогам 

года . В том числе и приз имени анатолия 

Фирсова, который достался голкиперу 

Сергею магарилову, и титул лучшего 

тренера чемпионата, заслуженно взятый 

александром Гулявцевым . но в этом сезоне 

такой россыпи наград у клуба уже не будет . 

Хотя по всем прогнозам именно «молот-

прикамье» был главным претендентом на 

«Братину» . Он рос вместе с наставником 

все эти годы и должен был дорасти до 

титула . но не срослось .

И главная причина в том, что команда так 

и не смогла восполнить уход лидеров 

– братьев Ушениных . а вот вратарский 

вопрос закрыть удалось . Год назад Герман 

Третьяков рассказал, какую философию 

преследует клуб в отношении голкиперов .

– Один вратарь у нас опытный, а вторым 

пока будет евгений аликин, на которого 

мы делаем ставку, – объяснил президент 

клуба . – Он перспективный парень, наш 

воспитанник . И мы надеемся на него в 

будущем .

Будущее для 20-летнего евгения наступило 

быстрее, чем он ожидал .

– В прошлом году аликин практически весь 

сезон просидел под магариловым . а если 

сидеть на лавке, то мастерство вратаря 

расти не будет, – считает Третьяков . – В 

последнее время Женя очень добавил .  

Тренерский штаб отмечал, что они с 

Царегородцевым работали на одном 

уровне, но на плей-офф все же сделали 

ставку на аликина . Сочли, что пусть лучше 

Женя, как говориться, пройдет огонь, воду 

и медные трубы . Да, где-то ему не хватало 

опыта игр на выбывание, но было видно, 

что он пластался и в некоторых матчах 

очень сильно выручил . В целом,  по сезону 

– он молодец . И если будет также хорошо 

работать, то у него отличные перспективы .

Отличные перспективы были весь сезон у 

«молота-прикамья» и в том случае, если 

дело доходило до овертаймов . Из 10 таких 

матчей три пермяки выиграли в овертайме, 

и еще 7 – по буллитам . Школа Гулявцева?

– В овертаймах команда действовала 

сконцентрировано, от обороны . Ловила 

соперника на контратаках . – рассказывает 

Третьяков . – ну а насчет буллитов…  на 

предсезонной встрече с болельщиками 

ребята и тренеры обещали поправить 

этот компонент . И, как видите, обещание 

сдержали . 

– Сезон получился неоднозначным . мы не-

плохо его начали, шли в лидерах . но после 

нового года сыграли не так ярко . Тем не ме-

нее, заняли в регулярке четвертое место . И 

это неплохо, учитывая все возрастающую 

конкуренцию в чемпионате . могли побо-

роться за медали, но уступили в плей-офф 

будущему чемпиону . Как бы там ни было, 

второй сезон мы входим в группу лидеров . 

насчет мощного старта и спада на фини-

ше могу сказать следующее . еще мало 

кому удавалось провести сезон на одном 

дыхании . Вот и нас настиг физический и 

эмоциональный спад . В такие моменты и 

удача хоккейная имеет свойство отвора-

чиваться . на этот период, который как раз 

пришелся на середину сезона, у нас и 

случились провальные матчи . Была серия 

из пяти поражений, которая не дала в ито-

ге забраться повыше в турнирной таблице . 

есть и еще пара моментов . Этот сезон мы 

начали в ранге лидеров, бронзового при-

зера прошлогоднего чемпионата . чувство-

валось, что на нас и настраиваться стали 

по-особому . поначалу ребята выдержива-

ли это, но затем некоторым явно перестало 

хватать концентрации . Кое у кого мелькала 

самоуверенность, мол, выйдем сейчас и 

обыграем соперника на одном коньке . не 

нашлось в команде лидеров, на которых 

тренерский штаб в той или иной степени 

рассчитывал в начале сезона . Таких, каки-

ми в прошлом году были те же братья Уше-

нины, летом ушедшие в «адмирал» . Они 

даже по ходу неудачно складывающегося 

матча могли завести команду нестандарт-

ными действиями, проявляли характер .

– По очкам «Молот-Прикамье» завершил 

регулярку хуже, чем год назад. не говорит 

ли это о спаде лучшего тренера прошлого 

сезона александра гулявцева или кризи-

се его идей?

– Давайте посчитаем . 89 очков набрали в 

этом году, 98 в прошлом . 9 очков –  это не 

такая большая разница, чтобы делать вы-

воды о кризисе идей у тренерского штаба . 

Будем говорить –  не хватило трех побед . 

провели бы вот этот провальный отрезок, 

о котором речь шла выше, чуть лучше, и не 

было бы этого вопроса . Да, определенный 

спад был по ходу сезона, но был он у всей 

команды, а не только у тренерского штаба 

и Гулявцева в частности .   

– Почему так надолго затянули серию со 

«Спутником»?

– а почему бы ей и не затянуться? почему 

вы считаете, что «Спутник» был слабым со-

перником? ну да, нижний Тагил закончил 

регулярку на тринадцатом месте . Два се-

зона назад мы также финишировали три-

надцатыми, но обыграли в первом раунде 

плей-офф альметьевск, который весь сезон 

шел в лидерах . плей-офф  – это плей-офф . 

Здесь бывает так, что последняя команда 

выбивает первую . К тому же теперь в ВХЛ 

нет заведомо слабых команд . У всех свои 

задачи, все стремятся что-то доказать . а в 

«Спутник» пришел очень опытный тренер, 

команда смогла усилиться . Главное, что мы 

все-таки пошли дальше .

– неужели «Торос» был настолько сильнее, 

что выиграл в серии 4-1? или это были по-

следствия как раз серии со «Спутником»?

– Затяжная серия со «Спутником», безус-

ловно, повлияла, и физических кондиций 

нашим игрокам немного не хватило . мы 

почти все матчи с «Торосом» начинали здо-

рово, а в концовке проседали . но борьба в 

серии была очень упорной . почти все мат-

чи завершились с разницей в одну шайбу . 

Два поединка – и вовсе в овертаймах . Так 

что итоговый счет серии не отражает того 

накала, который присутствовал на пло-

щадке . 

– Почему в КХЛ партнером был выбран 

именно «адмирал», ведь переезжать из 

Перми во Владивосток и обратно игрокам 

крайне проблематично в

связи с разницей во времени .

– Когда в «адмирал» отправились братья 

Ушенины, мы еще не знали, закрепятся они 

в составе или нет . И нам бы в этой ситуации 

не хотелось их терять . поэтому соглаше-

ние, заключенное с дальневосточника-

ми, подразумевало, что если у Ушениных 

не срастется в игровом плане там, то они 

вернутся к нам . но дело и не только в них, 

«адмирал» нам очень помог в первой части 

чемпионата, он присылали много игроков, 

у тренерского штаба было больше возмож-

ностей для варьирования состава . нам бы, 

конечно, хотелось ощутить эту помощь и на 

этапе плей-офф . но, к сожалению, по раз-

ным причинам, нам дали только форварда 

Сергея Барбашева . а насчет перелетов… 

Я не думаю, что профессиональных хокке-

истов удивишь или напугаешь длительными 

поездками .

президент «молота-прикамье» Герман Третьяков

11 нояБря 2014 года 
КОнеЦ ЗаТЯЖнОЙ СеРИИ пОРаЖенИЙ
В конце октября – начале ноября «мо-
лот-прикамье» попадает в серьезную 
яму, и терпит пять поражений кряду . В 
том числе – два без забитых голов, и 
два – от тех, кому как один из лидеров и 
фаворит проигрывать вообще не имеет 
права – «Сарову» и «Динамо» . Кто зна-
ет, чем бы все закончилось, если бы се-
рия продолжилась . Да, у александра 
Гулявцева в перми большой кредит до-
верия, но он же не бесконечен . поэто-
му команда очень вовремя победила 
– 11 ноября был повержен ХК «Рязань» .

9 МарТа 2015 года 
СОпРОТИВЛенИе «СпУТнИКа» 
СЛОмЛенО
ни один эксперт перед этой серией 
не мог предположить, что она затянет-
ся так надолго . Даже при учете опыта 
главного тренера «Спутника» Влади-
мира Голубовича . но нижнетагильцы 
не только дали бой, но и были близки к 
тому, чтобы одержать итоговую победу 
– вели в серии 3-2 . но «молотобойцы» 
сначала победили в гостях, а 9 марта 
сделали подарок на праздник пермяч-
кам, уверенно выиграв 3:0 .

17 МарТа 2015 года 
маТч, СЛОмаВШИЙ «мОЛОТОБОЙЦеВ»
перед третьей игрой серии с «Торо-
сом» команды имели по одной победе . 
но в нефтекамске случилось страш-
ное .
– Третий матч нас надломил, – считает 
президент пермяков Герман Третья-
ков . – по ходу игры проигрывали 0:2, 
сравняли счет за четыре минуты до 
конца третьего периода, но ошиблись 
в зоне атаки и пропустили необяза-
тельную шайбу в самой концовке . 
«Торос» после этого, что называется, 
почувствовал вкус крови и поймал ку-
раж . Да такой, что остановить его не 
смогла ни «Сарыарка», ни «Ижсталь» . 
на мой взгляд, победа в нашей серии 
и попадание в медали, воодушевили 
и вдохновили «Торос» на дальнейшие 
подвиги .

ЗаКЛЮЧиЛи догоВор С «адМираЛоМ»  
иЗ-За УшениныХ

Молот-Прикамье

Регулярный чемпионат

Лидеры

Голы: Руслан Карлин 11

Передачи: Илья Федин 20

Очки: Илья Федин 31

Штраф: Денис Кулик 76

+/- Максим Веревкин 22

%отраженных бросков Евгений Аликин 93.3

Плей-офф

Лидеры

Голы: Руслан Карлин 5

Передачи: Сергей Барбашев 5

Очки: Руслан Карлин 8

Штраф: Сергей Барбашев 20

+/- Сергей Барбашев 5

%отраженных бросков Евгений Аликин 92.5
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Вехи сезонаИзвестный агент алексей Дементьев, когда 

ему задали вопрос «Какая команда стала 

для вас главным открытием в сезоне ВХЛ?», 

ответил однозначно – «Дизель»! ни «Ижсталь», 

ни «ермак», ни «Зауралье», и даже не «Торос», 

а именно пензенцы . потому что подопечные 

андрея Сидоренко прошли один раунд 

плей-офф, выбив опытнейший «Буран», и чуть 

не прошли второй, где им противостоял не 

менее опытный ТХК, при этом вообще не 

получая денег . «Люди играли и сражались, 

по сути, бесплатно!» – поразился Дементьев .

Да уж, «Дизель» в прошедшем сезоне 

действительно пошумел на всю Русь-матушку . 

Заявлением капитана евгения чесалина о 

забастовке . Распродажей игроков накануне 

плей-офф, чтобы те, в ком оказались 

заинтересованы конкуренты смогли, 

наконец, нормально накормить свои семьи . И 

при этом главное удивление общественности 

вызвал результат . потрясающий результат для 

голодной команды!

– мы играем за свое имя, – не скрывал  в плей-

офф Сидоренко . – перед началом кубковых 

битв собрались с игроками и решили 

сражаться до конца .

И сражались так, что диву даешься! Вот 

только в пензе, похоже, не оценили подвига 

хоккеистов . потому что 3 мая клуб расторг 

отношения с исполнительным директором 

Дмитрием Корягиным, главным тренером 

андреем Сидоренко, менеджером по 

спортивным операциям евгением Обыдиным, 

а также 24 (!) игроками . В общем все, кто 

сражался в плей-офф до конца .

но сейчас не хочется копаться в нижнем 

белье пензенского клуба и искать правых и 

виноватых . Давайте поговорим о хоккее, тем 

более, в плей-офф произошел интересный 

эпизод, стоящий вашего внимания . перед 

четвертьфиналом с ТХК выяснилось, что 

тверичи ни разу за 125 минут матчей регулярки 

не смогли пробить голкипера пензенцев 

Илью андрюхова . естественно, что оба 

раза тверичи проиграли . мог ли у них после 

такого возникнуть комплекс перед вратарем 

соперника? Сидоренко считал, что вряд ли . 

но андрюхов засушил и первый матч серии! 

причем пенценцы и сами забили только один 

раз . попахивало чертовщиной . И без нее 

преодолеть этот барьер ТХК так и не удалось .

– Думаю, в сегодняшнем проигрыше 

виновата пятница, 13-е число, – усмехнулся 

на пресс-конференции Сидоренко, после 

того, как его команда пропустила во второй 

игре аж пять раз .

– Однозначного ответа на то, какой у нас 

получился сезон – удачный или нет – не су-

ществует . Вся страна, наверное, в курсе 

того, какие события происходили в «Ди-

зеле» на протяжении всего чемпионата . 

Давайте вернемся в прошлое межсезонье 

и вспомним, что уже тогда остро стоял во-

прос: «Быть ли «Дизелю»?» но команда не 

только продолжила существовать, но и со-

хранила главного тренера – андрея Сидо-

ренко . причем уже тогда были проблемы 

с финансированием, в том числе и сбо-

ров . но мы преодолели все препятствия и 

подготовились к чемпионату . Стартанули 

неплохо, но проблемы с деньгами нику-

да не делись . причем, знаю, что в смете 

эти средства были заложены, но до нас 

они почему-то не доходили . мое мнение, 

кто-то задерживал их умышленно . В итоге, 

думаю, мы не реализовали до конца свой 

потенциал . могли пройти в плей-офф даль-

ше и добиться большего . но все равно 

низкий поклон тем игрокам, кто по тем или 

иным причинам покинул команду по ходу 

сезона, и тем, кто бился до самого конца . 

Все сражались не жалея себя, играли, до-

бивались результата . немного не хватило 

нам, конечно, длины скамейки запасных . 

но это все из-за той же причины – денег . 

Ведь по ходу сезона дошло до того, что 

игроки выходили на лед с мыслью: «а что 

будет дальше?»…

– а дальше случилась забастовка – основ-

ной состав отказался выходить на матч с 

«Казцинк-Торпедо».

– К этой забастовке приложил руку про-

фсоюз игроков . Считаю, что люди оттуда 

должны были в первую очередь прийти к 

нам, сходить к руководству региона, что-

бы понять ситуацию, в которой оказалась 

команда . но человек из профсоюза пошел 

напрямую к команде . И однажды мне по-

ступил звонок, что он проводит собрание 

с игроками, подбивая, агитирую ребят 

организовать забастовку . Вплоть до того, 

что объявить о ней именно так, как и было 

сделано – сразу после матча при полных 

трибунах . И 23 декабря это было сделано 

после игры с «ермаком» .

– Пытались ли вы отговорить команду от 

забастовки?

– Конечно! Говорил, что все это плохо и 

никому не нужно . предлагал встретиться, 

поговорить, в том числе с руководством 

региона . Разговаривали с игроками очень 

долго . но в итоге в первой половине дня 

25 декабря было принято решение, что 

на матч с «Казцинк-Торпедо» выйдет мо-

лодежный состав . меня, в тот момент, как 

кувалдой по голове ударили, находился в 

полной прострации…

– Тем не менее, ваш молодняк дал бой 

усть-каменогорцам, и уступил всего 4:5.

– В каждом минусе найдется свой плюс . 

Было видно, с каким желанием, с каким 

огнем в глазах, самоотдачей выла на лед 

молодежь . Она выступила очень достой-

но, многие ребята проявили себя . И по-

том тренерский штаб взял многих из того 

состава в основу на концовку сезона . В 

общем, наша «молодежка» показала, что 

она в любой момент готова вступить в бой 

и на более высоком уровне .

– Когда дело подошло к плей-офф, мно-

гие думали, что «дизель» только отметит-

ся там – вылетит тихо и постарается, как 

можно скорее, забыть кошмарный сезон. 

а на деле – вы навели такого шороху!

– мыслей просто отметиться в плей-офф ни 

у меня, ни у тренеров, ни у игроков никогда 

не было . И в битву за «Братину» мы попада-

ем не для галочки, чтобы тихо там вылететь . 

Очень жаль, что в итоге нам не хватило ска-

мейки запасных, чтобы пройти в четверть-

финале ТХК . В тот момент, как назло, еще 

и вылетели два ведущих защитника – у од-

ного случился перелом руки, а у другого – 

ключицы . но мы боролись до конца – хоть 

нас мало, но мы в тельняшках . 

– В тот момент андрей Сидоренко рас-

сказывал, что в гостях команда ест за свой 

счет, что денег нет, но решено идти до кон-

ца и бороться за свое имя…

– И видя, как ребята сражаются, я был уве-

рен, что мы пройдем в плей-офф не только 

«Буран», но и ТХК . Увы, как уже сказал, ко-

роткая скамейка… а почему мы прошли тех 

же воронежцев? можно ответить так: сытый 

кот голодного не поймет . не хочу обидеть 

никого в «Буране», но нас многие его игро-

ки недооценили, хотели выйти и закидать 

шапками . а ведь у нас во главе команды 

стоял Сидоренко! ему принадлежит очень 

большая роль в успехе . Ведь у андрея ми-

хайловича такой огромный опыт, который 

он направляет в правильное русло . 

диЗеЛь пенза
некоммерческое партнерство 
 «Профессиональный хоккейный клуб «дизель»

исполнительный директор  Корягин Дмитрий николаевич

главный тренер Сидоренко андрей михайлович

Исполнительный директор «Дизеля» Дмитрий Корягин

голы: Дмитрий Тарасов 13

Передачи: алексей Иванов 11

очки: Дмитрий Тарасов 23

штраф: никита Цирулев 48

+/- евгений Крутов 10

% отраженных бросков Илья андрюхов 92.6

25 деКаБря 2014 года 

«ДИЗеЛЬ» ИГРаеТ мОЛОДеЖным 

СОСТаВОм

За два дня до этого капитан пензенцев 

евгений чесалин сразу после оконча-

ния матча с «ермаком» взял в руки ми-

крофон с судейского столика и рас-

сказал болельщикам, что команда не 

выйдет на следующий матч, если ей не 

погасят долги по зарплате . В итоге ру-

ководство клуба бросило в бой моло-

дежь, а за игрой с «Казцинк-Торпедо» 

следила вся страна . Юные пензенцы 

не подвели и уступили казахстанцам 

достойно 4:5 .

6 МарТа 2015 года 

«БУРан» паЛ пОД напОРОм 

пенЗенЦеВ

В серии 1/8 финала плей-офф «Буран» 

– «Дизель», только законченные опти-

мисты и жители пензы ставили на по-

допечных андрея Сидоренко . а как же 

могло быть иначе, если встречались 

команда, традиционно прибавляю-

щая в плей-офф, и голодный коллектив, 

который перед этим потерял восемь 

ключевых игроков, ушедших туда, где 

платят зарплату . но в итоге «Дизель» не 

только вырвал победу, но и уложился в 

шесть матчей!

22 МарТа 2015 года 

КЛЮчеВОе пОРаЖенИе В ОВеРТаЙме

по пути «Бурана» – то есть в отпуск – 

после серии с «Дизелем» вполне мог 

проследовать и ТХК . но в ключевой 

момент – при счете в серии 3-2 в пользу 

пензенцев, в овертайме шестого матча 

гол забили именно тверичи . после это-

го подопечные Сидоренко, конечно, 

сражались в седьмой игре, но психо-

логическое преимущество было уже у 

ТХК .

ВыХодиМ В ПЛей-оФФ не дЛя Того,  
ЧТоБы ТаМ ПроСТо оТМеТиТьСя

голы: александр авцин 6

Передачи: алексей Иванов 7

очки: алексей Иванов 9

штраф: Георгий Бусаров 12

+/- егор наместников 8

% отраженных бросков Илья андрюхов 92.3

Дизель

Регулярный чемпионат

Лидеры

Голы: Дмитрий Тарасов 13

Передачи: Алексей Иванов 11

Очки: Дмитрий Тарасов 23

Штраф: Никита Цирулев 48

+/- Евгений Крутов 10

%отраженных бросков Илья Андрюхов 92.6

Плей-офф

Лидеры

Голы: Александр Авцин 6

Передачи: Алексей Иванов 7

Очки: Алексей Иванов 9

Штраф: Георгий Бусаров 12

+/- Егор Наместников 8

%отраженных бросков Илья Андрюхов 92.3
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Вехи сезона

голы: Сергей Тополь 16

Передачи: Сергей Тополь 14

очки: Сергей Тополь 30

штраф: Сергей Карпов 95

+/- Кирилл адамчук 18

% отраженных бросков Денис Франскевич 93.5

голы: айрат Зиазов 4

Передачи: Кирилл Лебедев 6

очки: Кирилл Лебедев 10

штраф: Кирилл адамчук 20

+/- айрат Зиазов 7

% отраженных бросков Денис Франскевич 93.1

рУБин Тюмень
государственное автономное учреждение 
Тюменской области «Хоккейный клуб «рубин»

директор ефременко Игорь евгеньевич

главный тренер Фахрутдинов мисхат Кашафутдинович

нынешний сезон стал шестым, который ди-

ректор «Рубина» Игорь ефременко и настав-

ник команды мисхат Фахрутдинов провели 

бок о бок . Они трижды были в финале, пили 

шампанское из «Братины» в 2011 году, приме-

ряли на груди серебро-2012 и золото-2014, 

скупо радовались двум победам в регуляр-

ке, и кубку за победу в матче открытия-2011 . 

И почти все это время их нещадно критико-

вали тюменские болельщики . За, видите ли, 

скучный хоккей…

примерно такой же обструкции подвергся 

накануне финала Кубка Гагарина-2015 на-

ставник «ак Барса» Зинэтула Билялетдинов . 

И как только пошла эта волна, подхваченная 

от фанатов журналистами, Фахрутдинов по-

звонил автору этих строк, чтобы высказать 

свое возмущение .

– Это не скучный, а абсолютно нормальный, 

типичный динамовский хоккей . наш хоккей! 

– заявил со знанием дела мисхат Кашафут-

динович . И стало понятно, что точно в такой 

же хоккей, только с хоккеистами несколько 

другого уровня, играет и он .

И после этого стало совсем непонятно, по-

чему же ефременко и Фахрутдинов пошли на 

поводу у болельщиков, и стали менять стиль, 

приносящий результат . Ведь еще в прошлом 

году было понятно, что тюменские любите-

ли хоккея, как бы это помягче сказать, не-

сколько пресытились победами и потеряли 

чувство реальности . Как итог: потерянный 

сезон…

Сезон, в которой из Тюмени ушли многие 

из тех, кто ковал успехи предыдущих лет . 

например, шведский защитник нильс Бэк-

стрем, влюбивший в себя трибуны, и его кол-

лега по амплуа Сергей Карпов .

– Тут сработал принцип цепочки, – объясня-

ет потери ефременко . – по ходу чемпионата 

один за другим стали уходить иностранцы, 

которые приехали к нам прошлым летом . 

не устраивала ни их игра, ни бойцовские 

качества . но в такой ситуации загрустил и 

Бэкстрем . Хотя и к нему, если честно, были 

вопросы – в предыдущем сезоне он играл 

агрессивно, а тут стал существенно мягче . 

В общем, он попросил отпустить его, и мы 

удерживать не стали . махнул ли он снова к 

жене на аляску? нет, уехал в Швецию и за-

канчивал сезон капитаном аИКа . Вот и Кар-

пов, который играл у нас года три, призна-

вался лучшим, во всей этой суете предпочел 

уйти . Все накладывалось одно на другое…

– Особо о прошедшем сезоне мне сказать 

нечего . Результатом мы, конечно, не удов-

летворены . что в регулярном чемпионате, 

что в плей-офф . Были совершены опреде-

ленные ошибки при формировании коман-

ды . не очень удачным получился, к сожале-

нию, и опыт с приглашением иностранных 

игроков . прошлым летом мы решили не-

много поменять стиль игры, собрать более 

играющую команду . но, к сожалению, у 

этих людей оказалось похуже с бойцов-

скими качествами . В итоге и старый стиль 

мы потеряли, и новый не приобрели . плюс, 

внесли свою лепту проблемы финансо-

вого характера, и на выходе мы получили 

такой результат, который, напомню, нас не 

удовлетворил .

– Стиль игры, я так понимаю, вы решили 

поменять, пойдя на поводу у тюменских 

болельщиков, которым хотели более зре-

лищного хоккея?

– можно и так сказать . От нас с наставни-

ком команды мисхатом Фахрутдиновым в 

Тюмени давно требовали красивого хок-

кея . И если раньше мы более прямоли-

нейно играли на ворота соперника, то тут 

решили взять технарей, таких ребят, кото-

рые могут и пас отдать, и разорвать обо-

рону красивой комбинацией . но в итоге и 

забивать перестали, и пропускать начали 

существенно больше .

– и когда «рубин» оказался на надцатых 

местах вы попытались пойти на попятную?

– Да . Решили попытаться вернуться к преж-

нему хоккею, который давал результат . но 

когда начинаешь проводить изменения 

по ходу чемпионата, выбор игроков на 

рынке, к сожалению, не настолько велик, 

как в межсезонье . В общем, у нас снова 

не получилось . потому что пришли люди, 

которые проходили предсезонку в раз-

ных клубах . а ведь мы и перед стартом 

чемпионата поменяли состав почти на 50 

процентов . причем в тот момент оставляли 

проверенных бойцов, с которыми не раз 

играли в финале . но на самом деле, надо 

было рискнуть и убрать кого-то из этих ре-

бят – все-таки возраст берет свое . а в итоге 

получилось как в домино . не пошла игра 

у команды, начинаешь предъявлять пре-

тензии, искать крайнего . И в какой-то мо-

мент мы рубанули сгоряча: стали не только 

расставаться с игроками, но и снижать 

суммы контрактов . Это, понятно, устраи-

вало далеко не всех . поэтому если кто-то 

из высокооплачиваемых игроков находил 

новую команду, мы без проблем отпуска-

ли . Оставляли только тех, кто будет воевать 

в любой ситуации .

– В плей-офф «рубин», кстати, смотрелся 

совсем неплохо. не повезло только в том, 

что рановато попали на «ижсталь». Со-

гласны?

– Игра у нас действительно немного на-

ладилась, стали играть под задачу, а не 

в красивый хоккей . И, может, вы и правы 

в утверждении . но в серии с «Ижсталью» 

важную роль сыграл и еще один фактор . 

Какой? мы в плей-офф летали на самоле-

те . а «Ижсталь» ездила на автобусе . после 

того, как «Рубин» привез два поражения из 

Ижевска в первых матчах серии, на пятую 

игру я решил отправить команду тоже авто-

бусом . Там победили 3:0 . но дорога домой 

выдалась тяжелой, матч через день и игро-

ки не успели восстановиться . Этой све-

жести нам и не хватило в шестой встрече, 

чтобы сделать счет в серии 3-3 . Все-таки у 

«Ижстали» команда была моложе .

– То есть, вы считаете, что ошиблись?

– нет . просто я понимаю, что это, скорее 

всего, сыграло свою роль . но я пошел на 

этот шаг сознательно, потому что эконо-

мическая ситуация в стране и клубе поме-

нялась . И если бы я заранее знал, что мы 

уступим в шестой игре, то это ничего бы не 

поменяло . Я бы не стал из кожи вон лезть, 

брать кредит, лишь бы команда полетела 

на самолете хотя бы домой . нет, я бы на 

это не пошел .

– В плей-офф у вас неплохо заиграло зве-

но Лебедев – Зиазов – Чибисов…

– И в итоге именно оно похоронило нас в 

шестой игре, пропустило победную для 

«Ижстали» шайбу за две секунды до сире-

ны . а ведь все уже смотрели на табло, от-

считывали секунды до овертайма… С дру-

гой стороны, значит, это закономерность 

прошедшего сезона . на что наиграли, 

то и получили . Конечно, можно говорить о 

том, что «Торос» совершил чудо, когда взял 

«Братину» . Ведь в регулярке он был не на-

много выше нас . но, на мой взгляд, состав 

в нефтекамске был поинтереснее, чем у 

нас .

– Как у вас обстоят дела с новым ледовым 

дворцом?

– никак . В наших условиях эта тема уже не 

поднимается . Кризис… Дай Бог, чтобы мы 

продолжили выступать в ВХЛ . Это уже бу-

дет хорошо .

Директор  «Рубина» Игорь ефременко

2 деКаБря 2014 года 

начаЛО пОпЯТнОЙ

Трудно сказать, в какой именно момент 

в Тюмени поняли, что не смогут постро-

ить команду, играющую в красивый 

атакующий, но, возможно, таким днем 

стало 2 декабря . В этот день «Рубин» 

дома уступил «Зауралью» (2:4) . И это 

поражение стало для команды четвер-

тым подряд .

21 МарТа 2015 года 

ДОЛГИЙ пУТЬ ДОмОЙ

после того, как «Рубин» одержал в 

Ижевске победу (3:0) в пятом матче се-

рии с «Ижсталью», его ждал долгий путь 

домой на автобусе . по мнению Игоря 

ефременко, это сказалось на готов-

ности команды к шестой встрече . но, с 

другой стороны, ижевчане путешество-

вали между городами точно так же – на 

автобусе . 

23 МарТа 2015 года 

ВСе ЖДаЛИ ОВеРТаЙм,а ТУТ…

К концовке третьего периода шестого 

матча серии «Рубин» и «Ижсталь» по-

дошли с равным счетом 2:2 . Дело шло 

к овертайму, кое-кто из тюменских бо-

лельщиков даже решил пораньше уйти 

с трибун, чтобы занять очередь в кафе, 

которых полно в фойе . И они не увидели 

главного: как «Ижсталь» провела раз-

ящую контратаку, и защитник «сталева-

ров» николай Тимашов выступил в роли 

пачала тюменских надежд на успех 

в серии . До конца матч в тот момент 

оставалось 2 секунды…

ПошЛи на ПоВодУ У БоЛеЛьщиКоВ  
и СТаЛи МеняТь СТиЛь игры
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Вехи сезона

– Так как я работаю не с самого начала се-

зона, и в подготовительный период у коман-

ды был другой руководитель, готов коммен-

тировать только то, что случилось при мне . а 

при мне мы сменили двух главных тренеров 

и почти все время болтались в районе 16-20 

мест . И только под конец набрали игровую 

форму . а тренер марат аскаров нашел 

общий язык с командой и подтянул физиче-

ские кондиции хоккеистов . ну а потом – в 

плей-офф – мы прыгнули выше своей голо-

вы, тактически переиграли ХК «Липецк», и 

лишь чуть-чуть нам не хватило, чтобы пройти 

«Сарыарку» . Карагандинцы обыграли нас 

в седьмом матче на опыте . Тем не менее, и 

руководство города и болельщики оцени-

ли этот сезон очень положительно . не слу-

чайно, в конце чемпионата трибуны нашей 

арены заполнялись не просто под завязку, 

а на них было больше народа, чем вмещает 

дворец .

– Первым главным тренером «ермака» в се-

зоне был Виктор Лаухин – человек не чужой 

для клуба. С чем связана его отставка 19 

октября?

– С тем, что у него с игроками не было кон-

такта . Они перестали друг друга слышать . 

плюс ко всему, смерть на предсезонке 

защитника артема Соколова надломила 

Виктора Сергеевича психологически . И 

команда подошла к сезону физически не-

готовой . И в определенный момент Лаухин 

сам понял, что уже не управляет командой . 

перед отставкой мы проиграли восемь из 

девяти матчей, и нужно было что-то менять . 

на пару дней назначили исполняющим обя-

занности главного тренера павла Скугаре-

ва, который работал в школе клуба . чтобы 

не останавливать тренировочный процесс . 

а потом в город приехал евгений Галкин .

– но ведь он не вышел в плей-офф с «Челме-

том» в предыдущем сезоне, провалил на-

чало чемпионата со «Спутником». Чем был 

обусловлен такой выбор? 

– мы разговаривали со многими потенци-

альными кандидатами . У одного были лич-

ные проблемы, у второго не получалось, 

третий чего-то ждал, четвертый боялся к нам 

идти из-за финансовых проблем, которые к 

тому моменту еще не донца разрешились… 

а Галкина только отправили в отставку и я 

был уверен, что он находится в тонусе, в 

гуще событий, а «Спутнику» не подошел по 

каким-то не столь важным причинам . К тому 

же евгений Владимирович быстро дал до-

бро, хотел восстановить свою репутацию . 

но он, к сожалению, тоже не нашел общего 

языка с командой, работал как-то невнятно . 

Тактически, конечно, он подкован, но до ре-

бят донести свои требования так и не смог .

– К середине декабря «ермак» проигрывал 

очень много матчей, и после домашнего 

поражений от аутсайдера «СКа-Карелии» 

галкин покинул ангарск, но с какой-то 

странной формулировкой – «по семейным 

обстоятельствам». Это была реальная при-

чина?

– нет! человек хотел остаться в хоккее, да 

и нас ситуация с частым увольнением тре-

неров не красила . нам нужно было как-то 

оправдать перед болельщиками эту не-

разбериху с тренерами . Вот и пошли на 

небольшую тактическую хитрость с форму-

лировкой . а время показало, что мы были 

правы .

– а где вы отыскали нового наставника Ма-

рата аскарова, который навел шороху в 

плей-офф?

– Так ведь его пригласили не мы, а Галкин . 

на роль второго тренера . То ли они рань-

ше вместе играли, то ли просто были зна-

комы… а когда мы начали расставаться 

с евгением Владимировичем, произошло 

какое-то невообразимое чудо – аскаров 

нашел с игроками общий язык . В итоге они 

вместе закусили удила и начали работать, 

работать и еще раз работать . Самое инте-

ресное, что марат Рафкатович, если ска-

зать мягко, далеко не самый выдающийся 

оратор, но ребята ему поверили и стали 

выполнять требования . Я, как руководитель, 

очень доволен его работой . И поэтому без 

раздумий продлил с ним контракт на сле-

дующий сезон .

– если вы были так довольны аскаровым, то 

почему до последнего не убирали у него 

приставку и.о. перед должностью?

– не хотели сбить фарт, сглазить . Дело толь-

ко в этом . но для меня и всей команды он 

давным давно главный тренер . никто в ан-

гарске ему и .о . не называл . просто мы не 

афишировали это . 

– не секрет, что у «ермака» были проблемы 

с финансированием. их удалось решить?

– Уже давно . В сентябре состоялись выбо-

ры мэра, и с тех пор у нас все нормально . 

Да, бюджет у нас не очень большой, но ста-

бильный .

ерМаК ангарск
некоммерческое партнерство «Хоккейный клуб «ермак»

директор Быков александр Георгиевич

главный тренер аскаров марат Рафкатович с 17 .12 .2014

Галкин евгений Владимирович до 17 .12 .2014 

Лаухин Виктор Сергеевич до 21 .10 .2014

Директор «ермака» александр Быков

В ПЛей-оФФ ПрыгнУЛи Выше гоЛоВы Спустя годы, нынешний сезон «ермака» 

ничем не будет отличаться для любителей 

статистики от предыдущих . ангарчане 

уже далеко не в первый раз играли в 

четвертьфинале ВХЛ . но то, как они там 

играли, жители города должны запомнить 

и передавать из уст в уста из поколения в 

поколение . 

Во-первых, они должны помнить гол Ивана 

Гавриленко, который он забил в пятом матче 

серии с «Сарыаркой» за секунду до сирены 

к концу третьего периода . Счет стал 1:1 и у 

«ермака» появился шанс на победу .

– Стыдно сказать, но на нас в Караганде в тот 

момент напала такая эйфория, а болели мы 

тогда вчетвером, что все перецеловались, 

будто с женщинами, – смеется александр 

Быков . – чуть с ума не сошли от счастья . 

но и после первой победы в той серии 

в овертайме в гостях тоже испытывали 

подобные чувства . Согласен ли я, что пятый 

матч был? Да, мы делали ставку на него и 

могли победить, но… не получилось . Вот 

сейчас рассказываю, а в душе все кипит . 

Очень трудно вспоминать… если бы все-

таки выиграли, то дома – в шестой встрече 

– наверное дожали бы «Сарыарку» . но 

мы и в седьмой встрече хотели и были 

готовы побеждать, но нас подвел вратарь . 

не справился с эмоциями, пропустил 

ненужные голы…

Во-вторых, болельщики должны помнить гол 

Дениса Давыдова в шестом матче . Тогда 

казалось, что «Сарыарка» уже переломила 

ход игры, что ведет дело к победе в серии . 

но выстрел Давыдова за 16 секунд до 

сирены перевернул все с ног на голову .

– Когда хозяева забили этот гол, мне 

показалось, что крыша местной арены 

подпрыгнула, – рассказал один из арбитров 

той встречи . – В ангарске во дворце и так 

необычная, усиленная акустика, а тут все 

это было помножено на сумасшедшие 

эмоции .

В общем, пошумели нынче ангарчане, как и 

новосибирцы, которые поставляли игроков 

на берега ангары .

– Договор с «Сибирью» был заключен еще 

до меня, – говорит Быков . – И те ребята 

оттуда, которые у нас выступали в концовке 

сезона, превратились в основных игроков, 

сильно выросли в мастерстве, физически, 

технически, психологически . Выработали 

чувство победителей . поэтому я бы с 

удовольствием продлил этот контракт с 

новосибирцами .

21 деКаБря 2014 года 

аСКаРОВ начИнаеТ С пОБеДы

марат аскаров дебютирует во главе 

«ермака» в матче в Рязани . И добива-

ется победы – 2:1 . Более того, в этот 

момент команда начинает серия из 

пяти побед подряд . Да и в дальней-

шем не уступает больше двух матчей 

кряду, а все чаще выигрывает .

20 МарТа 2015 года 

СеКУнДа, КОТОРаЯ ВОЙДеТ 

В ИСТОРИЮ

пятый матч серии против «Сарыарки» 

навсегда войдет в историю «ермака», 

как один из самых сумасшедших . Ко-

нечно, в хорошем смысле этого сло-

ва . потому что ангарчане умудрились 

спасти игру за секунду до окончания 

третьего периода . перейти в разряд 

легендарных этой встрече мешает 

лишь то, что в овертайме карагандин-

цы все-таки выгрызли победу и повели 

в серии 3-2 . позже стало понятно, что 

этот матч оказался ключевым .

22 МарТа 2015 года 

ФееРИчнаЯ пОБеДа

через два дня «ермак» на пару с 

«Саыраркой» выдали еще один фее-

ричный матч, на этот раз в ангарске . 

В нем хозяева вели 1:0, 3:1, потом 

уступали 3:4 . но на этот раз подопеч-

ные аскарова смогли победить в су-

масшедшей концовке – забили за 16 

секунд до сирены . но лишь для того, 

чтобы уступить в седьмой игре в Кара-

ганде .

голы: Роман Благой 12

Передачи: евгений чемерилов 15

очки: николай Столяренко 25

штраф: Роман Благой 88

+/- андрей щербов 6

% отраженных бросков Иван полошков 92.5

голы: Денис Давыдов 4

Передачи: Денис Кочетков 9

очки: Денис Кочетков 10

штраф: Иван полошков 25

+/- Денис Давыдов 6

% отраженных бросков александр Козубенко 92.4
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Вехи сезона

– мне сезон очень понравился, несмотря 

даже на некоторые разочарования в его 

конце . но без них, к сожалению, не бывает . 

И все-таки в этом чемпионате у нас было 

куда больше положительных эмоций, не-

жели отрицательных . прежде всего, пора-

довали настрой команды, очень дружная 

атмосфера внутри коллектива, и выполне-

ние тех задач, которые были поставлены . 

В плей-офф, конечно, хотели получить чуть 

больше, чем вышло, но об этом надо было 

говорить раньше . мы же постеснялись за-

махнуться на более серьезные задачи и, 

наверное, ошиблись . потому что коллек-

тив в плей-офф не смог перенастроиться 

чисто морально . а физически и по игре мы 

могли претендовать на более интересные 

позиции .

– Правильно ли я понял, что главной зада-

чей на сезон было выйти в плей-офф, а ког-

да оказались там на очень высокой пози-

ции, команда не смогла поставить перед 

собой новую планку?

– Да . помешала психология . Внутри у ре-

бят, конечно, присутствовала борьба, что 

надо биться до конца . но настроиться на 

это команда так и не смогла . а тут еще и с 

помощью от «автомобилиста», с которым 

у нас был договор вышел затык . нет, этот 

клуб не забрал неожиданно группу игро-

ков . просто те ребята, которые приезжа-

ли из екатеринбурга, очень помогли нам в 

начале сезона и со временем доросли до 

основы «автомобилиста» . И их нам, конеч-

но, очень не хватало в концовке . а в целом, 

у меня от работы с екатеринбургским клу-

бом остались только положительные эмо-

ции .

– назовете фамилии тех, кого особо не 

хватило?

– не буду озвучивать много имен, назову 

одного . 22-летнего форварда Виталия по-

пова . Он бы нам очень помог, но вторую 

половину сезона играл в «автомобилисте» . 

Хотя очень долго играл у нас, и очень за-

метно за это время подрос в мастерстве . 

– Прогресс по сравнению с прошлым се-

зоном у вас вышел потрясающий – с 23-го 

места и сразу на пятое!

– Согласен . но чуть-чуть не хватило, чтобы 

запомнить сезон еще и удачным выступле-

нием в плей-офф . И опыта тренерского у 

андрея Лунева, и того же травмированно-

го форварда андрея Воронкова . а ведь он 

был нашим лучшим бомбардиром .

– Полагаю, что андрей Лунев стал одним 

из главных тренерских открытий сезона.

– Давайте не будем спешить с похвалой . а 

то еще сглазим его . Ведь у нас в этом году 

много открытий – и андрей Разин из Ижев-

ска, и Вячеслав Уваев из Рязани . И, конеч-

но, Лунев тоже входит в эту группу .

– неужели «ермак» оказался в плей-офф 

настолько сильнее, что прошел вас, прак-

тически не заметив – 4-1 в серии?

– Эмоции это одно, а трезвый расчет – дру-

гое . поэтому, остыв, я понял, что не настоль-

ко «ермак» сильнее . но, конечно, спорить 

не будем, ангарчане в этом году очень 

удивили результатом . что же касается се-

рии, то очевидно, что вдобавок ко всему, от 

нас в плей-офф еще и отвернулась удача . 

пропускали какие-то бредовые голы . при-

чем серийно! по две-три шайбы . пытались 

вытянуть матчи, старались, но в концовке 

получали надлом . но я уверен, что если 

бы у нас к плей-офф был боевой состав, 

то все было бы совсем по-другому . ну, да 

ладно, это все рассуждения для слабых . 

Главное, что болельщики «Липецка» оста-

лись довольны сезоном, уровень хоккея во 

всей области – от детского до любитель-

ского и профессионального – растет . не 

представляете, какой бум творится у нас в 

регионе, появилось столько новых команд 

– народ активно встает на коньки, берет в 

руки клюшки . потрясающе! 

– но не бумом единым живет Липецкая 

область. расскажите о том, кто придумал 

шмеля жеку – самый крутой талисман 

всех времен и народов?

– наш пресс-атташе Женя Скворцов меня 

долго мучил вопросом о том, что надо нам 

придумать, наконец, талисман . Объявили 

конкурс среди болельщиков . Останови-

лись на пчеле, шмеле . Дескать, жалит и 

имеет наши цвета . прицепили сюда же 

мед, но нас Иван Ургант подколол, де-

скать, где вы видели шмеля, который до-

бывает мед… В общем, получилось при-

кольно . Дальше вопрос – как его назвать? 

Вот тут и пригодилось имя пресс-атташе: 

«Ж-ж-жэка» . Костюм Скворцов, кстати, 

предлагал заказать в москве, но у нас и 

тут умельцев хватает! К тому же сделают 

дешевле . Вот местная женщина и сшила 

костюм . И когда мне его принесли, я обал-

дел от увиденного и решил оставить .

ХК ЛиПецК Липецк 
некоммерческое партнерство 
 «Хоккейный клуб Липецк»

Президент Тучков Владимир Васильевич

исполнительный директор Соин Валерий александрович

главный тренер Лунев андрей алексеевич

МогЛи ПреТендоВаТь на БоЛее ВыСоКие МеСТа

президент ХК «Липецк» Владимир Тучков

В сентябре ХК «Липецк» представил 

хоккейной России, без сомнения, самого 

колоритного талисмана – шмеля Жеку . но на 

этом команда, ставшая в прошлом сезоне 

всего лишь 23-й в регулярном чемпионате, 

решила не останавливаться . И удивила всех 

еще и отличными результатами . пусть пока 

только и в гладком сезоне .

– У нас очень скромный бюджет, наверное, 

один из самых небольших в ВХЛ, – говорил 

по ходу чемпионата Владимир Тучков .– И по 

сравнению с прошлым годом он не вырос . 

поэтому скажу так: все идет от ручного 

управления . Это я о ежедневном участии в 

жизни команды . Ведь что нужно хоккеистам 

помимо спортивных вещей? нормальное 

отношение всех структур клуба . но в 

прошлом сезоне главными лицами у нас 

незаслуженно были все те, кто находится 

вокруг команды, а не игроки . Теперь же 

ситуация полностью поменялась . И все это 

дает успехи в спортивном плане .

а ведь перед сезоном ХК «Липецк» серьезно 

рисковал, когда назначил главным тренером 

андрея Лунева – специалиста из мХЛ-Б .

– Конечно, мы рисковали, но все же была 

хитрость, – рассказывает Тучков . – Серьезным 

риском это было бы для тех, кто уже что-то 

имел, и мог упасть с верхушки . а мы со своим 

23-м местом по большому счету ничего 

не теряли . И выбор я делал по принципу: 

«Кадры решают все!»  Ведь Лунев – наш 

воспитанник . Любой другой на его месте тут 

же начал бы загибать пальцы и спрашивать: 

«В какую деревню вы меня привезли?!» Так 

вот теперь мы совместно должны сделать из 

этой «деревни» серьезный город . 

а чтобы Липецк еще быстрее стал заметным 

городом на хоккейной карте России ему 

необходим новый ледовый дворец, который 

уже строится . его, помнится, обещали сдать 

к сезону 2016/17 .

– К сожалению, процесс затянулся . Значит, 

дольше будем жить! – оптимистичен Тучков . 

– Когда все гладко – это не интересно . а 

тут борьба, трудности, санкции, венгры! . .  

В общем, построим арену сами, своими 

липецкими подрядчиками, решение об этом 

уже есть . через два года новый дворец у нас 

будет! И мы еще обязательно всех удивим, 

придумаем что-нибудь похлеще шмеля 

Жеки . 

9 СенТяБря 2014 года

ДеБЮТ ШмеЛЯ ЖеКИ

В этот день ХК «Липецк» представил 

нового долгожданного талисмана . И 

о клубе мгновенно узнали даже те, 

кто и слыхом не слыхивал о ВХЛ . на-

пример, популярный ведущий Иван 

Ургант . а шмель Жека в мгновение ока 

стал суперпопулярным в Интернете .

19 ФеВраЛя 2015 года

чУТЬ-чУТЬ не ДОТЯнУЛИ ДО 

СеРЬеЗнОГО ДОСТИЖенИЯ

В последнем матчем регулярного 

чемпионата ХК «Липецк» уступил «всу-

хую» «Рязани» (0:6) . И этот матч стал 

первым для команды в сезоне, когда 

она не смогла вскрыть ворота со-

перников . До достижения, которое 

можно только повторить, но никак не 

превзойти, липчане не дотянули всего 

ничего .

1 МарТа 2015 года

пеРВаЯ пОБеДа «ЛИпеЦКа» 

В пЛеЙ-ОФФ ВХЛ

на второй год выступления в ВХЛ лип-

чане все же сыграли в плей-офф . Вот 

только победы в нем пришлось ждать 

до четвертой игры серии с «ерма-

ком» . ХК «Липецк» победил в гостях 

– 4:2 . но этот выигрыш так и остался 

единственным для подопечных ан-

дрея Лунева .

голы: андрей Воронков 18

Передачи: павел Ворошнин 18

очки: андрей Воронков 32

штраф: альберт Вишняков 50

+/- Константин Костюхин 13

% отраженных бросков андрей Литвинов 93.4

голы: Вадим Голубцов 2

Передачи: александр Сорокин 4

очки: александр Сорокин 4

штраф: Вадим Голубцов 6

+/- михаил Рыбалко 3

% отраженных бросков андрей Литвинов 89.9
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Вехи сезонаТри года без плей-офф – это диагноз . И в 

ХК «Рязань» мириться с таким положением 

дел не стали . Хотя в приглашении прошлым 

летом на пост главного тренера команды 

Вячеслава Уваева все же была авантюра . 

Да, 48-летний специалист в качестве по-

мощника успел стать обладателем Кубка 

Харламова-2011 с «Красной армией», а 

через год вывел красноармейцев в финал 

уже сам . но опыт самостоятельной рабо-

ты со взрослыми командами насчитывал 

у него ровно… восемь дней . Дело было в 

«атланте» в октябре 2010 года…

И тут такой прорыв! Так что ж такого вол-

шебного придумал Вячеслав Викторович, 

что у него казавшийся беспросветным аут-

сайдер настолько преобразился?

– Для того, чтобы взлететь нет готового ре-

цепта, иначе все бы им пользовались, – 

рассказывал Уваев по ходу сезона . – Когда 

я дал согласие возглавить ХК «Рязань», на 

контракте в команде было 7 человек – вра-

тарь, четыре защитника и два форварда . 

но мы не стали причитать, а собрали новую 

команду и принялись за дело . Очень во-

время пришлась тут помощь «Локомотива», 

с которым заключили договор о сотрудни-

честве . Оттуда в наши ряды влилась внуши-

тельная группа ребят, которые по возрасту 

уже переросли «молодежку», но еще не 

доросли до КХЛ . а мы же прекрасно пони-

маем, что ярославская команда обладает 

одной из сильнейших школ в стране, и уро-

вень молодежи там соответствующий .

но молодежь молодежью, а лучшим бом-

бардиром «Рязани» в регулярке стал не-

увядающий форвард павел Воробьев . 

правда, в Универсиаде в Испании в силу 

32-летнего возраста он помочь Уваеву не 

мог . пришлось брать золото без него .

– предложение возглавить сборную на 

Универсиаде я принял с воодушевлени-

ем, – говорит Вячеслав Викторович . – Ведь 

этот международный опыт стал первым в 

моей тренерской карьере . Да и проблем 

для команды я особо не видел . Да, пере-

несли несколько матчей . но календарь у 

нас и так был очень плотный . поэтому ни-

чего страшного, что в какой-то временной 

отрезок нам пришлось сыграть чуть боль-

ше игр . Сдюжили же и стали шестыми ре-

гулярке! но главное, не подвели страну . Я 

обещал привести из Испании золото и мы 

сделали это!

голы: максим Беляев 16

Передачи: павел Воробьев 23

очки: павел Воробьев 33

штраф: Олег мисюль 70

+/- егор Кривченко 11

% отраженных бросков Сергей Белов 92.8

5 янВаря 2015 года

ТРИ «РЯЗанЦа» БеРУТ СеРеБРО мчм

на мчм в Канаду Валерий Брагин 

взял сразу трех представителей ХК 

«Рязань» – Рушана Рафикова, никиту 

черепанова и Владислава Гаврико-

ва . И ребята не подвели ни наставни-

ка, ни весь клуб . Они были одними из 

лучших на чемпионате, и заслуженно 

привезли оттуда серебро . а позже вы-

играли и золото Универсиады . а Гаври-

кова даже заиграли за национальную 

сборную на этапах евротура .

14 ФеВраЛя 2015 года

пОБеДа на УнИВеРСИаДе

пока все команды продолжали регу-

лярный чемпионат, а ВХЛ проводила 

в нижнем Тагиле «Русскую классику», 

студенческая сборная России, со-

ставленная на базе ХК «Рязань» и во 

главе с Вячеславом Уваевым, брала 

золото Универсиады в Гранаде . В полу-

финале наши ребята по буллитам одо-

лели канадцев, а в финале не оставили 

шанса казахстанской команде – 6:2 .

2 МарТа 2015 года

пеРВаЯ пОБеДа В пЛеЙ-ОФФ ВХЛ

Дважды уступив «Рубину» в овертаймах, 

ХК «Рязань» все же одерживает истори-

ческую – первую – победу в плей-офф 

ВХЛ . причем в гостях с «сухим» счетом – 

1:0 . За пять сезонов это был всего лишь 

второй кубковый раунд для рязанцев, 

но в первом – в 2011-м году – они про-

играли все матчи серии . а тут все же 

смогли зацепить один . И неизвестно, 

как бы дело кончилось, если бы подо-

печным Уваева не достался опытней-

ший «Рубин» .

– Все задачи, поставленные на этот сезон, 

команда выполнила . Да и вообще выступи-

ла очень хорошо, особенно по сравнению 

с прошлым чемпионатом, когда мы стали в 

регулярке только двадцать первыми . Теперь 

же заняли шестое место, уверенно вышли в 

плей-офф . Считаю, что это очень серьезный 

прогресс . Особенно учитывая то, что ко-

манда у нас подобралась достаточно мо-

лодая . Хорошим подспорьем для нас стало 

и сотрудничество с «Локомотивом», который 

присылал толковых ребят .

– Прогресс по сравнению с прошлым го-

дом в регулярном чемпионате, конечно, 

очевиден. но все же вылетела команда в 

первом же раунде плей-офф…

– Конечно, нам хотелось большего . но все 

должно делаться поэтапно . Ребята у нас 

были молодые, опыта у них пока не так мно-

го, хоть они и отыграли регулярку очень 

хорошо . но в соперники попался один из 

самых опытных и возрастных коллективов 

лиги – «Рубин» . многие ребята из него вдо-

воль поиграли в КХЛ . но мы же уступили не в 

одну калитку – один матч выиграли, дважды 

проиграли только в овертайме . а в допол-

нительное время, сами понимаете, маятник 

может качнуться в любую сторону . Так что 

игры доведенные до овертаймов мы в клубе 

фактически считаем победами . Даже хотя 

бы потому, что не дали опытному «Рубину» 

себя обыграть .

– По мнению экспертов, если брать коман-

ды из первой восьмерки, то ХК «рязань» в 

первом раунде больше всего не повезло с 

соперником.

– Тут нельзя говорить о везении или невезе-

нии . на все святая божья воля . а мы «Рубин» 

за всю историю выступления в ВХЛ никогда 

не обыгрывали, и нам кровь из носу нужно 

было сломать эту неприятную традицию . И 

мы это сделали! а, значит, перешли некий 

психологический рубеж . Так что дальше бу-

дет легче и спокойнее . Думаю, что в следу-

ющем сезоне снова выиграем у тюменцев . 

И не раз .

– Вы уже сказали о сотрудничестве с «Ло-

комотивом» и толковых ребятах оттуда. 

думаю, что особенно выделяется среди 

них трио защитников молодежной сборной 

россии Владислав гавриков, рушан рафи-

ков и никита Черепанов. Как приняли их бо-

лельщики после возвращения с серебром 

с МЧМ в Канаде?

– Очень хорошо! наши болельщики горди-

лись, да и сейчас гордятся тем, что на мчм 

парни представляли Рязань . представляе-

те, какая ж это популяризация хоккея в на-

шей области! Тем более, как мы и ожидали, 

ребята очень хорошо смотрелись в сбор-

ной . Ведь они технически очень грамотные, 

физически готовы отлично, прошли хоро-

шую школу в Ярославле .

– если удачное выступление против свер-

стников прогнозировалось, то чем объяс-

нить уверенную игру ярославских защит-

ников в ВХЛ, ведь им только по 19 лет!

– Такой результат я тоже ожидал . Да, они мо-

лодые, но уже находятся на подходе к пер-

вой команде «Локомотива», к КХЛ . Отсюда 

идет внутренний настрой . Они хотят себя 

показать, дать понять, что на них могут рас-

считывать в Ярославле . И, думаю, что у них 

получилось заявить о себе в полный голос .

– Полагаю, что к наставнику ХК «рязань» Вя-

чеславу Уваеву после такого сезона у вас 

тоже нет вопросов?

– Конечно, нет! Какие к нему могут быть во-

просы? Он отработал на твердую пятерку, 

и все задачи, которые были перед ним по-

ставлены, выполнил .

– Тем более, студенческая сборная россии, 

сформированная на базе ХК «рязань», под 

его руководством взяла золото на Универ-

сиаде в испании.

– Вот именно! а ведь это уже международ-

ный уровень! мы выполнили поставленную 

перед нами Федерацией хоккея России 

задачу! Уже когда команда уезжала в Ис-

панию, рассчитывали только на золото . 

Другого варианта вообще никто не рас-

сматривал .

– Были ли какие-то сложности у команды 

из-за поездки на Универсиаду, ведь про-

изошло уплотнение графика?

– есть такое дело . нагрузка на ребят легла 

тяжелая, но они с достоинством и честью 

все это выдержали . молодцы! никого не 

подвели . И мы очень благодарны губерна-

тору Рязанской области Олегу Ковалеву, 

министру спорта Татьяне пыжонковой . Они 

очень много сделали для того, чтобы ко-

манда прошла качественную подготовку . 

Отдельных теплых слов заслуживает Виктор 

михайлович Губернаторов . И, естественно, 

президент рязанской федерации хоккея 

андрею Глазунову . мы все сработали как 

один, отсюда и успехи!

ХК ряЗань Рязань
государственное автономное учреждение  
рязанской области «Хоккейный клуб «рязань»

и.о. директора печников Иван Валерьевич

главный тренер Уваев Вячеслав Викторович

И .о . директора ХК «Рязань» Иван печников

даЛьше БУдеТ ЛегЧе и СПоКойнее

голы: павел Воробьев 1

Передачи: алексей Шубин 2

очки: Рушан Рафиков 3

штраф: александр Лебедев 27

+/- алексей Шубин 1

% отраженных бросков Георгий Бояршинов 94.1
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Вехи сезонаВ отношении «Бурана» хотелось бы 

поговорить о молодежи . Во-первых, потому 

что уступила команда в плей-офф молодому, 

но голодному (причем чуть ли не в прямом 

смысле слова) «Дизелю» .

– В «Дизеле» сплошь молодые ребята, но 

играют без прокатов, втыкаются, ложатся 

под шайбу, бьются . Видно, что переживают 

друг за друга, а у нас такого не было, – 

говорит директор «Бурана» Сергей Ткачев . 

Во-вторых, потому что этот факт так зацепил 

Сергея николаевича, что он в интервью, 

предложенном вам выше, похвастался и 

успехами воронежского хоккея .

– пензенцы на плей-офф взяли в команду 

свою перспективную молодежь, которая 

в ВХЛ вырастет куда быстрее, чем в мХЛ-Б, 

– говорит Ткачев . – а у нас в школе, для 

сравнения, сейчас подрастают ребята 

только 1999-2000 года рождения . Все, 

что было до них, выпало из-за того, что 

нормальный хоккей в Воронеже долгое 

время был никому не нужен . Команда 

играла в первой лиге, занимала 18-19 место 

и всех все устраивало . поэтому дети из 

школы стали уезжать в другие города . мы 

насчитали по городам и весям 22 таких 

наших воспитанника . И сейчас они ни за 

что не хотят возвращаться в Воронеж! но мы 

умеем делать правильные выводы из своих 

ошибок . поставили игроков из школы на 

питание, платим им пусть и небольшую, но 

стипендию . И они, видя такое отношение, не 

торопятся уезжать в другие клубы . Об этом 

уже можно говорить, как о свершившемся 

факте . Так что в ближайшее время хорошее 

пополнение получит наша «молодежка» 

–«Россошь» из мХЛ-Б . а оттуда мы будем 

брать ребят в основную команду . 

И, коли уж, речь пошла о «Россоши», стоит 

напомнить, что именно она в этом году 

стала чемпионом мХЛ-Б . И многое этой 

команде дал именно нынешний наставник 

«Бурана» Сергей Карый . Это в третьих .

– Сергей Валерьевич очень много вложил 

в эту команду! – считает Ткачев . – а в 

городе Россошь, что в 220 километрах от 

Воронежа, теперь настоящий хоккейный 

бум . И у нас, кстати, есть на примете 

ребята 1994 года рождения из этой 

команды, которые в следующем сезоне 

уже будут в «Буране» . 

голы: Франтишек Складани 16

Передачи: антон Гловацкий 18

очки: антон Гловацкий 30

штраф: Денис макаров 82

+/- алексей Князев (ст) 16

% отраженных бросков Денис перетягин 92.4

29 деКаБря 2014 года

УВОЛЬненИе БОГаТыРеВа

несмотря на довольно высокое по-

ложение в таблице, перед самым 

новым годом в «Буране» происходит 

тренерская – Виктор Богатырев уходит 

по собственному желанию . причем 

после домашней победы над «челме-

том» – 3:2 по буллитам . Клуб сразу же 

назначает его сменщика – Сергея Ка-

рого из «Россоши» из мХЛ-Б .

7 янВаря 2015 года

КаРыЙ ДеБЮТИРУеТ С УВеРеннОЙ 

пОБеДы

В связи с праздничными днями у Каро-

го есть время обжиться в новой роли, 

и провести с командой несколько 

занятий в, скажем так, не боевой об-

становке, когда матчи не идут каждый 

день . его дебют приходится на матч в 

Рязани, где «Буран» одерживает уве-

ренную победу 5:2 . Кажется, что клуб 

попал с наставником в точку и в плей-

офф по традиции пошумит громко .

4 МарТа 2015 года

КЛЮчеВОЙ маТч СеРИИ С «ДИЗеЛем»

К пятой игре серии с «Дизелем» ко-

манды подходят при равном счете – 

2-2 . И доигрывают до овертайма, в ко-

тором удача сопутствует пензенцам . 

В шестой игре они снова в борьбе, но 

все же добивают дома воронежцев . И 

именно пятая встреча серии становит-

ся ключевой в этом противостоянии .

– Сезон у нас получился неоднозначный . 

если в начале чемпионата у команды был 

результат, который устраивал и меня, и 

руководство области . То потом мы рас-

стались с главным тренером Виктором 

Богатыревым, при котором пошла череда 

поражений, Команда в тот момент была 

несобранная . на пост наставника при-

шел Сергей Карый, попытался что-то на-

строить . И в конечном итоге в регулярке 

мы выступили даже лучше, чем год назад 

– заняли седьмое место против девятого 

тогда . но весной 2014-го мы прошли один 

круг плей-офф, а теперь отправились в от-

пуск сразу же, уступив «Дизелю» 2-4 в се-

рии . поэтому я считаю сезон неудачным . 

– не секрет, что Богатырева на пост на-

ставника порекомендовал ваш преды-

дущий главный тренер Виктор Семыкин. 

Получается, что мэтр ошибся с кандида-

турой преемника?

– Виктор Иванович рекомендовал Богаты-

рева, но решение принимал я . поэтому в 

большей степени в этой ситуации виноват 

именно я . Кстати, отзывы о Викторе Васи-

льевиче перед сезоном были очень хоро-

шие . Да у меня, если честно, и не было к 

нему вопросов до определенного момен-

та . Команда шла по чемпионату уверенно . 

единственное, что у него получилось – это 

создать коллектив . Именно это мы считаем 

главной ошибкой Богатырева, потому что к 

его тренерскому уровню у нас вопросов 

нет . поэтому хотел бы пожелать Виктору 

Васильевичу здоровья и в будущем все 

же быть пожестче с игроками, командой . 

потому что ощущался недонастрой хокке-

истов, не мог наставник поднять их из око-

пов на войну . 

– Все, что вы рассказали, было видно вну-

три коллектива, но если смотреть сна-

ружи, то отставка Богатырева оказалась 

крайне неожиданной.

– Он сам написал заявление об увольне-

нии . понимаете, мы же с ним постоянно 

общались, спрашивали, что случилось 

с командой, в чем дело? Он отвечал, что 

игроки готовы к сезону, надо только пере-

ждать спад . но об этом спаде меня пред-

упреждали сами же хоккеисты, которые 

заметили, что во время предсезонки мно-

го чего не хватает . Они прямо говорили, 

что в чемпионате после такой подготовки 

им будет тяжело . но я считаю так: из любо-

го спада выходят через работу, а не через 

одну щадящую тренировку в день . У Викто-

ра Васильевича на этот счет было другое 

мнение .

– назначая перед самым новым годом 

главным тренером Сергея Карого, несмо-

тря на его огромный опыт, вы, наверное, 

все же рисковали, ведь в последние годы 

специалист работал исключительно с 

молодежью.

– но он же наш – воронежский! Заслужен-

ный тренер России! Риск, конечно, был . но 

я не скажу, что у Карого произошел какой-

то провал . нет . Оправдываться не хочу, но 

пошла цепочка неприятных моментов, ко-

торые подкосили команду . например? мы 

рассчитывали на одного центрфорварда 

– словака михала махо, а у него весь се-

зон были травмы . потом тренерский штаб 

почему-то решил отказаться от услуг дру-

гого центрального нападающего павла 

плотникова . но я думаю, что имея двух этих 

игроков в обойме, мы бы сыграли совсем 

по-другому в плей-офф .

– Коли уж речь пошла о центрфорвардах, 

то вам перед плей-офф свалился на голо-

ву такой, какого не ждали – николай Про-

хоркин из цСКа.

– Коля – хороший парень . Как человек – хо-

роший . но он приехал сюда восстанав-

ливаться, готовиться . И думал, что здесь 

будет на голову выше всех, но… наш док-

тор вообще рекомендовал не ставить 

его на матчи из-за состояния здоровья, а 

сам прохоркин жаждал играть . И все же, 

думаю, эта командировка пошла ему на 

пользу . Это было видно по первым мат-

чам за ЦСКа . но он сам себя подвел не-

собранностью, хотя в силу возраста уже 

должен за себя отвечать . а парень-то та-

лантливый! И если соберется, самоорга-

низуется, то из него будет толк . 

– В этом сезоне, как кажется, вы идеально 

отработали в плане легионеров – ян гомер 

и Франтишек Складани стали лидерами 

команды.

– если берется легионер, то он должен 

быть на две головы выше наших ребят . но и 

не требовать себе завышенную заработ-

ную плату . Кстати, они приходили погово-

рить по ходу сезона, спрашивали о росте 

доллара и евро по отношению к рублю . 

Ответил так: «Вы работаете в России, кон-

тракт подписывался в рублях . И, главное, 

если евро станет стоить 20 рублей, вы же 

мне деньги в кассу не принесете» . Ребята 

покивали, согласились и ушли .

БУран Воронеж
некоммерческое партнерство 
 «Хоккейный клуб «Буран»

директор Ткачев Сергей николаевич

главный тренер Карый Сергей Валерьевич с 30 .12 .2014

Богатырев Виктор Васильевич до 30 .12 .2014

Директор «Бурана» Сергей Ткачев

БогаТыреВ не СМог ПодняТь КоМандУ  
иЗ оКоПоВ на ВойнУ

голы: Константин майоров 2

Передачи: Денис Коротеев 3

очки: Денис Коротеев 4

штраф: Денис Коротеев 14

+/- николай Зимин 3

% отраженных бросков Денис перетягин 90.6
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Вехи сезонаКак известно, в декабре 2013 года 

«Зауралье» вошло в режим перезагрузки . 

К тому моменту в клубе поняли: сезон 

2013/14 не спасти и надо делать ставку 

на следующий чемпионат . Так в команде 

появилась должность генерального 

менеджера, которую занял александр 

Смагин . 

– Смагин пришел в клуб не в качестве 

пожарного, как было бы, назначь мы 

его, к примеру, в июле, – объяснял тогда 

Виктор прозоров . – Он должен увести нас 

от бессистемности в комплектовании . 

привезти игроков, способных раскрыться 

в «Зауралье» . Благо, нового главного 

тренера Сергея Душкина он же и 

пригласил . Они – единомышленники . 

И за отведенное время успели изучить 

ситуацию изнутри, имеющихся игроков . 

Они знают наши реалии небольших 

финансовых возможностей, и согласились 

работать в этих условиях, приглашать на 

них хоккеистов .

И нынешний сезон показал правильность 

выбранного год назад курса .

– За весь сезон у нас не было ни одного 

конфликта, а Смагину с Душкиным 

за короткий период удалось создать 

молодой, но амбициозный коллектив, – не 

нарадуется сейчас директор клуба .

Безусловно, рад Виктор прозоров и за 

оборону «Зауралья», которая стала 

напоминать стену . причем не особо важно 

было, кто находится в воротах команды . 

Даже если там 20-летний Кареев, 

присланный из «Кузни», курганцы все 

равно выигрывали, а у голкипера на память 

оставалась потрясающая статистика – 

95,8% отраженных бросков и коэффициент 

надежности 1,00 . но так как Глеб евдокимов 

выиграл конкуренцию у Тряничева, именно 

ему было суждено стать лучшим вратарем 

регулярного чемпионата . Хотя александр 

отстал в статистике совсем ненамного .

Кстати, похоже, «Зауралье» только 

начинает играть мышцами и показывать 

свою силу . И в следующем году оно может 

стать еще мощнее .

– после смены руководства области 

общий фон у нас хороший, – делится 

новостями директор клуба . – новый 

губернатор сказал, что большому хоккею 

в Кургане быть, и он будет всячески его 

поддерживать . Так что мы попытаемся 

увеличить бюджет, и подписать 4-5 

квалифицированных игроков .

20 СенТяБря 2014 года 
пеРВаЯ ДОмаШнЯЯ пОБеДа
В первом же домашнем матче «Заура-
лье» умудрилось остановить «Торос» . 
причем именно в той манере, кото-
рую будет использовать весь сезон – с 
футбольным счетом 1:0 . И это был уже 
второй «сухарь» открытия сезона – гол-
кипера Глеба евдокимова . Вкупе с тем, 
что это уже была третья победа коман-
ды, а единственное поражение она 
потерпела в Караганде в одну шайбу, 
можно сказать, что именно в этот день 
«3ауралье» поняло, что способно на 
многое .

1 нояБря 2014 года
ОКОнчанИе ДЛИТеЛЬнОЙ СеРИИ 
пОРаЖенИЙ
но уверенность, как известно, может 
очень быстро перерасти в самоуве-
ренность . И «Зауралье» попалось в эту 
ловушку . В октябре оно выдало серию 
из семи поражений кряду .
– мне кажется, что удачно стартовав и 
выйдя на 7-8 место, ребята переоце-
нили свои силы и возможности, – объ-
яснил появление серии прозоров . – но 
выводы были сделаны правильные . И с 
ноября команда стала стабильно на-
бирать 15-16 очков в месяц .

2 МарТа 2015 года 
ОВеРТаЙм С «ТОРОСОм»
К этому дню «Зауралье» вело в серии с 
«Торосом» 2-1, и предстоял домашний 
матч . Трибуны ледового дворца «мо-
стовик» забились под завязку . но ос-
новное время встречи победителя так 
и не выявило – 1:1 . а потом были еще 
три периода, и «Торос» смог забить на 
отметке 108 минут 47 секунд . Этот матч 
стал самым длинным в ВХЛ, а «Заура-
лье» потеряло веру в себя . Хотя, откро-
венно, нефтекамцы больше жаждали 
победы, ведь перебросали соперника 
со счетом 53-37 .

– если сравнивать с прошлым годом, то, 

конечно, мы удовлетворены итогами ны-

нешнего сезона . но аппетит, как известно, 

приходит во время еды, а мы не смогли вы-

полнить вторую задачу и пройти первый 

раунд плей-офф . Так что поражение от «То-

роса» в 1/8 финала в какой-то степени сма-

зало общее впечатление . но, в принципе, 

учитывая наши финансовые возможности, 

трудности при комплектовании команды 

и последнее место в регулярке в сезоне 

2013/14, тот результат, который мы показа-

ли в этом чемпионате, говорит о том, что мы 

идем правильным путем .

– Подозреваю, что неудовлетворенности 

могло не быть, если бы в четвертом матче с 

«Торосом» в овертайме забило «Зауралье» 

и счет в серии стал 3-1 в вашу пользу. но на 

109-й минуте тогда отличились нефтекам-

цы…

– Так и есть . Считаю, что конкретно в той 

игре нам сильно не повезло . «Торос» – 

очень сильная, квалифицированная ко-

манда . И по подбору игроков она, конечно, 

была на голову сильнее нас . Дальнейший 

плей-офф, кстати, хорошо показал силу 

нефтекамцев . но спорт таков, что в нем не 

всегда побеждает тот, кто богаче . а та игра, 

как позже выяснилось, стала для нас клю-

чевой в сезоне, если хотите, финальной . но 

мы не смогли решить исход в свою пользу, 

ни в основное время, ни в овертайме, когда 

остались в большинстве «4 на 3» . не помог 

нам Бог… И я очень хорошо почувствовал, 

как на весь наш клуб после того поражения 

нашло опустошение – на меня, тренерский 

штаб, игроков . надломила нас то пораже-

ние, и мы не смогли совместными усилиями 

привести себя в порядок и прыгнуть выше 

головы . В придачу, посыпались травмы ве-

дущих игроков – человек пять-шесть разом 

выпали . И нам не хватило глубины состава, 

чтобы противостоять такому квалифициро-

ванному сопернику . Результат вы знаете, 

сравняв тогда счет в серии, потом «Торос» 

победил еще дважды .

– не секрет, что вы сделали ставку на ны-

нешний сезон еще в декабре 2013 года, 

когда пригласили в клуб на пост генме-

неджера александра Смагина, а главным 

тренером его соратника Сергея душкина. 

Сравнивая результаты двух последних се-

зонов, к ним, полагаю, вопросов быть не 

может.

– не будем все же перехваливать ребят . но 

им действительно удалось поставить игру . 

Особенно в обороне, где команда была 

управляемой . Шутка ли, в прошлом году 

мы были одними из худших в лиге по про-

пущенным голам, а теперь стали единолич-

но лучшими с 94 шайбами . И запасом над 

преследователями в 13 голов . Эти цифры 

говорят о том, что фундамент дома, который 

строили Смагин и Душкин оказался проч-

ным . а вот в атаке нам не хватало квалифи-

цированных исполнителей . Хотя, вопросов 

нет: люди сражались, выполняли установ-

ку, отдавались игре .

– Почему не попросили более квалифици-

рованных форвардов у «Кузни», с которой у 

вас был договор?

– претензий к новокузнецку у нас абсолют-

но нет . Там всегда шли навстречу нашим 

просьбам, кого могли – присылали . И если 

в следующем году «металлург» будет в КХЛ, 

то мы бы хотели продолжить сотрудниче-

ство . Даже, несмотря на то, что после ново-

го года из-за своих проблем он не смог при-

слать нам никого . Как говорится, без обид .

– Как вы отыскали вратаря глеба евдоки-

мова, ставшего лучшим в регулярке и по 

проценту отраженных бросков и по коэф-

фициенту надежности?

– В марте 2014 года Смагин пригласил Гле-

ба на просмотр с уймой других игроков, и 

парень зацепился . но брали евдокимова 

на роль второго вратаря, это хорошо видно 

по зарплате . а он выиграл конкуренцию у 

александра Тряничева! правда, после воз-

вращения с Универсиады Глебу, как мне ка-

жется,  так и не удалось до конца вернуть-

ся в сезон . а вообще, мы, конечно, очень 

рады, что наш парень стал чемпионом Уни-

версиады . не представляете, какой ажио-

таж среди ребятишек Кургана был после 

его возвращения .

– Смагин заявил, что костяк команды на 

следующий год сохранится. но ваших ли-

деров, наверняка, попытаются увести кон-

куренты?

– мы этого не боимся, потому что сказать, 

что у нас в составе были потенциальные 

звезды – нельзя . но если кому-то из ребят 

поступят заманчивые предложения, мы с 

радостью отпустим . пусть пробуют, проби-

вают себе дорогу, зарабатывают на жизнь . 

но мы уверены, что на 70-75 % состав со-

храним .

ЗаУраЛье Курган
областная общественная организация  
«Хоккейный клуб «Зауралье»

директор прозоров Виктор николаевич

главный тренер Душкин Сергей Васильевич

наС надЛоМиЛ гоЛ «ТороСа»  
на 109-й МинУТе оВерТайМа

Директор «Зауралья» Виктор прозоров

голы: антон Рехтин 11

Передачи: Сергей Журиков 13

очки: егор Синелев 20

штраф: антон Рехтин 36

+/- егор Синелев 12

% отраженных бросков Глеб евдокимов 94.2

голы: антон Рехтин 2

Передачи: Сергей Журиков 2

очки: антон Рехтин 3

штраф: максим Субботин 25

+/- антон Рехтин 3

% отраженных бросков александр Тряничев 94.4
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Вехи сезонаГлавный вывод сезона для «Спутника» таков: 

в команде не оказалось вожака . Это очень 

сильно бросалось в глаза в «Русской клас-

сике», да и в седьмом матче первого раун-

да плей-офф против «молота-прикамья» не 

нашлось того, кто бы повел партнеров за 

собой . а ведь по именам в нижнем Тагиле 

собрали очень приличную банду .

– К сожалению, те ребята, которые пригла-

шались на роль лидеров, так и не смогли 

ими стать, – замечает Тахир Даукаев . – Во-

жака же не назначают, он определяется 

сам по себе . но таковых в команде не на-

шлось даже при солидном уровне мастер-

ства у тех ребят, которые поиграли в КХЛ . 

Они добротно делали свое дело, но не 

более .

Кстати, вожаком «Спутника» мог бы стать 

форвард Владислав Лучкин . В прошлом се-

зоне именно он повел за собой «Сарыар-

ку», и довел ее до «Братины» . Именно Лучкин 

был тем хребтом, на котором держалась 

команда . а тут его подвело здоровье…

– В одной из предсезонных товарищеских 

игр Влад сломался – при жестком столкно-

вении у него ушло колено, – рассказывает 

Даукаев . – пришлось ложиться на довольно 

сложную операцию . И этот сезон оказался 

для него потерянным . Долгая реабилита-

ция… В феврале он встал на коньки, но не 

до такой степени, чтобы тренироваться в 

полную силу . но, думаю, в следующем се-

зоне Лучкин нам поможет .

Кстати, в прошедшем сезоне в «Спутнике» 

впервые полноценно заиграли легионеры 

из дальнего зарубежья . не будем брать в 

расчет словацкого форварда мирослава 

Лазо, который появлялся в сезоне 2010/11 . 

Во-первых, потому что он провел всего семь 

игр . а, во-вторых, потому что был коман-

дирован из «автомобилиста» . Теперь же 

«Спутник» сам отыскал двух финнов и чеха . 

причем их статистика в прежних клубах впе-

чатляла . Томаш Курка набрал 49 (26+23) оч-

ков в 40 матчах . но в Британии . Роопе Ранта 

отметился 59 (26+33) баллами в 50 играх . но 

во втором дивизионе Финляндии . Тони Даль-

ман набрал 56 (21+35) очков в 60 матчах . но 

в Казахстане . В итоге Ранту отчислили очень 

быстро . но Курка стал четвертым бомбар-

диром команды, а Дальман девятым . И 

вошли в историю (наряду с финским трио 

«Южного Урала»), как первые иностранные 

участники «Русской классики» .

– Сезон получился неоднозначным . В про-

шлом году мы провели работу по созданию 

нового юридического лица клуба, и из-за 

этого комплектоваться пришлось в условиях 

цейтнота . Так вот при всех этих трудностях 

команда выполнила задачу по вхождению 

в плей-офф . а уже там не смогла пройти в 

первом раунде «молот-прикамье» . Хотя все 

предпосылки для этого были . но в этом и не-

однозначность сезона, что в «Спутнике» так 

и не нашлось 1-2 лидера, которые могли бы 

повести партнеров за собой . а они были 

очень нужны в шестой игре серии с пермя-

ками . Именно тогда надо было завершать 

все дело в свою пользу . но победил «молот-

прикамье», сравнял счет в серии, а у нас 

ребята, увы, морально надломились .

– главным тренером сезон в «Спутнике» на-

чинал евгений галкин, но вы с ним довольно 

быстро расстались – уже в начале октября.

– мы дали ему шанс . но после десяти мат-

чей у команды было восемь поражений . 

Согласитесь, в такой ситуации с тренерами 

обычно расстаются . почему вообще сде-

лали ставку на евгения Владимировича? 

потому что он год провел в роли главного 

тренера в «челмете», создал там более-ме-

нее приличную команду . Кстати, нынешний 

сезон доказал, что наши предположения 

о возможностях Галкина имели право на 

жизнь, ведь его бывший помощник алексей 

Тертышный практически с тем же составом 

решил задачу по выходу в плей-офф . 

– Так почему же тогда у галкина не вышло в 

«Спутнике»?

– Трудно сказать однозначно . Возможно, не 

угадали с составом, с тем, как проходить 

предсезонку . плюс ко всему, наверное, ев-

гений Владимирович не справился с грузом 

ответственности .

– После отставки галкина, вы назначили 

исполнять обязанности главного тренера 

Владислава Хромых, и команда при нем 

воспряла духом – победила в четырех мат-

чах из шести. но, полагаю, результаты уже 

не влияли на то, что вы искали другого на-

ставника?

– Так и есть . Ведь тренерская отставка поч-

ти всегда ведет к эмоциональному подъ-

ему, какому-то игровому всплеску . поэто-

му победы нас не удивили, но они бы были 

до поры до времени – частным локальным 

успехом . потому что у Хромых не было во-

обще никакого опыта работы в ВХЛ .

– Как удалось заполучить Владимира голу-

бовича?

– Я начинал разговор с ним еще весной, 

перед началом сезона . но у него на тот 

момент были свои планы . В этот же раз, мне 

удалось его уговорить, благо, мы с ним зна-

комы уже очень давно . И скажу так: Влади-

миру Васильевичу было очень непросто, и 

он проделал серьезную работу, чтобы по-

лучить удовлетворительный результат . 

– Вернемся к плей-офф. Судя по результату, 

шансы в серии с пермяками у вас действи-

тельно были очень хорошие. но за неделю 

до этого «Спутник» настолько невнятно 

провел игру против «Южного Урала» в «рус-

ской классике», что в тот момент вообще 

были сомнения, что команда пробьется в 

битву за «Братину»…

– «Русская классика», к сожалению, попала 

на спад в игре команды, который случился 

в феврале . мы уступили до этого в четырех 

матчах подряд . а «Южный Урал» на тот мо-

мент был готов лучше, потому и выиграл . 

Ведь по составу «Спутник» был явно не хуже, 

а, скорее, даже лучше . но, может, непри-

вычные условия не дали сыграть в свою 

силу .

– Согласны с тем, что с «русской клас-

сикой» нижний Тагил получил шикарный 

праздник?

– абсолютно! Это был грандиозный день 

для города, отличное шоу . «Уралвагонза-

вод» и ВХЛ организовали все на высшем 

уровне . мы тоже старались не оставаться в 

стороне . И даже то, что команда проиграла 

матч, считаю, не омрачило того праздника, 

который получился . Конечно, если бы побе-

дили – было бы еще лучше, но Кирдяшов и 

его команда оказались готовы лучше к игре 

на открытом воздухе . Зато мы вышли в плей-

офф, а они в итоге – нет .

– назовете три фишки «Русской классики», 

из-за которых запомните ее на всю жизнь?

– что-то конкретное выделить сложно, но 

попробую . Во-первых, танк Т-34 на стади-

оне . Он стал символом нижнего Тагила . 

Во-вторых, аншлаг на стадионе – почти 9 

тысяч зрителей, создавших праздничную 

атмосферу . И, в третьих, солнечный день, 

погода как на заказ . Я потом изучал вопрос, 

насколько интересна оказалась «Русская 

классика» болельщикам со всей страны, 

и понял, что это очень и очень приличные 

цифры .

СПУТниК нижний Тагил
некоммерческое партнерство «Хоккейный клуб «Спутник»

директор Даукаев Тахир митхатович

главный тренер Голубович Владимир Васильевич с 23 .10 .2014

Галкин евгений Владимирович до 21 .10 .2014

ЗВаЛ гоЛУБоВиЧа еще Перед наЧаЛоМ СеЗона

Директор «Спутника» Тахир Даукаев: 

23 оКТяБря 2014 года
пеРВыЙ маТч ГОЛУБОВИча
4 октября «Спутник» уступает дома ХК 
«Рязань» (3:5), и клуб принимает реше-
ние расстаться с евгением Галкиным . 
К этому моменту команды сыграла 
10 матчей и набрала в них 7 очков . на 
шесть игр вакантный пост замещает 
Владислав Хромых из команды мХЛ-Б 
«Юниор-Спутник» . И берет 10 очков! 
но 23 октября «Спутник» объявляет о 
назначении главным тренером Влади-
мира Голубовича, который становился 
чемпионом страны еще в 1995 – до того, 
как родились многие нынешние игроки 
ВХЛ .

14 ФеВраЛя 2015 года
«РУССКаЯ КЛаССИКа» В нИЖнем Та-
ГИЛе
нижнему Тагилу доверено провести 
третью «Русскую классику» – матч регу-
лярного чемпионата ВХЛ под открытым 
небом . И совместными усилиями гене-
рального спонсора команды – «Урал-
вагозавода», ВХЛ и самого «Спутника», 
праздник удается на славу . И по всеоб-
щему мнению – это была лучшая «Рус-
ская классика» в истории лиги . прав-
да, хозяева уступили в ней в третий раз 
из трех возможных . 

7 МарТа 2015 года 
КЛЮчеВОе пОРаЖенИе СеЗОна
несмотря на то, что в плей-офф на 
«Спутник» особо никто не ставил, все-
таки команда пробилась туда с 13-й 
позиции, нижнетагильцы дают насто-
ящий бой «молоту-прикамью» . И по-
сле пятого матча даже ведут в серии 
3-2 . Сенсация кажется очень близкой, 
но свой шанс «Спутник» упускает в до-
машней – шестой – игре . Решающим 
становится гол в раздевалку перед 
вторым перерывом – счет становится 
1:2, и сохраняется таким до финальной 
сирены . Седьмой матч пермяки берут 
уже «всухую» .

голы: Роман Козлов 15

Передачи: Дмитрий Трусов 20

очки: Роман Козлов 27

штраф: Станислав Боровиков 60

+/- Яков Ищенко 8

% отраженных бросков никита Давыдов 92.5

голы: Руслан нуртдинов 3

Передачи: Томаш Курка 4

очки: Руслан нуртдинов 5

штраф: Станислав Боровиков 8

+/- антон полещук 1

% отраженных бросков никита Давыдов 93.0
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Вехи сезонапосле успешного предыдущего сезона, 

«Кубань» всерьез рассматривалась, как 

один из главных претендентов на «Братину» . 

но все сразу пошло не так . Тут и затяжная 

серия поражений на старте, и история с 

вратарем Степаном Горячевских . наставник 

краснодарцев Владимир Колпаков именно 

вратарский вопрос считал ключевым в не 

очень удачном выступлении .

– Только к концу регулярного чемпионата 

во вратарской бригаде начала 

вырисовываться стабильность, – считает 

Колпаков . – а голкипер – это же, как известно, 

минимум полкоманды . От него очень многое 

зависит . Я не говорю, что все наши беды от 

вратарей, но эта линия могла бы помочь 

нам в сезоне больше, чем сделала . 22 июля 

Горячевских неожиданно подписал контракт 

с «Югрой», а мы не смогли его удержать . В 

итоге в обойме остался никита Давыдов, 

который считался вторым вратарем . 

Дальше больше, хотели вернуть из Омска 

Эдуарда Рейзвиха, который в прошлом 

сезоне произвел хорошее впечатление . его 

нам дали, но ненадолго . появился Сергей 

Гайдученко, но он не проходил предсезонку, 

поэтому тяжело втягивался . Да и старые 

травмы его постоянно мучают . есть еще 

Сергей Денисов . Это неплохой вратарь, 

но у него долго был недостаток игровой 

практики .

но, как правильно заметил наставник 

«Кубани», не все беды команды из-

за вратарей . Давайте же при помощи 

статистики поймем из-за чего еще . момент 

первый: по забитым голам «Кубань» седьмая 

в ВХЛ, а по пропущенным – восемнадцатая .

– В прошлом году мы забросили 142 шайбы 

и пропустили 126 . В этом году разница шайб 

у нас 136-133 . Это цифры одного порядка, – 

опровергает вывод Виктор Бабенко .

Смотрим дальше . В прошлом году «Кубань» 

плохо выступала дома (17 место в лиге), но

хорошо в гостях (3 место) . а в этом все 

полностью поменялось – дома 8

место, в гостях – 21-е . И эти изменения, 

похоже, связаны с тем, что команда в 

Краснодаре омолодилась . при поддержке 

своих трибун молодняк резво бежит вперед, 

а опытные игроки, наоборот, наиболее 

комфортно чувствуют себя в гостях, когда нет 

лишнего давления .

– мы продолжим курс на омоложение 

состава, и дадим больше шансов игрокам 

нашей молодежной команды – «Беркуты 

Кубани», – говорит Бабенко . 

голы: аслан Раисов 17

Передачи: аслан Раисов 20

очки: аслан Раисов 37

штраф: александр чистяков 65

+/- павел медведев 15

% отраженных бросков Сергей Денисов 92.5

голы: Даниил ердаков 3

Передачи: александр Шевченко 5

очки: Даниил ердаков 6

штраф: евгений Дубровин 14

+/- ефим Гуркин 5

% отраженных бросков Сергей Денисов 93.2

– Говорить о том, что сезон стал для клуба 

неудачным, я бы не стал . Конечно, если 

сравнивать с прошлогодними результата-

ми, когда мы заняли пятое место, преодо-

лели 1/8 финала плей-офф и затем уступи-

ли в четвертьфинале будущему чемпиону, 

то в этом году мы выступили не столь удач-

но . но, тем не менее, мы вышли в плей-офф . 

Для многих клубов ВХЛ это серьезное, 

и зачастую невыполнимое достижение . 

почему не удалось занять более высокое 

место в регулярном чемпионате? Уровень 

лиги растет с каждым годом, и прошедший 

сезон это только подтвердил . плотность в 

таблицы оказалась настолько высока, что 

проиграв два-три матча, можно было опу-

ститься едва ли не на пять-семь, а иногда 

и больше, строчек вниз . Точно так же, две-

три победы могли поднять команду из под-

вала в зону плей-офф . мы могли быть выше, 

но чего-то в итоге не хватило .

– По ходу сезона главный тренер Влади-

мир Колпаков заметил, что столь низкое 

для «Кубани» место в таблице идет от 

комплектования. особенно вратарской 

бригады, чьим первым номером должен 

был стать Степан горячевских, но он в 

итоге оказался в КХЛ. Согласны с этим 

мнением? 

– Действительно, мы хотели видеть у себя 

Горячевских . Он уже прибыл в расположе-

ние команды, мы работали с ним, занима-

лись документами для его заявки, но ему 

поступило предложение из Ханты-ман-

сийска . естественно, мы не могли препят-

ствовать его переходу в сильнейшую хок-

кейную лигу континента и, скрепя сердце, 

отпустили его в «Югру» . В итоге своей 

игрой в КХЛ Степан доказал свой высокий 

уровень . мы же лишились первого номе-

ра . Безусловно, это повлияло на выступле-

ние команды . Тем не менее, в межсезонье 

была проделана серьезная работа . нам 

удалось сохранить костяк из лидеров и 

провести точечное усиление состава . 

мы провели омоложение команды, рас-

ставшись с рядом возрастных хоккеистов 

и подписав несколько молодых и амби-

циозных игроков . Сборы и предсезонные 

турниры показали, что мы находимся на 

правильном пути . Второй год подряд мы 

выиграли весьма представительный по 

составу участников «Рубиновый Кубок» в 

Тюмени . Кстати, комплектованием коман-

ды занимался генеральный менеджер 

евгений Хацей и серьезных вопросов по 

его работе у нас не возникало . И, по иро-

нии судьбы, по окончании сезона евгений 

Владимирович отправился работать все в 

ту же «Югру» . Хочется поблагодарить его 

за добросовестную работу в «Кубани» на 

протяжении трех сезонов . Желаем евге-

нию Хацею успехов в КХЛ . 

– Вернемся к «Кубани». на старте сезо-

на команда потерпела пять поражений 

подряд, семь в восьми первых матчах, 

набрала всего четыре очка. Качался ли в 

тот момент стул под Владимиром Колпа-

ковым?

– Любой тренер берет на себя большую 

ответственность и отвечает за игру и ре-

зультат . И тренерский мостик всегда на-

ходится в сейсмоопасной зоне . Да, по-

ражения на старте стали неприятным 

сюрпризом и подкинули серьезную пищу 

для размышлений и анализа . но мы не со-

мневались, что эти неудачи являются вре-

менными и команда выровняет игру . мы 

работаем, руководствуясь не сиюминут-

ными всплесками и эмоциями, а системно 

подходя ко всем процессам, происходя-

щим в клубе . поэтому мы были уверенны, 

что «Кубань» решит первоочередную за-

дачу и завоюет путевку в плей-офф . Да, 

было непросто, конкуренция в сезоне 

была как никогда высокой . И доказывать 

свое право на плей-офф нам приходилось 

в каждой игре, не считаясь с именем или 

статусом соперника .

– Чего не хватило, чтобы пройти ТХК в 

плей-офф?

– получив ТХК в соперники по первому ра-

унду, мы смотрели на предстоящую серию 

с оптимизмом . Так как по ходу чемпионата 

неплохо играли с тверской командой . Воз-

можно, этот фактор немного расслабил 

наших игроков, которые подсознательно 

посчитали дело выполненным, когда пове-

ли в серии 3-2 . ТХК же боролся до послед-

него и смог найти резервы для того, чтобы 

вырвать итоговую победу . 

– Получилось ли у клуба сотрудничество с 

ХК «Сочи»?

– по ходу сезона не возникло ни единого 

нарекания . У нас сложились хорошие ра-

бочие отношения и полное взаимопони-

мание . Хоккейный клуб «Сочи» оказывал 

нам содействие, прислав по ходу сезона 

большую группу игроков, которые принес-

ли немало пользы «Кубани» . мы надеемся, 

что это только начало .

КУБань Краснодар
автономная некоммерческая организация 
 «Хоккейный клуб «Кубань»

генеральный директор Бабенко Виктор алексеевич

главный тренер Колпаков Владимир  Ильич

Генеральный директор «Кубани» Виктор Бабенко

МогЛи БыТь Выше, но Чего-То не ХВаТиЛо
29 СенТяБря 2014 года

КОнеЦ пРОВаЛЬнОГО СенТЯБРЯ

практически весь сентябрь «Кубань» 

только проигрывала . За месяц она на-

брала всего пять очков . но в послед-

нем матче сентября команду, наконец, 

прорвало . победа над ХК «Саров» в 

гостях (2:0) дала старт восьмиматче-

вой победной серии . а за весь октябрь 

краснодарцы уступили всего один раз, 

и вернулись в гонку за плей-офф .

2. 24 ФеВраЛя 2015 года

«КУБанЬ» СХОДУ ЦепЛЯеТСЯ  

За СеРИЮ С ТХК

несмотря на то, что в «Кубани» с во-

одушевлением приняли в соперники 

по первому раунда плей-офф ТХК, экс-

перты отдавали предпочтение в серии 

все же тверичам . Даже хотя бы потому, 

что команды из первой четверки в ВХЛ 

крайне редко оступаются на первой 

же стадии плей-офф . но краснодарцы 

сходу дали понять, что так просто се-

рию не отпустят – в первом же матче 

они берут победу в гостях (3:1) . а потом 

три игры подряд доводят до овертайма .

8 МарТа 2015 года

СеДЬмОЙ маТч 1/8 ФИнаЛа

несмотря на то, что «Кубань» уступила в 

двух овертаймах из трех, она все равно 

повела в серии с ТХК 3-2 . но в шестом 

– домашнем – матче умудрилась про-

играть (0:2) . Все решалось в седьмой 

игре в Твери, и краснодарцы бились 

там до последнего . но дальше все рав-

но пошел ТХК .
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Вехи сезонаВы, наверное, обратили внимание на две 

загадочные фразы в интервью андрея 

Лазарева . Речь о «мы планировали 

оставить эту связку на будущий сезон» и 

«к этому есть все предпосылки» . Именно 

из-за этих фраз, а также потому, что после 

сезона в Усть-Каменогорске затеяли 

массовую реконструкцию хоккейного 

хозяйства, сегодня мы поговорим не о 

прошлом «Казцинк-Торпедо» (с ним и так 

все ясно), а о будущем . но уже «Торпедо» .

– несколько лет назад мы вышли с 

предложением к руководству региона, 

отделить клуб от «Казцинка», сделать 

его самостоятельной структурой, 

с совместным финансированием с 

государством, – рассказывает андрей 

Лазарев . – «Казцинк» при этом продолжит 

финансирование в том объеме, который 

есть сегодня . плюс, появится возможность 

привлечь сторонних спонсоров . 

естественно, клубу возвращается 

прежнее историческое название – 

«Торпедо» . Это предложение поддержано 

главой региона . Уже формируется новая 

структура клуба, а для команды мастеров 

озвучена задача будущего сезона – 

завоевание «Братины» . если бы такое 

решение не было принято, то нам тогда 

нужно просто забыть об амбициях, что 

мы хотим выступать лучше . но ведь наши 

болельщики приходят на трибуны, чтобы 

видеть победы . И всем нам хочется, чтобы 

знамя усть-каменогорского хоккея гордо 

реяло среди знамен лидеров . Откладывать 

дальше разрешение ситуации было уже 

невозможно . Год, потерянный сейчас, 

отбросил бы нас еще на 5 лет назад . 

что же касается «Казцинка», то мы как 

были, так и остаемся в хоккее, просто 

уже не играем организационной роли . 

ею займутся профессионалы спорта . 

Как например, новый главный менеджер 

Сергей немчинов . мы же несем основную 

финансовую нагрузку . Какая радость от 

этого «Казцинку»? половина среди тех, кто 

сидит на трибунах во время матчей – это 

наши работники . поэтому хоккей – это наш 

социальный вклад в развитие региона . Это 

то же самое, что спросить: «а какая вам 

радость от строительства больницы?» . 

Вроде бы, бизнес – заплати налоги и спи 

спокойно . но мы же живем в этом городе, 

области . И нам не безразлично, как здесь 

жить . насколько интересно здесь жить, 

насколько безопасно, комфортно . 

голы: Сергей Кочетков 12

Передачи: александр Шин 25

очки: александр Шин 34

штраф: ере пулли 63

+/- Сергей Кочетков 6

% отраженных бросков андрей Янков 92.6

голы: Досжан есиркенов 2

Передачи: александр Шин 3

очки: александр Шин 4

штраф: Сергей Кочетков 25

+/- аркадий Шестаков 2

% отраженных бросков андрей Янков 86.7

– В этом сезоне, мы, к сожалению, не вы-

полнили задачу, которую ставили перед 

собой – быть выше, чем в прошлом году . И 

одной из причин неудачи считаю неэффек-

тивную селекцию . мы оказались залож-

никами ситуации, когда у многих игроков, 

пришедших в сезоне 2013/14, соглашения 

были заключены больше, чем на год . плюс 

некоторые из тех, кого мы сами пригласи-

ли, получив хорошие контракты, на самом 

деле им не соответствовали . но чтобы рас-

торгнуть отношения с такими хоккеистами, 

мы должны были оплатить им всю сумму 

контракта, как того требует регламент ВХЛ . 

еще один момент, поскольку наша «моло-

дежка» не играла в мХЛ, мы не могли ребят 

из фарма свободно переводить в первую 

команду . Здесь нас опять ограничивал ре-

гламент лиги . И когда мы поняли, что у нас 

есть слабые игроки, да еще пошла череда 

травм у ведущих хоккеистов, у нас не было 

абсолютно никакого пространства для ма-

невра . приходилось играть в три пятерки, 

ребята работали на износ . В этом плане, 

организационно мы, конечно, проигрыва-

ли остальным клубам ВХЛ, которые могли 

спокойно вести ротацию состава по ходу 

сезона, переводя игроков из одной своей 

команды в другую . Думаю, если в новом 

сезоне новому руководству клуба удастся 

решить эту задачу, и у нас появится коман-

да, выступающая в мХЛ, проблема будет 

снята . 

– Тем не менее, ваша команда вышла в 

плей-офф. но неужели в 1/8 финала «иж-

сталь» была настолько сильнее, чтобы по-

бедить 4-0 в серии?

– В этом сезоне «Ижсталь» стала для нас 

неудобным соперником . мы так и не смог-

ли выиграть у нее ни одной игры . Да и наши 

проблемы – травмы, неукомплектованность 

– в плей-офф никуда не делись . К тому же, 

волею календаря, последние пять игр глад-

кого чемпионата мы провели на выезде . И 

не заезжая домой, отправились в Ижевск 

на плей-офф . морально это тоже сил не 

прибавило . 

– С чем связано, что «Казцинк-Торпедо» за-

няло только 20 место в лиге по количеству 

пропущенных голов?

– «нефтяник», «ариада», «Саров», «СКа-

Карелия», «Сокол» пропустили меньше, чем 

мы, но они не вышли в  плей-офф . наши про-

пущенные шайбы не помешали нам этого 

сделать . Было бы гораздо хуже, если бы 

мы окончили «регулярку» с положительной 

разницей забитых и пропущенных голов и 

при этом просто завершили сезон .  

– С чем связано то, что николай Мышагин 

перестал быть вице-президентом клуба 

по ходу сезона, а остался только главным 

тренером?

– не стоит искать здесь скрытый смысл . мы 

изначально планировали, что этот пост он 

занимает временно, пока подбираем кан-

дидатуру на эту должность . 

– Почему и для чего по ходу сезона в ко-

манде появился старший тренер алексей 

Фетисов?

– В середине сезона мы проанализирова-

ли ситуацию, выявили недочеты, и так в клу-

бе появился Фетисов . что привнес его при-

ход? Он поменял тренировочный процесс, 

поменял игру . Я не скажу, что это была пол-

ная противоположность тому, что делал мы-

шагин . Каждый из них внес свой вклад . И, 

в принципе, мы планировали оставить эту 

связку на будущий сезон . 

– Уже уйму лет «Казцинк-Торпедо» не мо-

жет преодолеть 1/8 финала. Что происхо-

дит и когда эта вершина, наконец, падет?

– Регулярный чемпионат и плей-офф – это 

соревнования разного порядка . За «Бра-

тину» в основном борются клубы, которые 

в конечном итоге хотели бы перейти в КХЛ . 

Это клубы с другими финансовыми возмож-

ностями, с другим подбором игроков . Хотя 

та же «Ижсталь» показала нам пример того, 

как можно добиваться высоких целей с ря-

довым бюджетом . но это скорее исключе-

ние, чем норма . Бюджет нашего клуба – это 

не бюджет победы . но я верю, что на ваш 

вопрос про падение вершины смогу отве-

тить положительно уже в следующем году . К 

этому есть все предпосылки .

– После вылета из плей-офф, ваши игроки 

андрей Спиридонов и Леонид Метальни-

ков отправились в сборную Казахстана и 

по итогам чемпионата мира вернулись с 

ней в элитный дивизион. Спиридонов дав-

но на слуху, познакомьте с Метальнико-

вым.

– Это молодой парень, 1990 года рождения, 

на таком хорошем уровне сезон отыграл 

впервые . Стал капитаном команды . Отно-

сительно метальникова могу сказать: в ко-

манде рождается новый лидер, который, 

уверен, очень скоро громко заявит о себе .

КаЗцинК-ТорПедо Усть-Каменогорск
Товарищество с ограниченной ответственностью  
«Казаницк-Торпедо»

Президент Лазарев андрей павлович

главный тренер мышагин николай Иванович

президент «Казцинк-Торпедо» андрей Лазарев

наш БЮджеТ не ПоЗВоЛяеТ ВыиграТь ЧеМПионаТ
12 янВаря 2015 года

В УСТЬ-КаменОГОРСК пРИеЗЖаеТ 

ФеТИСОВ

12 января в «Казцинк-Торпедо» пере-

ходит известный тренер алексей Фети-

сов . Сезон он начинал в Караганде, но 

подал там в отставку . через несколько 

дней после начала работы Фетисова 

в клубе, «Казцинк-Торпедо» выдает ше-

стиматчевую победную серию, кото-

рая, по сути, и решает судьбу команды . 

а именно – что ей быть в плей-офф! В тот 

момент еще никто не знает, что в следу-

ющем сезоне Фетисом уже будет глав-

ным тренером команды .

2 МарТа 2015 года

ШанС пОБеДИТЬ «ИЖСТаЛЬ» УпУщен

Серия 1/8 финала с «Ижсталью» ка-

тилась к полному разочарованию 

усть-каменогорских болельщиков . 

Ижевчане победили в трех матчах и 

планировали добыть итоговый выигрыш 

в серии в четвертой игре . но «Казцинк-

Торпедо» показало, что у него тоже 

есть характер, отыгралось с 0:2, вело 

3:2, но все-таки позволило гостям пере-

вести встречу в овертайм . а после него 

усть-каменогорцы ушли в отпуск…

23 аПреЛя 2015 года

ДВа «ТОРпеДОВЦа» ВЗЯЛИ ЗОЛОТО чм

на чемпионат мира в польшу главный 

тренер сборной Казахстана андрей 

назаров взял всего двух игроков «Каз-

цинк-Торпедо» – форварда андрея 

Спиридонова и защитника Леонида 

метальникова . И они не подвели стра-

ну: завоевали золото и путевку в элит-

ный дивизион чемпионата мира . Более 

того, все это было обеспечено еще 23 

апреля, хотя турнир заканчивался два 

дня спустя . настолько увереннее кон-

курентов смотрелись казахстанцы .
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Вехи сезоначто из себя представляет новый главный 

тренер «челмета» алексей Тертышный про-

шлым летом не знал никто . нет, все, конеч-

но, помнили, что это отличный в недавнем 

прошлом форвард, звезда челябинского 

хоккея . но вот на что он способен в новой 

ипостаси, ответ мог дать только сезон, ко-

торый стал вторым для алексея Викторо-

вича на тренерском поприще и первым, 

когда он выступил в роли наставника . В том 

чемпионате, кстати, Тертышный не раз по-

падал в кадр КХЛ-ТВ во время видеовклю-

чений из раздевалки «челмета» перед, во 

время и после «Русской классики» в челя-

бинске . но тиак себя никак и не проявил 

– все время молчал, а говорил только глав-

ный в тот момент тренер евгений Галкин .

– могу ли я назвать плюсом то, что мне 

доверили «челмет»? посмотрим, как сло-

жится сезон, в плюс это пойдет или на-

оборот… – опасался загадывать наперед 

Тертышный прошлым летом . – Конечно, от-

ветственность большая . И это новый этап 

в моей работе . Я бы вообще не стал срав-

нивать работу главным тренером и помощ-

ником, это разные вещи . Сейчас намного 

тяжелее… Считаю ли я минусом, что мы 

комплектуемся только игроками системы 

и не берем никого со стороны? Для этого 

и создавался «челмет» . чтобы ребята из 

«молодежки» не разъезжались по городам 

и весям, а учились играть против мужиков 

в челябинске, в ВХЛ . Развивались рядом 

с «Трактором» . С другой стороны, нам – 

тренерам, наверное, хотелось бы, чтобы 

в составе была не только молодежь, но и 

несколько опытных игроков .

прямо скажем, с опытными игроками Тер-

тышному в этом году повезло – «Трактор» 

не так активно забирал вожаков типа Иго-

ря Валеева и алексея Заварухина . Да и из 

«Белых медведей» подошли толковые ребя-

та, которые весной 2014-го брали бронзу в 

мХЛ . а весной 2015-го, кстати, повторили 

это достижение после вылета «челмета» из 

плей-офф .  

Так что первый блин у Тертышного комом не 

вышел . а если взять серию с «Сарыаркой», 

так вообще получился даже лучше, чем 

можно было предположить . 

голы: Вадим Кравченко 10

Передачи: павел Курдюков 13

очки: михаил мокин 20

штраф: Денис мошаров 59

+/- андрей Колесников 10

% отраженных бросков Владислав Фокин 93.4

– У нас есть удовлетворение от прошедше-

го сезона . потому что впервые за всю исто-

рию существования «челмета», впервые за 

три года выступления в ВХЛ, команда, на-

конец, выполнила задачу-минимум и смог-

ла пробиться в плей-офф . а там дала бой и 

показала содержательную игру в серии с 

«Сарыаркой» .

– Костяк «Челмета» за последние два се-

зона поменялся не сильно, но в прошлом 

году под руководством евгения галкина 

команда не смогла выйти в плей-офф, а 

теперь ведомая бывшим помощником 

галкина алексеем Тертышным задачу вы-

полнила. Почему?

– Когда «челмет» тренировал евгений Гал-

кин, «Трактор» забрал себе порядка семи 

игроков основного состава – Валиева, 

Бородкина, артамонова, Заварухина… а 

ведь эти ребята играли ключевые роли в 

команде . но и в этом сезоне была постоян-

ная ротация состава между «Трактором» и 

«челметом» . И, не умаляя заслуг алексея 

Викторовича, скажу так, если бы таких 

движений не было, то «челмет» мог занять 

и более высокое место по итогам регуляр-

ки . Хотя нельзя не заметить, что к концовке 

гладкого чемпионата, когда наша коман-

да, собственно, и оформила выход в плей-

офф, Тертышный смог подвести игроков в 

оптимальном физическом состоянии . Так 

что видим в этом заслугу главного тренера . 

И считаем, что не случайно разглядели в 

нем главного тренера .

– То есть, когда Тертышный был помощни-

ком у галкина, чувствовалось, что он спо-

собен стать хорошим главным тренером?

– Знаете, все-таки став наставником, он не-

много поменял и характер, и подход, и от-

ношение игроков к себе . Роли второго тре-

нера и главного все-таки отличаются . И он 

смог перестроиться . но все же в некото-

рых моментах ему не хватало тренерского 

опыта . что сказывалось на игре команды, 

и, в том числе, и на результатах .

– Читали ли вы прогнозы экспертов перед 

серией с «Сарыаркой»? их посыл был 

прост: Караганда выиграет в одну калит-

ку, счет в серии будет 4-0, у «Челмета» нет 

шансов…

– Да, я читал эти слова . но не сторонник 

того, чтобы это обсуждать . У каждого спе-

циалиста, эксперта, тренера, игрока, да 

и просто человека, есть свое мнение . но 

зато теперь мне есть, что ответить на эти 

высказывания . 

– Понятно, что у вас в Челябинске выстро-

ена система КХЛ-ВХЛ-МХЛ, и в «Челмете» 

играют ребята и из «Трактора», и из «Белых 

медведей». но ведь за сезон через коман-

ду прошло аж 50 человек!..

– понятно, что тренерскому корпусу тяже-

ло работать с таким количеством игроков . 

потому что у каждого тренера свои взгля-

ды на хоккей . И как бы наши наставники не 

старались действовать по одной системе, 

у каждого все равно есть свои требова-

ния, свое видение подготовки кадров, к ко-

торым игрокам приходится приспосабли-

ваться . но для того ведь мы и выстраивали 

эту систему, чтобы наши игроки в ней кру-

тились . И раскрывались именно в ней, не 

уезжали никуда из челябинска . Ведь люди 

дорастают до серьезного уровня в разном 

возрасте, и им надо дать возможность сде-

лать это в родном клубе . а не отправлять 

мыкаться по городам да весям .

– Эти слова сейчас очень актуальны в от-

ношении «Белых медведей», которые про-

вели второй удачный сезон в МХЛ, и теперь 

игроки оттуда стучатся в двери «Челмета».

– Конечно, ребятам, выступавшим в мХЛ, 

тяжело будет сходу заиграть в КХЛ . не по-

пробовав перед этим настоящий мужской 

хоккей . К тому же в следующем году мХЛ 

ждет омоложение на год . Вот тут и нужна 

наша ступенька в ВХЛ – «челмет» . а дальше 

уже все будет зависеть от них, от их жела-

ния, самоотдачи, таланта .

– Часто ли бывает на матчах «Челмета» 

главный тренер «Трактора» андрей нико-

лишин?

– при любой возможности! надо отдать 

ему должное в этом . если «Трактор» в горо-

де, и у него нет игр, значит, николишин при-

ходит на матч «челмета» . Благо, это удобно 

делать в одном городе и было бы сложнее, 

если бы команда ВХЛ у нас базировалась 

не в челябинске . Согласитесь, для трене-

ра увидеть ребят воочию, понять, как выгля-

дят те, на кого он рассчитывают, гораздо 

лучше, чем узнавать что-то по отзывам или 

голой статистике . 

– Последний вопрос с долей юмора. до 

этого сезона самым крутым талисманом 

лиги был ваш дракон, но теперь его обска-

кал шмель жека из Липецка.

– предлагаете, чтобы вернуться на первые 

роли, добавить к дракону жену и ребен-

ка?! посмотрим и подумаем .

ЧеЛМеТ челябинск
Челябинская городская общественная организация 
«Хоккейный клуб «Трактор»

исполнительный директор Телих Денис Сергеевич 
Cпортивный директор петров алексей Владимирович 
главный тренер Тертышный алексей Викторович

Спортивный директор  «челмета» алексей петров

ВыПоЛниЛи ЗадаЧУ-МинУМУМ
1 МарТа 2015 года

пеРВаЯ пОБеДа наД «СаРыаРКОЙ»

В серии с «Сарыаркой» на «челмет» 

никто не ставил и ломаного гроша . В 

принципе, время показало, что люди 

делали правильно, но они ошиблись 

в одном – челябинцы не стали в плей-

офф мальчиками для битья и дали бой 

карагандинцам . Хоть и сделали это 

уже в тот момент, когда были приперты 

к стенке, «Сарыарка» вела тогда в сче-

те 3-0 . но в четвертой игре победу вдруг 

одержал «челмет» – 4:2 .

4 МарТа 2015 года

ВТОРаЯ пОБеДа наД «СаРыаРКОЙ»

В Караганде, похоже, первое пораже-

ние в плей-офф как будто и не замети-

ли, поэтому «челмету» пришлось про-

делать тот же фокус и спустя три дня на 

чужом льду – 3:1! И только в этот момент, 

действовавший на тот момент чемпион 

собрался с мыслями и понял, что се-

рия от него уплывает . Шестой матч се-

рии – лишнее тому доказательство, его 

«Сарыарка» выиграла в одну калитку и 

без вопросов – 7:1 .

12 аПреЛя 2015 года

БРОнЗа мХЛ

Вылетев из плей-офф ВХЛ, целая группа 

молодых игроков «челмета» устреми-

лась на помощь «Белым медведям» из 

мХЛ, которые на тот момент еще про-

должали свой плей-офф . И в итоге эти 

ребята все же добрались до медалей 

– взяли бронзу . но пора бы им уже за-

явить о себе громко и в ВХЛ .

голы: Денис мошаров 2

Передачи: Дмитрий Саюстов 2

очки: Дмитрий Саюстов 3

штраф: Денис мошаров 19

+/- алексей Заварухин 3

% отраженных бросков Владислав Фокин 90.5
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Вы, наверное, заметили, что среди 

отмеченных алексеем панфиловым 

нет 20-летнего форварда Владимира 

Брюквина . а ведь именно он из динамовской 

молодежи наиболее ярко проявил себя 

в сезоне . Выиграл серебро на мчм в 

Канаде, закрепился в первой команде и, в 

завершении всего, с 4 голами стал лучшим 

снайпером среди подопечных Харийса 

Витолиньша в Кубке Гагарина . а не отметил 

его алексей евгеньевич только потому, что 

парень, начав сезон в ВХЛ, сыграл за бело-

голубых из Балашихи всего 12 матчей и 

отметился 5 (2+3) очками . 

– если бы Володя не уехал в америку, то его 

звездочка раскрылась бы гораздо раньше, 

– считает панфилов . – после возвращения 

парня полгода только реанимировали . 

Так что отъезд-приезд дались ему нелегко . 

не понимаю, зачем эти баламуты-агенты 

убалтывают уезжать молодых за океан? 

поэтому, кроме, как врагами назвать их не 

могу . потому что уезжают многие, а остается 

один Ваня Барбашев, который смог там 

заиграть . а ведь какое звено в школе было 

Барбашев – Брюквин – алексеев . Тогда 

громили всех, и сейчас бы громили . но 

такова уж хоккейная жизнь…

но не одним, как говорится, Брюквиным… 

За сезон силы в КХЛ попробовали также и 

другие молодые игроки системы «Динамо»: 

защитники Дмитрий Синицын, егор 

Орлов, Дмитрий акишин, Дмитрий Бойчук, 

Дмитрий марковин, андрей алексеев . Так 

что динамовский конвейер продолжает 

исправно работать!

Кстати, интересно, а есть ли у руководства 

клуба вопросы к наставнику команды ВХЛ 

анатолию антипову из-за того, что она не 

вышла в плей-офф?

– нет, что вы, это же профессионал с большой 

буквы, – отвечает панфилов . –  И самое 

главное, этот человек абсолютно не стоит на 

месте в плане развития . Хоккей меняется – 

и он вместе с ним . Давно я подметил у него 

эту черту . пришелся ли в его штабе ко двору 

Владислав Бульин? наверное, если бы он 

был главным тренером, мог проявить себя 

по-другому . а, будучи помощником, человек 

соблюдает определенную субординацию . 

но на следующий год, думаю, у нас все же 

будет несколько другой тренерский штаб . 

Только я не могу пока раскрывать все карты .

Интрига!

голы: Иван Иванов 14

Передачи: Владимир Коротков 24

очки: Владимир Коротков 37

штраф: Роман Кобелев 52

+/- александр Будкин 8

% отраженных бросков александр Заливин 91.2

– Скажу прямо, у ВХЛ получился очень ин-

тересный сезон . непредсказуемый! Кля-

нусь, душа от этого радовалась . Да, вроде 

в полуфиналы вышли три первые команды 

регулярки, но, во-первых, кто на таком вы-

соком месте ждал «Ижсталь» и ТХК? И, во-

вторых, через какие драки всем четверым 

пришлось пройти в полуфинале . Вкусноти-

ща же! поэтому скажу честно, некоторые 

команды очень приятно удивили в этом 

году . В первую очередь говорю об «Иж-

стали» и «ермаке» . И теперь у наставников 

других коллективов есть прекрасные при-

меры для того, чтобы объяснить подопеч-

ным, что не все в ВХЛ решают деньги . Куда 

важнее коллективное взаимодействие, ко-

мандный дух . Именно они берут верх .

– Когда таким же непредсказуемым в при-

ятном смысле станет «динамо»?

– ВХЛ существует для, скажем так, второго 

пласта хоккейных команд нашей страны . 

И все они ставят цель выиграть «Братину» . 

а для нас основная задача – выигрывать 

Кубок Гагарина . И чтобы это делать, чтобы 

иметь глубину скамейки, чтобы не терять 

ребят в 18 лет, и существует «Динамо» из 

Балашихи . И ее главная цель, чтобы моло-

дые ребята бились со взрослыми мужика-

ми, мастеровитыми игроками . чтобы могли 

быстрее окрепнуть и попасть в первую ко-

манду . поэтому нам трудно рассчитывать 

на высшие места . но даже при всем том, 

что в этом году мы не вышли в плей-офф, в 

половине проигранных матчей – в 13 из 27 

– команда уступила всего в одну шайбу . И 

еще в семи – в два гола . Это говорит о том, 

что характер у команды есть . Возможно, 

подвела нас немного вратарская пози-

ция, да еще на старте сезона растеряли 

немало очков без особой надобности . . . 

что ж, на таком высоком уровне, как в ВХЛ, 

играть тяжело . И с этим надо жить, к этому 

надо быть готовым .

– и как будете готовиться к этому в следу-

ющем сезоне?

– пойдем на радикальные перемены и еще 

сильнее омолодим состав . Уже ни для кого 

не секрет, что самые старшие игроки «Ди-

намо» теперь будут 1993 года рождения . 

почему идем на этот шаг? если человек до 

25 лет не смог пробиться в первую команду, 

в КХЛ, то, ему, наверное, уже стоит строить 

карьеру в других клубах ВХЛ . Те же Герман 

михайлов, Игорь Зотов, максим носков мо-

гут найти свое место в «Рязани», «ермаке», 

«Липецке»… Команд много . но держать их в 

команде и не пускать в состав ребят 1995-

96 года рождения – неправильно .

– Вы затронули вратарскую позицию. Во-

прос в лоб, почему так и не дали шанса 

в ВХЛ талантливому вратарю системы 

«динамо» ивану Бочарову 1995 года рож-

дения? он снова провел весь сезон в ХК 

МВд…

– С одной стороны, его регулярно дерга-

ли в сборную . а с другой, в мХЛ он имел 

постоянную игровую практику . В его воз-

расте это очень важно . а теперь – со сле-

дующего сезона – Ваня будет бороться с 

ровесником никитой Серебряковым за 

пост номер один в «Динамо» .

– Вернемся к прошедшему сезону. Каково 

это, когда в ВХЛ играет вратарь сборной 

россии?

– Вы о Саше Шарыченкове? Это, кстати, 

очень противоречивый момент . Ведь все – 

зрители, общественность – полагают, что 

сейчас придет вратарь из сборной Рос-

сии и все повытаскивает, всех спасет . но 

почти во всех случаях, когда у нас играли 

Лазушин и Шарыченков, мы уступили . Это 

говорит о том, что в ВХЛ совершенно дру-

гой хоккей . В КХЛ эти вратари знают, кто, 

откуда и как может бросить, а в ВХЛ для них 

все непредсказуемо . И шайба вылетает 

оттуда, откуда в КХЛ не бросают . а второй 

момент, когда идет движение сверху вниз, 

у игрока, а тем более, вратаря, в голове 

происходит копание в себе, самоедство . 

И не всегда в этом есть позитив . психоло-

гия… поэтому надо работать с ребятами, 

объяснять, что лучше здесь играть, чем там 

сидеть .

– Кого из игроков вы отметите?

– Скажу о тех, кто провел полноценный 

сезон в ВХЛ . прежде всего, о защитнике 

алексее маклюкове . У него хорошая пер-

спектива в отношении первой команды . 

Очень порадовал капитан Иван Иванов, 

он в полном порядке, и, на мой взгляд, в 

этом сезоне был лучшим игроком бала-

шихинского «Динамо» . если бы присужда-

ли такой приз, то он достался бы именно 

ему . порадовал артем Федоров . Съездил 

на Универсиаду, стал там чемпионом . Из 

остальных – защитники акишин, Томкин, и 

форвард Шипов, который прибавил очень 

сильно .

динаМо Балашиха
автономная некоммерческая организация  
 «объединенный хоккейный клуб «динамо»

генеральный директор Сафронов андрей николаевич

Технический директор панфилов алексей евгеньевич

главный тренер антипов анатолий александрович

Технический директор «Динамо» алексей панфилов

ТаКоМУ СеЗонУ, КЛянУСь, радоВаЛаСь дУша! 
13 СенТяБря 2014 года
еДИнСТВеннаЯ пОБеДа ШаРыченКОВа
поразительно, но? начав сезон с бу-
дущим голкипером сборной России 
александром Шарыченковым в воро-
тах, «Динамо» умудрилось победить 
всего один раз в шести матчах . Со 
счетом 2:1 был повержен ХК «Саров» . 
а вратарь показал отличный процент 
отраженных бросков – 94,4 % . еще один 
раз Шарыченков отбил 95,8 % бросков, 
но этого хватило только на поражение 
по буллитам от «СКа-Карелии» . а в 
остальных играх александра не бли-
стал – на его счету было 87,1 %, 72,7 %, 
86,8 %, 75,0 % отраженных бросков . С 
такими не побеждают…

13 оКТяБря 2014 года
пеРВыЙ ГОД БРЮКВИна
В этот день в «Динамо» начали откры-
вать очередную звездочку для первой 
команды . 19-летний форвард Влади-
мир Брюквин в пятом матче за бала-
шихинцев открыл счет своим голам . В 
домашней встрече от него пострадало 
«Казцинк-Торпедо», но победа тогда 
все равно досталась гостям . Спустя 
два месяца Брюквин возьмет серебро 
на мчм, а через полгода станет луч-
шим снайпером столичного «Динамо» 
в Кубке Гагарина .

19 ФеВраЛя 2015 года
«ГОСТИ» КРУче «ДОма»
несмотря на то, что «Динамо» стало 
17-м в регулярке, в отличие от «Южного 
Урала» и «нефтяника», которые в итоге 
оказались ниже, шансов на плей-офф 
у него в последнем туре уже не было . 
Зато бело-голубые, победив в основ-
ное время в пензе, решили другую за-
дачу, о которой даже не подозревали . 
Они набрали в гостях 36 очко, в то вре-
мя, как в домашних играх на их счету 
всего 35 . а все потому, что Балашиха 
по-прежнему обижается на хоккей, 
который когда-то поманил ее финалом 
КХЛ…

Динамо

Регулярный чемпионат

Лидеры

Голы: Иван Иванов 14

Передачи: Владимир Коротков 24

Очки: Владимир Коротков 37

Штраф: Роман Кобелев 52

+/- Александр Будкин 8

%отраженных бросков Александр Заливин 91.2

В плей-офф команда не учавствовала
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Да уж, в «Южном Урале» уже, наверное, и не 

помнят, когда в последний раз не выходили 

в плей-офф . За последние годы команды 

приучила нас к тому, что она всегда там, 

и всегда вылетает в первом же раунде . В 

прошлом сезоне в Орске, наконец, сломали 

эту неприятную традицию – добрались до 

четвертьфинала . Вроде бы давай, вперед, 

наращивай успех, но… Команда рухнула 

туда, где ее совсем не ждали .

по поводу Кирдяшова гендиректор «Южного 

Урала» сказал уже почти все . но еще один 

момент выяснить все же хочется – по ходу 

сезона бросалось в глаза, что в команде 

играет не так много ребят из магнитогорска, 

как раньше . а ведь казалось, что у клубов 

налажены дружба и сотрудничество .

– В этом году взаимоотношения с 

«магниткой» получились не очень 

плодотворными, – говорит подкопаев . – 

Кирдяшов хотел обойтись в сезоне своими 

силами, не верил в то, что молодежь из 

магнитогорска сможет принести пользу . но 

в конце сезона андрей павлович признал 

свою ошибку . что же касается будущего, 

то бывший генеральный директор клуба, 

а ныне министр спорта Оренбуржья 

Олег пивунов несколько раз говорил с 

вице-президентом «магнитки» Геннадием 

Величкиным о сотрудничестве . И понимание 

о его необходимости есть с обеих сторон . 

поэтому, думаю, мы вернемся к тому, 

что у нас будут играть по 6-7 человек из 

магнитогорска .

не хватило в этом году «Южному Уралу» 

и одного из лучших молодых вратарей 

страны – Тимура Билялова, который год 

назад претендовал на звание лучшего 

новичка сезона . Дело в том, что Тимур выпал 

на долгий срок и именно в этот момент 

команда растеряла спасительные очки .

– Тимур, хоть и одаренный талантом игрок, 

но все же еще очень молод, – считает 

подкопаев . – не хватает ему пока немного 

монолитности, которая есть у опытных 

игроков . чтобы никакими каверзами уже 

нельзя было столкнуть . что имею ввиду? 

В плей-офф-2014 он долгое время тянул 

команду, а потом у него случилась стычка 

с Сергеем магариловым из перми . И после 

этого – раз! – и Тимур провалился . а пермяк 

как стоял уверенно, так и продолжил это 

делать, ничего его не взяло . что сказать, 

опыт…

голы: Роман музычко 17

Передачи: Дмитрий Данилин 18

очки: Олег марзоев 29

штраф: Илья пугин 69

+/- Илья пугин 7

% отраженных бросков александр Хомутов 92.4

– мы в прошедшем сезоне выступили пло-

хо . Разочаровали и себя, и болельщиков . 

Для нас такой результат – трагедия . Ведь 

раньше выход в плей-офф был для нас 

даже не целью, а само собой разумею-

щимся фактом . причем, пробивались мы 

туда стабильно из первой восьмерки . Вот 

и на этот раз цели перед сезоном стояли 

очень высокие . Особенно после того, как 

наставник команды андрей Кирдяшов со-

брал состав . В конце августа он сказал 

мне, что, цитирую, «получил такой коллек-

тив, о котором мечтал всю жизнь, и готов 

показать с ним высокий результат» . И мы 

ждали этого, а результат все не шел… ан-

дрей павлович убеждал, что стоит еще по-

дождать . И мы были настроены ему верить . 

потому что у нас такой принцип: мы выби-

раем наставника, а дальше не вмешива-

емся в его работу . Тем более, Кирдяшов 

всегда так дает предсезонку, что в начале 

чемпионата команда находится под на-

грузкой, а победы приходят чуть позже . 

но обороты набрать мы так и не смогли . 

И впервые за время моей работы в клубе 

не вышли в плей-офф…

– если откровенно, то по именам летом вы 

собрали действительно впечатляющий 

состав…

– может, как раз в этом и была проблема, 

что собрали состав по именам, а они были 

на ходу года два-три назад . И с тех пор 

снизили к себе требования . Либо просто 

тренер не смог объединить игроков еди-

ной целью . поэтому на лед выходили не 

сплоченный кулак, а отдельные хоккеисты 

со своими именами . 

– Поэтому и расстались с главным трене-

ром сразу после сезона?

– Кирдяшов сам изъявил желание уйти . Он 

же все понимает . Извинился за то, что се-

зон так сложился: для него это тоже траге-

дия, андрей павлович и не скрывает, что 

тоже расстроен и разочарован . поэтому, 

наверное, ему и хотелось уйти от этого по-

зора подальше . Закрыться дома, отсидеть-

ся там, остыть, поразмыслить о том, как же 

это так произошло . ну, а мы не стали пре-

пятствовать этому .

– Вы понимаете, почему в гостях «Южный 

Урал» играл на порядок лучше, чем дома, 

и взял там 42 очка против 28 на родном 

льду?

– четыре года назад та же история случи-

лась с евгением Зиновьевым, когда он впер-

вые собрал у нас команду . на выезде «Юж-

ный Урал» побеждал, а дома выступал не 

очень . на второй год работы специалиста, 

ребята стали действовать в родных стенах 

увереннее, а на третий – мы выиграли дома 

21 матч из 26 и стали лучшими по этому по-

казателю в лиге . мы такую закономерность 

связываем с тем, что игроки не привыкли к 

бешеной поддержке болельщиков, которой 

гордится наша арена . Сказывается, похо-

же, давление трибун . а на выезде команде 

удается в хорошем смысле расслабиться и 

получать удовольствие от хоккея . Зиновьев, 

кстати, состав почти не менял, усиливался 

точечно . И постепенно команда привыкла 

играть при полных беснующихся трибунах, 

стала получать от этого кайф, удовольствие . 

помните, тогда еще появились послематче-

вые шоу игроков? Для них ведь тоже надо 

расслабиться психологически, почувство-

вать себя хозяином положения .

Кстати, о давлении родных стен . на «Рус-

ской классике» в нижнем Тагиле с ним как 

раз столкнулся «Спутник» . Было устроено 

отличное шоу, собрался полный стадион . 

Все ждали победы от своей команды, а 

игроки не справились с этим давлением…

– Коли уж вы заговорили о «русской клас-

сике», какие эмоции остались от нее у 

«Южного Урала»?

– мы остались довольны победой . Для нас 

было честью сыграть в таком матче, и он 

стал светлым пятном, огоньком в нашем 

сезоне . Хоть чем-то порадовали болель-

щиков…

– а уж как «русской классике порадова-

лись ваши финские легионеры – защитник 

ансси рантанен, форварды ере Лааксо-

нен и янне Лаакконен! Чего только стоит их 

фотосессия на танке, сопровождавшаяся 

нескончаемым потоком эмоций!

– Для ребят «Русская классика» стала на-

стоящей экзотикой . мы долго объясняли 

финнам, что это такое, для чего и почему 

танк на стадионе… И им было очень инте-

ресно . Особенно порадовало легионе-

ров, что от матча остались сувениры – сви-

тера, танковые шлема . представляю, как у 

себя в Финляндии они будут рассказывать 

об этой игре, и показывать трофеи с нее . 

Тем более, парням есть чем гордиться – на 

их счету первый иностранный гол «Русской 

классики» . Вошли в историю! 

Южный УраЛ Орск
автономная некоммерческая организация 
«Спортивный клуб «Южный Урал»

Президент Франц Борис абрамович

генеральный директор подкопаев Вадим Витальевич

главный тренер Кирдяшов андрей павлович

Генеральный директор «Южного Урала» Вадим подкопаев

«рУССКая КЛаССиКа»  
СТаЛа СВеТЛыМ ПяТноМ СеЗона

24 нояБря 2014 года
ФИнСКИЙ ДеБЮТ
В этот день в «Южном Урале» дебюти-
ровало трио – защитник ансси Ранта-
нен, форварды ере Лааксонен и Янне 
Лаакконен . Их отыскали в «арыстане» 
из Темиртау, где горячие финские пар-
ни набирали уйму очков за результатив-
ность . меньше, чем через два месяца 
они навсегда войдут в историю ВХЛ . по-
тому что вместе с партнером по коман-
де Тоддом перри и Тони Дальманом из 
«Спутника» станут первыми иностран-
ными участниками «Русской классики» . 
а 32-летний Лаакконен забьет первый 
легионерский гол матчей ВХЛ под от-
крытым небом .

14 ФеВраЛя 2015 года
«РУССКаЯ КЛаССИКа»
«Южный Урал» поддержал традицию 
«Русских классик» и, как и «Локомотив» 
с «Ладой», победил в гостях «Спутник» 
(4:0) . но не только этим запомнится 
матч в нижнем Тагиле . Ведь мы полу-
чили первого двукратного победителя 
«классик» – им стал защитник «Южного 
Урала» михаил чурляев (за год до это-
го он победил в челябинске с «Ладой») . 
И первого «сухого» вратаря, которым 
стал Тимур Билялов из того же Орска .

19 ФеВраЛя 2015 года
УпУщенные ШанСы
перед последним туром у «Южного 
Урала» еще оставался шанс на выход 
в плей-офф . но для этого надо было 
побеждать самому и ждать осечки 
«челмета» . но орчане уступили по всем 
статьям «Зауралью» в гостях . И помимо 
битвы за «Братину» лишились еще и вто-
рого места в сезоне по очкам в гостях . 
Вслед за «Сарыаркой» . И остались 
только шестыми .
– мы до последнего верили, что будем 
в плей-офф, – говорит подкопаев . – Тем 
более, уверенно выиграли «Русскую 
классику», а после нее оставалось 
всего-то два матча . побеждай в них – и 
ты в плей-офф! но ребятам чего-то не 
хватило . мне почему-то кажется, что 
настроя . Видно, главному тренеру ан-
дрею Кирдяшову так и не удалось до-
стучаться до игроков…

 

В плей-офф команда не учавствовала
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Да уж, не такого подарка ждали болельщи-

ки «нефтяника» на 50-летие альметьевского 

хоккея… И вроде бы руководство клуба де-

лало все, чтобы устроить людям праздник 

– и наставника, хорошо зарекомендовав-

шего себя в ВХЛ, отыскало, и ставку соби-

ралось делать на местных – татарстанских 

– молодых ребят . но специалист соскочил 

с крючка, а в Казани вдруг посреди про-

шлого лета решили, что «Барс» им нужен не 

в мХЛ, а в ВХЛ . И в итоге «нефтяник» впервые 

в XXI веке не вышел в плей-офф .

если откровенно, то кандидатура Юрия 

мордвинцева в роли наставника коман-

ды насторожила сразу . Все-таки человек 

был без опыта работы главным тренером . 

И старт сезона показал, что в набат надо 

было бить с самого начала: в сентябре 

«нефтяник» выдал серию из четырех пора-

жений, а вообще к возвращению Гимаева в 

ноябре выиграл только 10 матчей из 25 . ни о 

каком полуфинале, на который нацеливал-

ся перед чемпионатом Юрий Дмитриевич, 

при такой статистике не могло идти и речи . 

К сожалению для «нефтяника», и новый-ста-

рый главный тренер так и не смог вывести 

команду из пике . Вроде выдал на свежач-

ка 4 победы, но потом 13 раз уступил в 16 

играх . И лишь в концовке регулярки Гимаев 

поднял подопечных на последний и реши-

тельный бой . Собственно, из-за того, что 

они выдали серию из четырех побед, у аль-

метьевцев и был шанс на выход в плей-офф 

до самого последнего матча . но даже тог-

да, когда победа была нужна словно воз-

дух, «нефтяник» не смог ее одержать…

Давайте отбросим все эмоции и сложно-

сти, и поймем, а в чем же непосредственно 

провалилась команда . по забитым голам 

она стала четвертой (!) в лиге . Форвард 

артур Сарваров с 17 голами оказался на 

такой же позиции в гонке снайперов, а еще 

один нападающий Даниэль насыбуллин 

с 21 результативной передачей – шестым 

среди ассистентов . То есть, с атакой у «не-

фтяника» все было в порядке . а вот в обо-

роне…

по пропущенным голам (140) альметьевцы 

заняли то самое 19 место . поэтому неуди-

вительно, что к первому номеру команды 

Юрию Ключникову после такого сезона 

были вопросы .

– Думаю, если Гимаев останется главным 

тренером «нефтяника», то в следующем се-

зоне покажет себя с хорошей стороны, – с 

оптимизмом смотрит в будущее Джамиль 

насретдинов . – а мы все будем исправлять 

ошибки и делать все, чтобы не разочаро-

вать болельщиков, и компенсировать им 

провальный юбилей . 

голы: артур Сарваров 17

Передачи: Даниэль насыбуллин 21

очки: Даниэль насыбуллин 33

штраф: андрей Демидов 91

+/- артур Сарваров 12

% отраженных бросков александр пиманкин 93.3

– В этом году альметьевский хоккей празд-

нует 50-летие, и мы очень хотели выступить 

хорошо . но получилось, как в известном вы-

ражении Виктора черномырдина про «как 

всегда» . но, знаете, отрицательный резуль-

тат – это тоже результат . И мы многое пере-

осмыслили в этом неудачном сезоне . Ведь 

никогда не видели «нефтяник» в таком состо-

янии и на 19-й строке в турнирной таблице . 

Для нас это очень печально… Тем более, 

по финансовым возможностям, уверен, мы 

были в первой десятке ВХЛ .

– У вас есть понимание, почему так случи-

лось? Сказалось появление в ВХЛ «Барса» 

и отток всех казанских молодых игроков 

туда?

– Да . Долгое время наша команда комплек-

товалась по такому принципу: взрослый ко-

стяк плюс толковая талантливая молодежь 

из Казани . но в этом году ребята из столицы 

республики, на которых мы всерьез рас-

считывали, которых видели в первых двух 

звеньях, оказались в «Барсе» . Отсюда не-

хватка динамики в нашей игре . 

– но вы же пытались компенсировать нехват-

ку молодежи ребятами из нижнекамска.

– К сожалению, этот ход не сработал, никто 

из ребят так и не смог себя проявить . пото-

му что уровень школы нижнекамска пока, 

увы, не ровня казанской . 

– Тем не менее, казанская молодежь у вас 

все-таки появилась. Защитник Булат Бай-

кеев, форварды данил Файззулин, данил 

Макаров и Семен жеребцов были лучши-

ми в «Барсе», но когда он потерял шансы на 

плей-офф, перебрались в «нефтяник». Чья 

это была инициатива?

– наша . Контакта с «ак Барсом» мы не те-

ряли, ведь у нас один спонсор, а, значит, 

и одни задачи . причем, думаю, мы еще и 

опоздали с этим переводом . его надо было 

делать в конце декабря, когда стало ясно, 

что «Барс» не попадает в плей-офф . Тогда 

шансов у нас было бы больше . по какому 

принципу брали игроков? мы просили мно-

гих . но нам отдали тех, кто в силу возраста 

уже не мог сыграть в плей-офф мХЛ . Это 

очень разумный ход . Когда ребята появи-

лись, пришла, наконец, динамика в игре, 

пошли победы . а если и случались пора-

жения, то не такие безвольные, как раньше . 

Уступали уже не по всем статьям, а в овер-

тайме, на буллитах, в одну шайбочку . И нам 

совсем чуть-чуть не хватило, чтобы все-таки 

выйти в плей-офф .

– Вы, кстати, верили перед последним ту-

ром, что сможете прорваться в плей-офф?

– До конца! Ведь и расклад, вроде, был не-

плохой, но…

– Можно ли сказать, что прошлым летом вы 

ошиблись с назначением нового главного 

тренера Юрия Мордвинцева?

– Дело в том, что с тренерами у нас получи-

лась чехарда . мы рассчитывали на одного 

специалиста, который долгое время под-

тверждал, что будет работать у нас . Оста-

валось только подписать контракт . поэтому 

и игроков для команды подбирал именно 

он . но в итоге человек оказался в КХЛ . а 

нам в срочном порядке пришлось искать 

нового наставника . И в такой ситуации мы 

вынуждены были сделать ставку на не чу-

жого для альметьевска человека . И сразу 

понимали, что у него совершенно нет опы-

та работы главным тренером . Конечно, ему 

нужно было время, чтобы раскачаться и 

начать давать результат . но в хоккее этого 

времени, к сожалению, нет . поэтому нам 

пришлось возвращать на пост главного 

тренера Ришата Гимаева, а мордвинцева 

перевести на роль его помощника .

– Кто тот специалист, который сорвался с 

крючка?

– Ильнур Гизатуллин . Он, как известно, в 

итоге оказался в «Ладе» . Захотел расти, 

что, впрочем, понятно, это нормальное яв-

ление . но мы оказались заложниками его 

выбора .

– гимаев 11 лет был главным тренером «не-

фтяника», после подал в отставку и взял 

паузу в работе. но чуть больше, чем через 

полгода вы вернули его обратно…

– Думаю, небольшой отдых пошел ему на 

пользу . переосмыслил какие-то вещи, по-

смотрел на хоккей со стороны . поймите, 

в тот период Ришат Гамирович был един-

ственным человеком, который мог возгла-

вить «нефтяник» . Ведь он хорошо знает нашу 

структуру, все успехи последних лет связа-

ны с его именем . И мы предполагали¸ что он 

все-таки сможет вывести команду в плей-

офф . И, в принципе, положительная дина-

мика в действиях команды была достигнута . 

но в итоге ни мордвинцеву, ни Гимаеву, так 

и не удалось сформировать команду, кото-

рую они хотели бы видеть . Ведь состав они 

получали по факту . поэтому ни того, ни дру-

гого винить в том, что сезон не получился, 

нельзя . Я считаю, что они оба сделали все, 

что было возможно .

неФТяниК альметьевск
Учреждение «альметьевский хоккейный клуб 
«нефтяник»

генеральный директор  насретдинов Джамиль мисбахович

главный тренер Гимаев Ришат Гамирович с 19 .11 .2014

мордвинцев Юрий Дмитриевич до 19 .11 .2014

Генеральный директор «нефтяника» Джамиль насретдинов

ВСерьеЗ раССЧиТыВаЛи дойТи до ПоЛУФинаЛа
18 нояБря 2014 года
ВОЗВРащенИе ГИмаеВа
«нефтяник» откровенно проваливает 
старт сезона и оказывается среди 
аутсайдеров . под руководством Юрия 
мордвинцева команда набирает все-
го 33 очка из 75 возможных . поэтому на 
тренерский мостик возвращается Ри-
шат Гимаев . Таким образом, на данный 
момент он был главным тренером «не-
фтяника» в 12 чемпионатах подряд . есть 
ли кто-то круче во всей России в плане 
столь долгой работы в одном клубе?

15 янВаря 2015 года
ДеСанТ ИЗ «БаРСа»
Когда в ВХЛ появился «Барс», со сторо-
ны показалось, что взаимоотношения 
«ак Барса» и «нефтяника» расстрои-
лись . но оказалось, что только показа-
лось . В сложной ситуации в Татарстане 
проявили завидную гибкость и вполне 
могли спасти сезон для одной из ко-
манд республики . Ребята из Казани 
внесли посильный и весомый вклад в 
рывок «нефтяника», но этот ход, похо-
же, действительно запоздал минимум 
на полмесяца . 

19 ФеВраЛя 2015 года
пОСЛеДнИЙ ТУР
С Джамилем насретдиновым можно 
поспорить насчет хороших шансов на 
выход в плей-офф перед последним ту-
ром . потому что «нефтянику», чтобы там 
оказаться, надо было выигрывать са-
мому, а также надеяться, что проиграет 
«челмет» и не выиграет в основное вре-
мя «Южный Урал» . получается слишком 
много «если»…
– чтобы не участвовать в подобных ло-
тереях, надо играть с запасом прочно-
сти, а у нас его в этом сезоне не было, 
– подчеркивает генеральный директор 
«нефтяника» .
а вот с этими его словами трудно не со-
гласиться .

В плей-офф команда не учавствовала
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В прошедшем сезоне частный клуб из 

республики марий Эл начал эпоху без 

Гизатуллина . С именем именно этого 

наставника были связаны все последние 

успехи команды . но первый блин эпохи 

вышел комом . Впрочем, возможно, он 

подарил нам нового молодого талантливого 

главного тренера андрея Царева . Вряд 

ли бы он получил шанс возглавить команду 

в благополучном сезоне . посмотрим, 

как специалист распорядится такой 

возможностью .

– еще рано говорить о том, сформировался 

ли андрей александрович как главный 

тренер, – считает Светлана Ташевцева . 

– Сейчас я могу сказать ему только 

большое спасибо за то, что взял на себя 

ответственность в трудный момент . потому 

что другого выхода у нас в тот момент 

не было . почему? мы научены горьким 

опытом, что чужие люди у нас почему-то 

не приживаются . надо выезжать на своих . 

поймите, у нас специфический клуб, 

потому что люди выполняют много функций, 

работают на нескольких должностях . 

И когда к нам приходит специалист из клуба, 

сидящего на бюджете, он долго не может 

вникнуть в эту суть . Там ведь как: отработал 

на льду и свободен . а у нас главный тренер 

– это и спортивный директор, и генеральный 

менеджер . Так вот Царев знал обо всем 

этом, и понимал, на что он идет . И знал, какую 

ответственность он будет нести . Он же играл 

в нашей команде, закончил тут карьеру, 

знает систему изнутри . а вот Жилинскому 

приходилось все это объяснять заново . 

И он сильно удивлялся такой постановке 

вопроса .

что ж, если вопрос с Царевым – дело 

будущего, то селекция сезона 2014/15 уже 

в прошлом . И самый яркий ее пример – это 

то, что в ходе чемпионата «ариаду» покинул 

защитник николай Жилин, ярко блеснувший 

потом в плей-офф в «Ижстали» . Как же 

в Волжске умудрились упустить такого 

игрока?!

– В тот момент у нас была установка 

усилиться . но если кого-то брать, то с кем-то 

надо было и расстаться . поэтому пришлось 

обменять Жилина, который был в тот момент 

травмирован и не играл потом еще целый 

месяц, на александра Большакова . но 

при этом впечатление от николая у нас 

осталось очень хорошее . Царев о нем 

говорил так: «мальчик со своей географией, 

со своим рисунком игры» . Так вот господин 

Разин смог обработать этот рисунок так, 

что Жилин выстрелил в плей-офф и принес 

немало пользы «Ижстали» . мы очень рады за 

николая, что он нашел своего тренера!

голы: Валентин пьянов 14

Передачи: александр Исламов 17

очки: Валентин пьянов 26

штраф: евгений Банцерев 46

+/- николай Жилин 7

% отраженных бросков Сергей агеев 93.9

– Этот сезон, если честно, нам хочется по-

скорее забыть . что в нем не получилось? 

Да много чего . нельзя сказать, что толь-

ко что-то одно стало причиной провала . 

Думаю, речь стоит вести о целой сово-

купности причин . например? наверное, 

ошиблись с тренером Игорем Жилинским . 

а, может, наоборот, он ошибся с игрока-

ми, и мы неправильно провели селекцию . 

по ходу сезона сменили наставника, на-

значили вместо него андрея Царева, и это 

немного встряхнуло команду . но для того, 

чтобы оказаться в плей-офф этого все рав-

но оказалось мало .

– Про то, почему отправили в отставку жи-

линского, не спрашиваю, потому что это 

было сделано после девяти поражений 

подряд. Вопрос лишь в том, почему ждали 

так долго?

– потому что это был какой-то нонсенс – в 

восьми из этих девяти матчей команда 

уступила… в одну шайбу . честно скажу, 

президент нашего клуба Виктор Васильев 

до последнего давал шанс Игорю Вален-

тиновичу закончить эту неудачную серию . 

но, чем дальше, тем она больше и больше 

давила на игроков психологически . И, про-

анализировав все, мы пришли к выводу, что 

нужна встряска в виде смены наставника . 

– Вы уже поняли, почему у команды так 

рано – в сентябре-октябре – наступил 

спад?

– мы прекрасно понимаем, что без спада 

пройти сезон не сможет ни одна коман-

да . но в том-то и вопрос, что в тот момент у 

«ариады» спада не было . Команда была на 

ходу: играла, боролась, билась . Вполне ве-

роятно, свой отпечаток на результат нало-

жило неправильное проведение предсе-

зонных сборов . Такого вала серьезнейших 

травм у «ариады» не было никогда . многие 

ребята даже после сезона никак не могли 

восстановиться .

– Как же жилинский с его опытом уму-

дрился неправильно построить предсе-

зонку?

– не хочу и не буду бросать камень в Игоря 

Валентиновича, потому что, как вы правиль-

но заметили, опыт у него огромный . но есть 

важный момент: этот опыт он в большей 

степени наработал с молодыми игроками, 

которым даешь ложку в рот, и им остается 

только проглотить . а у нас достаточно воз-

растных хоккеистов . К ним нужен другой 

подход, а Жилинский, по всей видимости, 

его не нашел .

– а когда наступил игровой спад?

– В феврале . Когда очки нам были нуж-

ны как воздух, чтобы выйти в плей-офф . а 

одержали только три победы в семи мат-

чах . потому и заняли 20 место в таблице, в 

то время, как обычно были в районе 10-14 . 

Это было наше законное положение: мы не 

взлетали высоко, не выстреливали, но и не 

падали вниз, не были худшими .

– ну, как же не выстреливали, а бронза в 

2013 году?

– Я говорю конкретно о регулярном чем-

пионате . Ведь до третьего места мы тогда, 

если помните, добрались как раз с 12-й 

позиции . Это была главная сенсация се-

зона, ведь мы прошли в плей-офф «Южный 

Урал» и «Рубин»!

– одной из причин вы назвали провален-

ную селекцию. но ведь еще перед стар-

том чемпионата было видно, что у вас 

катастрофически не хватает снайперов. 

Вот и получилось, что команда забила 

всего 119 шайб, а больше всех – 14 голов – 

наколотил игрок, известный бойцовскими 

качествами, но никак не снайперскими – 

Валентин Пьянов…

– его и максима Зюзякина, нам прислала 

«Лада» . И огромное спасибо тольяттинцам 

за ту помощь, которую они оказали . В том 

числе и при поддержке нашего предыду-

щего главного тренера Ильнура Гизатул-

лина . не скажу, что все было идеально, но 

слово «неплохо», думаю, вполне подойдет . 

если же отвечать на ваш вопрос, то мы всег-

да, в том числе и при Гизатуллине, усилива-

лись точечно . а тут произошла массовая 

смена игроков . причем с потерей ведущих 

исполнителей . но, согласитесь, без плохо-

го никогда не бывает ничего хорошего . Так 

что этот сезон будет нам уроком .

– После такого провального сезона пре-

зидент «ариады» Виктор Васильев не 

махнет на хоккей рукой и не пошлет его 

подальше, ведь не будем забывать, что 

ваш клуб – частный.

– нет, он уже объявил нам, что хоккей бу-

дет жить, что клуб ВХЛ в Волжске будет 

существовать . а когда приезжали телеви-

зионщики Виктор Григорьевич дал оценку 

сезону: «неплохо, показали характер, 

старались, бились, но, да, не повезло» . 

ариада Волжск
автономная некоммерческая организация  
 «Хоккейный клуб «ариада-акпарс»

Президент Васильев Виктор Григорьевич

директор Ташевцева Светлана Юрьевна

главный тренер Царев андрей александрович с 28 .10 .2014

Жилинский Игорь Валентинович до 28 .10 .2014

Директор «ариады» Светлана Ташевцева 

ЭТоТ СеЗон ХоЧеТСя ПоСКорее ЗаБыТь
26 оКТяБря 2014 года

СеРИЯ пОРаЖенИЙ ДОСТИГаеТ ДеВЯ-

ТИ маТчеЙ

5 октября у «ариады» началась чер-

ная серия – поражение следовало 

за поражением . И все, как по заказу 

– в одну шайбу! За это время команда 

набирает всего 2 очка . Все это пре-

кращается 26 октября, когда волжская 

команда уступает дома аутсайдеру 

«СКа-Карелии» – 1:2 в основное время . 

через два дня наставника команды 

Игоря Жилинского отправляют в от-

ставку .

1 нояБря 2014 года

ЦаРеВ начИнаеТ С пОБеДы

Вместо Жилинского «ариада» назна-

чает и .о . наставника его помощника 

андрея Царева . И тот сходу преры-

вает позорную серию! Волжская ко-

манда обыгрывает в гостях «Спутник» . 

пусть в овертайме, пусть на зубах, но 

выигрывает . Эта победа дает руко-

водству клуба понять, что они сделали 

правильный выбор .

5 ФеВраЛя 2015 года

ВмеСТО пОБеД начИнаеТСЯ СпаД

К февралю у «ариады» по-прежнему 

есть очень хорошие шансы выйти в 

плей-офф . надо просто удачно сы-

грать в оставшихся семи матчах . И по-

беда дома над «молотом-прикамьем» 

(3:1) 1 ноября дает болельщикам на-

дежду на итоговый успех . но из по-

ездки по маршруту Орск – челябинск 

– Караганда волжская привозит «ба-

ранку» . Более того, в трех домашних 

матчах берет всего 4 очка . С такими 

показателями в плей-офф не выходят . В 

самый нужный момент вместо побед у 

«ариады» пошел спад .

В плей-офф команда не учавствовала
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прошлое лето получилось насыщенным для 

команды из Кондопоги . Сначала там сме-

нился главный тренер – вместо анатолия 

Семенова должность принял михаил Кра-

вец . Затем в систему СКа перешли сразу 

16 (!) игроков развалившегося «Спартака», 

большинство из них в конце апреля взяли в 

мХЛ Кубок Харламова, и брались как раз с 

перспективой на ВХЛ . потом клуб поменял 

название на «СКа-Карелию» . И почти тут же 

объявила о том, что Кравца на должности 

главного тренера сменит Сергей Шенделев, 

до этого два года работавший в команде 

помощником наставника . И это сразу выгля-

дело спорным решением…

Ведь весь опыт тренерской работы Шенде-

лева как раз и сводился к тем самым двум 

годам в Кондопоге .

– Я не буду бросаться громкими словами, 

что мы будем в пятерке, десятке… но ре-

зультат нас, конечно, интересует . И одна из 

целей – попасть в плей-офф . надо выступить 

лучше, чем в прошлом году, – говорил перед 

сезоном Шенделев .

В принципе, «СКа-Карелия» при Сергее Вик-

торовиче при любом раскладе выступила 

бы лучше, чем в предыдущем чемпионате . 

потому что стала тогда только 25-й, а в новый 

сезон вступили всего 24 команды . но такая 

ирония руководство клуба не устраивала и 

после провального начала оно приняло ре-

шение о расставании . новым наставником 

стал Сергей пушков . И при нем команда 

заметно преобразилась . если бы еще избе-

жать текучки кадров, которая свойственна 

системе СКа, и на которую жалуется едва 

ли не каждый тренер команды из Кондопоги .

– ну а, что поделаешь? Так выстроена наша 

система, когда все подчинено первой ко-

манде . чтобы игроки росли, – не стал уподо-

бляться предшественникам пушков . – Те, кто 

достигает определенного уровня могли вы-

ступать в ВХЛ, даже при этом имея возмож-

ность играть в молодежной команде . чтобы 

себя развивать, нужно играть на более вы-

соком уровне . если ты, конечно, к нему уже 

подтягиваешься .

– В этом определенная специфика нашей 

клубной системы, – не скрывает спортивный 

директор СКа андрей Точицкий . – Внутри 

нее идет довольно серьезная ротация, это 

данность . понятно, что мы будем старать-

ся совершенствоваться, чтобы доставлять 

тренерам меньше дискомфорта . чтобы ни-

велировать влияние ротации на командный 

результат .

голы: Филипп Толузаков 11

Передачи: андрей Рычагов 19

очки: андрей Рычагов 26

штраф: магомед Гимбатов 45

+/- Леонид Королев 8

% отраженных бросков александр Скрынник 92.3

В плей-офф команда не учавствовала

– Сезон у нас получился неоднозначным, 

так как его начало вышло не очень хоро-

шим . но потом команда набирала обо-

роты, и с ноября стала играть довольно 

удачно . а в декабре мы и вовсе выдали 

шестиматчевую серию побед . И думаю, что 

сезон мы завершили на хорошей ноте, хотя 

очков, чтобы выйти в плей-офф нам не хвати-

ло совсем чуть-чуть – шесть-семь . Это две-

три победы . Так что шансы были хорошие . В 

итоге нам не хватило как раз тех баллов, ко-

торые мы потеряли на старте чемпионата . 

Кроме того, вспоминаются проигранные 

матчи с соседями по таблице . предново-

годняя домашняя игра с «Барсом», в кото-

рой уступили 2:3 . И домашнее же пораже-

ние от ХК «Саров» в конце января .

– давайте сразу отметим, что спрашивать 

с вас можно только с конца октября – того 

дня, когда вы возглавили команду. но ра-

ботаете вы в ней с начала сезона. Когда 

начали процесс и чем занимались в штабе 

Сергея шенделева?

– Я приехал в команду в конце августа, уже 

после того, как прошла предсезонная под-

готовка . поэтому говорить о том, почему 

случился провал на старте сезона, мне 

сложно . потому что это касается работы 

предшественника, да я и не знаю, как ко-

манда готовилась к чемпионату . Зато все 

знаю о своем участке – работе с напада-

ющими .

– Как происходило ваше назначение?

– Обыкновенно . Руководители клуба реши-

ло сменить главного тренера . по-видимому, 

их что-то не устраивало . предложили мне, а 

я согласился . И, считаю, за то время, что я 

тренировал команду, мы смогли привести 

ее в порядок . И нам не хватило совсем не-

много . поэтому я остался доволен игрока-

ми, и их отношением к хоккею, к игре, к ко-

манде . За то, что они показывали на льду, 

у меня осталось только уважение к ним . 

Когда я принял команду, она находилась в 

самом низу . а потом заиграла довольно ин-

тересно . И, надеюсь, в следующем сезоне 

мы выступим успешнее, действие контрак-

та у меня продолжается . Так что теперь буду 

готовить команду к сезону сам . И посмо-

трим, что из этого выйдет . Считаю, что мы 

очень хорошо поработали после сезона 

на протяжении двух месяцев . Свои плоды 

это должно дать .

– Любопытная статистика: дома «СКа-

Карелия» набрала 28 очков (23 место в 

лиге), а в гостях 39 (11 место). Можете объ-

яснить эти цифры?

– Как обычно, дома хочется сыграть лучше, 

но получается далеко не всегда . Кроме 

того, мы уже выяснили, что я не могу нести 

полную ответственность за поражения в на-

чале сезона, а в тот период мы уступили в 

шести домашних матчах, набрав в них всего 

3 очка . Да и вообще, за сезон мы проигра-

ли шестнадцать матчей из тридцати в одну 

шайбу! Сказывалась молодость команды, 

не все ребята еще были готовы играть на 

уровне ВХЛ . Они только-только набирают 

мастерства и опыта . поэтому каждый раз 

не хватало совсем чуть-чуть .

– а как объяснить, что команда оказалась 

одной из худших в лиге по забитым голам?

– Вот это как раз и главная проблема . по-

ражения приходили оттого, что мы никак 

не могли забить этот один лишний гол . Вот 

и получилось 16 поражений в одну шайбу – 

0:1, 1:2, 2:3 . . . В обороне мы выглядели очень 

неплохо, но в атаке не хватало . не было 

игроков, которые могли все решить . моло-

дость… Да, в системе СКа есть молодые 

снайперы, но они уже все играют в КХЛ .

– Такое впечатление, что Кондопога – 

какое-то невезучее место для хоккея. Как 

только команда из Питера переехала туда 

– результат пропал…

– мне сложно говорить о том, что было до 

этого, могу рассуждать только об этом се-

зоне . И ничего невезучего или проклятого 

я не заметил . Обыкновенное, нормаль-

ное место . Кстати, условия для проведе-

ния тренировок великолепные . Здесь есть 

прекрасный дворец . единственный минус 

– точка расположения . неудобно было ез-

дить на выезды, на них мы тратили довольно 

много времени . И, думаю, в чем-то это, ко-

нечно, сказывалось . но, в принципе, у нас 

всегда было время на отдых .

– Прошлым летом СКа подписал большое 

количество игроков «Спартака». и, как по-

нимаю, многие из них брались конкретно 

под команду ВХЛ.

– честно говоря, не все оправдали возло-

женные на них надежды, доверие . многие, 

правда, получили травмы, поэтому и не 

смогли проявить себя .

СеЗон ЗаВершиЛи на Хорошей ноТе,  
но оЧКоВ не ХВаТиЛо

Главный тренер «СКа-Карелии» Сергей пушков

СКа-Карелия Кондопога
автономная некоммерческая организация 
«Хоккейный клуб ВМФ-Карелия»

Президент Фисько Вадим алексеевич

главный тренер пушков Сергей михайлович с 31 .10 .2014

Шенделев Сергей Викторович до 31 .10 .2014

 18 оКТяБря 2014 года

пеРВаЯ пОЛнОЦеннаЯ пОБеДа 

В СеЗОне

полтора месяца «СКа-Карелии» при-

шлось ждать первой полноценной 

– трехочковой – победы . Это был уже 

четырнадцатый матч команды в чем-

пионате . И до этого случились только 

две победы – в овертайме и по булли-

там . понятно, что в такой ситуации под 

Сергеем Шенделевым начало качать-

ся кресло .

31 оКТяБря 2014 года

Смена ТРенеРа

Удивительно, что уволили Шенделе-

ва не в момент продвижения по этой 

ужасной серии поражений, а чуть 

позже, когда команда одержала три 

победы подряд . правда, последней 

каплей стало гостевое поражение от 

главного аутсайдера лиги – «Барса» 

(2:3) . по возвращении в Карелию и слу-

чилась отставка, а на домашний матч с 

«ермаком» 2 ноября армейцев выводил 

уже Сергей пушков .

 27 деКаБря 2014 года

ОДнО ИЗ КЛЮчеВыХ пОРаЖенИЙ

Для выхода в плей-офф «СКа-Карелии» 

не хватило совсем немного очков . И по-

теряны они были не только на старте 

сезона, но и чуть позже . К примеру, пе-

ред новым годом команда выдала от-

личную шестиматчевую победную се-

рию, и могла увеличить ее до семи игр . 

но умудрилась уступить дома «Барсу» . 

И снова с тем же счетом 2:3…



граФиК дВижения КЛУБа По ТУраМ

днеВниК

120

100

80

60

40

20

0

1 КРУГ 2 КРУГ
1

3

6

9

12

15

18

21

24

местоочки

ВеХи СеЗона

Ч
еМ

П
и

о
н

а
Т

Лидеры По СТаТиСТиЧеСКиМ ПоКаЗаТеЛяМ

ц
Ве

Та

64 65

Два чемпионата подряд, мы говорили 

«Сокол», а слышали мартемьянов . И не 

только слышали, но и видели неповторимый 

почерк для команд андрея алексеевича 

на льду – по-спортивному злых, кусачих, 

борющихся до конца . 

– перед нами не ставят задачи занять 

какое-то конкретное место – надо просто 

попасть в плей-офф . Ведь у нас ограничен 

фонд заработной платы, так как очень 

много средств из-за географического 

расположения мы тратим на переезды, – 

признавался мартемьянов в конце января, 

когда «Сокол» уверенно находился в 

кубковой зоне . Кто ж тогда знал, что команда 

уже начала позорную серию из десяти 

поражений подряд…

а чего стоят фразы андрея алексеевича! За 

ним же надо ходить и записывать . например, 

произнесенные слова о конце регулярки: 

«мясорубка приличная!»

а фраза, сказанная перед предсезонкой, 

вообще вошла в ТОп-10 для ВХЛ за год .

– У нас не будет премьер-министриков и 

президентиков, все обязаны, независимо 

от возраста и статуса, беспрекословно 

выполнять установки тренерского штаба! – 

сказал тогда специалист . 

а потом объяснил, почему: «перед сезоном 

2013/14, когда я принял команду, игроки жили 

в формате «кто в лес, кто по дрова», и у меня 

очень много времени ушло на организацию 

дисциплины . поэтому перед вторым 

чемпионатом постарался сразу расставить 

игрокам акценты» .

но, как известно, ко всем в душу не 

заглянешь .

– Это раньше, помнится, ребята бились 

за флаг, за команду, за город, за честь . а 

сейчас поражаешься – и играть не играет, 

ничего в жизни не добился, а одни деньги в 

башке, – говорит Денис Луговик . –  но ведь 

надо сначала себе имя заработать, чтобы 

потом оно тебе зарабатывало на жизнь .

И в заключение рассказа о «Соколе» 

отдельно пару слов скажем об Иване 

Фищенко . не каждый день в ВХЛ играют 

серебряные призеры мчм .

– Он был у нас всего полмесяца, и в 

«Соколе» получил уверенность, поиграл 

среди мужиков . Считаю, что он был одним 

из лидеров сборной Брагина . Видно, что 

парень талантливый, работяга, любит 

хоккей . И, думаю, серьезный хоккеист из 

него получится, – высоко оценил потенциал 

Фищенко мартемьянов .

голы: максим Казаков 14

Передачи: максим Коробов 14

очки: максим Казаков 22

штраф: никита малыгин 60

+/- Илья Серегин 8

% отраженных бросков Олег Шилин 93.6

– К сожалению, в этом сезоне мы выступи-

ли не очень хорошо, хотя до нового года 

шли уверенно, были в десятке лучших ко-

манд ВХЛ . проанализировали чемпионат 

и обратили внимание, что состав у нас в 

нем был намного моложе, чем раньше . 

Опыта не хватало, но при этом все равно 

были яркие личности . Кроме того, если 

раньше у нас были промежутки между 

матчами в пять дней, игроки успевали от-

дохнуть и восстановиться, то теперь пауза 

максимум растягивалась на четыре дня . 

Учитывая нашу географическую отдален-

ность, этот день разницы играл большую 

роль . Уже не в первый год для себя отме-

чаю, что из отпуска летом игроки выходят 

поджарые, взбитые, как булочки, а к ново-

му году все уже худеньки и синенькие . а на 

этот раз на усталость наложились еще и 

травмы ведущих игроков .

– несмотря на все трудности, «Сокол» до 

последнего был в зоне плей-офф, а вы-

летел оттуда только тогда, когда набрал в 

последних десяти матчах регулярки все-

го одно очко. Почему случился такой про-

вал?

– Думаю, что в этот момент главный тренер 

андрей мартемьянов немного упустил 

нить управления командой . плюс, как я уже 

говорил, на ведущих игроков навалились 

травмы, и пришлось поднимать молодежь 

из мХЛ . а она ведь как в отсутствии опыта 

– матч играет, три не видно . Собирались, 

разговаривали с командой, все понимали, 

что надо переломить ситуацию, но на льду 

все равно не получалось победить . не хва-

тало уверенности… Хотя в каждом матче 

боролись до конца . мое субъективное 

мнение: в команде не нашлось лидера, ко-

торый мог бы сломать об колено эту серию 

поражений, на своем горбу вытянуть одну-

две игры, чтобы остальные почувствовали 

уверенность . а чем дальше, тем огонек в 

глазах ребят все больше тух . Хотя у коман-

ды еще были все шансы оказаться в плей-

офф . получается, что сдулись психологи-

чески и эмоционально .

– При этом, по ходу сезона у вас появился 

такой заметный для ВХЛ форвард – илья 

Малюшкин, который очень ярко зареко-

мендовал себя как вожак в чемпионской 

«Сарыарке». ему бы серию поражений об 

колено-то и ломать!..

– Я тоже ожидал от него много большего . но 

в этом сезоне то, что может, он не показал . 

Хотя, конечно, старался…

– В конце января андрей Мартемьянов 

заметил, что в живых у него осталось 19 

игроков…

– Да, в этом году травмированных было 

очень много, а скамейка запасных у нас 

не такая длинная, к сожалению, как хо-

телось бы . поэтому помощь Омска была 

как нельзя кстати . Очень жаль, правда, что 

форвард Иван Фищенко у нас отыграл не 

так много матчей . его забрали и уже не 

вернули, потому что он взял серебро мчм 

и закрепился в «авангарде» . а ведь он и 

у нас был один из лидеров, и, уверен, по-

мог бы в конце регулярки прилично . но и 

остальные омские ребята оказались на 

виду . Отличный сезон провел, например, 

нападающий максим Казаков .

– В прошлом году вы назвали Мартемьяно-

ва настоящим мужиком, а по окончании 

нынешнего сезона он довольно быстро 

был отправлен в отставку.

– Это была не совсем отставка… Когда мы 

начали подводить итоги, я считал, что шан-

сы мартемьянова остаться – около 50 про-

центов . потому что в клубе объективно по-

нимали, что причина провала не в андрее 

алексеевиче . Да, чуть-чуть упустил… но за 

два года он создал в Красноярске не про-

ходную команду, кусачую . И расстались 

мы с ним по обоюдному согласию сторон . 

но как я к нему относился, так и отношусь: 

он – настоящий мужик!

– Максим галанов покинул пост генераль-

ного менеджера прицепом с Мартемья-

новым?

– нет, больше по бытовым вопросам . И он 

еще может вернуться в команду . Так что не 

берите этот момент в расчет – уход макси-

ма николаевича не относится к результату .

– Сразу после окончания сезона «Сокол» 

покинула большая группа игроков, но по-

сле расставания с Мартемьяновым вы за-

явили, что кое-кто из них еще, также как и 

галанов, может вернуться. Что это было?

– С первой партией ребят мы расстались 

по экономическим причинам . надо было 

разгрузить бюджет . И это были самые до-

рогостоящие игроки . И почти в отношении 

всех мы не видели перспективы в дальней-

шем . но ключевое слово – «почти» . потому 

что кое-кто из них еще может вернуться .

– Вслед за галановым и Мартемьяновым 

«Сокол» объявил и о вашей отставке…

– Я бы пока не хотел комментировать этот 

момент .

СоКоЛ Красноярск
Спортивное краевое государственное автономное 
учреждение «Хоккейный клуб «Сокол»

генеральный директор Луговик Денис Владимирович

главный тренер мартемьянов андрей алексеевич

Генеральный директор «Сокола» Денис Луговик

МоЛодежи не ХВаТиЛо оПыТа

В плей-офф команда не учавствовала

14 СенТяБря 2014 года

пеРВыЙ ГОЛ ФИщенКО

Это был первый матч Ивана Фищенко 

за «Сокол», встречались с «нефтяни-

ком» . Всего он провел пять игр в сентя-

бре . И форвард сразу же открыл счет 

своим голам, а потом еще и принес по-

беду по буллитам . В итоге на его счету 

4 взятия ворот – на одно меньше, чем у 

местного воспитанника александра 

Репьяха, который отыграл 50 матчей в 

первом звене . а вообще Фишенко за 

столь короткий срок обеспечил себе 

место в десятке лучших снайперов 

«Сокола» в сезоне .

21 янВаря 2015 года

начаЛО пРОВаЛЬнОЙ СеРИИ

За месяц до конца регулярки «Сокол» 

находится в зоне плей-офф, и, кажется, 

покидать ее не собирается . 21 января 

красноярцы терпят поражение в гостях 

от «Ижстали», которое воспринимает-

ся, как обычное . Ведь до этого была 

серия из трех побед над ХК «Липецк», 

«Бураном» и «Торосом», которые чуть 

позже уверенно войдут в плей-офф .

19 ФеВраЛя 2015 года 

1 ОчКО ИЗ 30, И ЭТО не пРеДеЛ

Февраль превращается для «Сокола» 

в сущий кошмар, команда проигры-

вает матч за матчем и берет в десяти 

играх всего одно очко из тридцати воз-

можных . ни о каком плей-офф в Крас-

ноярске, естественно, уже никто и не 

мечтает, команда серьезно отстала от 

конкурентов . Все хотят хотя бы одной, 

хотя бы в одну шайбу победы . но серия 

так и не прекращается, а на старте 

следующего сезона вполне может уве-

личиться .
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В принципе, такого выступления ХК «Саров» 

в сезоне можно было ожидать . Когда 

комплектуешься зелеными юнцами, а те, кто 

родился в конце 80-х прошлого века, резко 

становятся ветеранами команды, трудно 

рассчитывать на успех . И шанс саровского 

коллектива был, пожалуй, только в том, что 

главный тренер Игорь аверкин сможет в 

кратчайшие сроки поставить внятную игру .

– Я люблю работать с молодежью . Даже 

больше скажу, обожаю это, и хочу! что в 

«Торпедо» этим занимался, да и в Сарове 

в прошлом году у нас была достаточно 

молодая команда . а ведь сейчас по всей 

стране появился большой пласт ребят 

1993 года рождения . Они уже не лимитчики 

в КХЛ, да и в мХЛ могут играть только в 

независимых командах, а, значит, парни 

должны пробивать себе дорогу в большой 

хоккей лбом, – верил в подрастающее 

поколение аверкин перед сезоном . Да, 

видно, зря…

Ведь в итоге ХК «Саров» выдал свой худший 

чемпионат за всю историю выступления 

в ВХЛ . что по забитым голам, что по 

набранным очкам, что по занятому месту . 

И прошлогодняя двадцатая позиция теперь 

уже не кажется таким уж провалом…

причем бить в дивеевские колокола 

«Сарову» можно было уже с самого 

старта чемпионата . не зря Виктор Левашов 

заметил, что начали очень тяжело . 4 

победы в 16 матчах – после такого сложно 

рассчитывать на появление победного 

духа .

Именно поэтому ХК «Саров» вторым в лиге – 

еще в декабре – лишился шансов на выход 

в плей-офф . после чего его тут же покинули 

два лучших бомбардира: александр 

Торяник перебрался в «Сарыарку», а 

александр Волжанкин – в «Буран» .

а ведь в атаке, по сути, и скрывались все 

игровые беды ХК «Саров» в сезоне . Забито 

всего 109 голов, на три меньше, чем в 

прошлом году . В пяти матчах форварды 

саровчан вообще не смогли распечатать 

голкиперов соперника, и в некоторых 

случаях это приводило к футбольным 

поражениям со счетом 0:1 . И еще в 

четырнадцати играх ХК «Саров» разразился 

всего одним взятием ворот . И лишь в одном 

случае этого хватило для победы . 

– Конечно, полученные по итогам сезона ре-

зультаты, не соответствуют тем целям, кото-

рые мы ставили . Хотели попасть в плей-офф 

и создать более боеспособный коллектив, 

нежели в прошлом сезоне . но целый ряд 

факторов помешал сделать это . В том числе, 

и финансовый . если же касаться непосред-

ственно хоккея, то многие игроки, к сожа-

лению, не смогли выполнить поставленную 

перед ними задачу . Особенно подвели нас 

ребята из двух первых звеньев, на которых 

мы хотели опереться в чемпионате . Да и не 

все командированные из «Торпедо» соответ-

ствовали уровню – были форварды, которые 

провели больше двадцати матчей и забили в 

них… один гол .

– давайте по порядку. Перед стартом чем-

пионата в ХК «Саров» не скрывали, что из-за 

двухмесячной задержки в выплате зарпла-

ты в конце сезона 2013/14, комплектование 

получилось скомканным.

– Так и есть . мы очень долго не понимали, 

как будем комплектовать состав, и затянули 

с этим процессом . В итоге брали тех людей, 

которые еще, по сути, нигде не играли . То 

есть, молодых ребят из мХЛ . И в итоге не за-

крыли несколько основных позиций, в том 

числе, не решили проблему с сильным пер-

вым номером .

– Перед сезоном главный тренер ХК «Са-

ров» игорь аверкин заявил, что любит рабо-

тать с молодежью и, даже больше, обожает 

это дело. настолько слабая попалась моло-

дежь, что он ничего не смог с ней сделать?

– Так ведь сказать, что нас кто-то обыгрывал 

в одну калитку нельзя . Бились со всеми . но 

не хватало исполнителей, особенно в атаке . 

И, конечно, есть в таком результате и вина 

клуба . За то, что мы не смогли нормально 

укомплектоваться . Более того, с долгами за 

нынешний сезон мы тоже расплачивались 

слишком долго – до конца марта . причем 

речь шла о довольно серьезных суммах . 

– нормальное комплектование на следую-

щий сезон тоже под вопросом?

– почему же? просто мы не будем активными 

игроками на рынке игроков с опытом . а зай-

мемся поиском молодых ребят, которые хо-

тят раскрыться, заявить о себе, сделать имя .

– пример «Ижстали» показывает, что и с мо-

лодежью можно добиваться успеха в ВХЛ .

– Думаю, что в «Ижстали» немного не до-

говаривают… Там, конечно, бравировали 

тем, что у их игроков небольшие зарплаты . 

но что-то мне подсказывает, что нынешние 

успехи могут отразиться на бюджете коман-

ды в следующем сезоне .

– Вы сказали, что проблема первого номера 

так и осталась нерешенной. Перед сезо-

ном казалось, что им станет молодой вра-

тарь Максим аляпкин.

– мы так и планировали . но потом его под-

писало «Торпедо» – на роль третьего-четвер-

того голкипера команды . И у нас началась 

чехарда с вратарями . через какое-то время 

парня вернули, но он был без игровой прак-

тики . Рискнули поставить его на домашнюю 

серию, и проиграли ее по всем статьям . Вот 

из таких мелочей и сложился сезон . Одно на 

другое – и вот результат .

– Получается, что в этом сезоне вы сломали 

клубную тенденцию – выходить в плей-офф 

строго через сезон, в нечетные годы?

– Сломали… Я рассчитывал, что все у нас в 

этом году сложится нормально . Верил в эту 

примету . начинали мы, конечно, тяжело, но я 

думал, что разгонимся . Как это обычно и бы-

вает, необстрелянная молодежь за два-три 

месяца становится людьми, в смысле, при-

личными игроками . но в «Торпедо» начался 

вал травм, выпадало по восемь-девять хок-

кеистов одновременно, и ребят у нас стали 

забирать . В этот момент в поездки мы ездили 

с пятнадцатью игроками, некоторым из кото-

рых к тому же приходилось выступать не на 

своих позициях .

– Пытались в этот момент обратиться к выс-

шим силам, у вас же духовный наставник 

команды – отец Владимир – тоже играет в 

хоккей?

– пытались! Отец Владимир приходил в ко-

манду, окроплял раздевалку святой водой, 

молился . но не все можно решить при помо-

щи высших сил . Иначе никто бы не работал, 

а все только молились…

– Как обстоят дела с вашим новым ледовым 

дворцом на 1800 зрителей?

– Экспертизу он уже прошел . И, в принципе, 

все готово к строительству . но в этом году – 

тишина . И я считаю, что с моей стороны за-

давать сейчас вопросы властям о новой 

арене – неправильно . почему? а вы посмо-

трите, что творится в стране, какой кризис 

ударил . мы же будем строить на государ-

ственные деньги . Так что в такой ситуации 

лучше переждать годик…

ХК СароВ Саров
некоммерческое партнерство «Хоккейный клуб «Саров»

генеральный директор  Левашов Виктор александович

Председатель правления Крючков Владислав Борисович

главный тренер аверкин Игорь Сергеевич

Генеральный директор ХК «Саров» Виктор Левашов

даже МоЛиЛиСь, но не ВСе Можно решиТь 
С ПоМощьЮ Бога

голы: Григорий мищенко 12

Передачи: Константин Баранов 12

очки: Константин Баранов 18

штраф: михаил Шерстюков 56

+/- Кирилл Дьяков 8

% отраженных бросков алексей Яхин 93.4

18 оКТяБря 2014 года

пеРВаЯ пОЛнОЦеннаЯ ДОмаШнЯЯ 

пОБеДа

полтора месяца болельщикам ХК «Са-

ров» пришлось ждать, когда команда 

впервые наберет дома три полновес-

ных очка . В тот день хозяева со счетом 

3:2 обыграли «ариаду» . а ведь это был 

уже седьмой домашний матч в сезоне, 

и лишь в одном до этого саровчане 

праздновали успех, победив по булли-

там «нефтяник» (3:2) .

16 деКаБря 2014 года

ОчКО В КаРаГанДе

поразительно, но аутсайдер лиги ока-

зался одним из немногих, кто набрал 

в матчах с победителем регулярного 

чемпионата – «Сарыаркой» – больше 

очков, чем она . Вот, что значит настрой! 

В Сарове хозяева оказались сильнее 

3:1, а в гостях доигрались до буллитов 

и уступили 3:4 . И одним из лучших у са-

ровчан в этих матчах, как вы уже, на-

верное, догадались, был Торяник .

19 ФеВраЛя 2015 года

В день общего последнего тура перед 

ХК «Саров» стояла только одна зада-

ча – не стать единолично последним в 

лиге по забитым голам . От клейма са-

мой бездарной атаки ВХЛ избавиться 

крайне сложно . но саровчане рас-

щедрились только на один гол в матче 

с «Бураном» (1:2) . Впрочем, этого хвати-

ло, чтобы оказаться в квартете тех, кто 

забил по 109 голов . но до результата 

прошлого сезона (112 шайб) команда 

так и не дотянула .

В плей-офф команда не учавствовала
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прошлым летом «ак Барс» серьезно удивил 

хоккейную Россию . Там вдруг задумали 

создать структуру, которой давно и с 

успехом пользуются в Башкортостане, 

«Динамо» и челябинске . Так в ВХЛ появился 

«Барс», который до этого выступал в мХЛ-а, 

а его место в этой лиге занял «Ирбис» из 

мХЛ-Б .

Удивление общественности в тот момент 

было связано с тем, что в Татарстане и так 

был клуб ВХЛ – «нефтяник»,  и казанцы с ним 

вроде бы неплохо сотрудничали . Да, видно, 

поток молодежи из школы «ак Барса» 

идет такой, что весь его в альметьевск не 

отправишь, вот и родилась идея со своей 

командой в лиге . Возможно, со временем 

этот ход себя оправдает, и в главной 

команде республики заиграют ребята, 

прошедшие жернова ВХЛ . но сейчас 

от него осталось впечатление спешки, 

непродуманности до конца . В итоге и 

«Барс» сезон закончил на последнем 

месте, и «нефтяник», которому могла помочь 

Казань, пролетел мимо плей-офф . помощь-

то из столицы республики, конечно, в итоге 

прибыла, но поздновато .

Главная задача для руководства «ак Барса» 

в межсезонье – понять, какую же из систем 

они хотят построить у себя . В Башкортостане 

в цепочке КХЛ-ВХЛ-мХЛ три сильных клуба, 

причем «Торос» находится в нефтекамске, 

а не Уфе, и имеет своего зрителя . В системе 

«Динамо» клуб ВХЛ, правда, тоже играет 

в другом городе, но своего зрителя у него 

нет . Как и у «челмета», который выступает по 

соседству с «Трактором» . Объединяет все 

три системы только то, что они исправно 

дают пополнение главной команде . Со 

временем, скорее всего, будет это делать 

и «Барс» . но ребятам нужен свой зритель, 

а в Казани, насыщенной спортивными 

событиями, его точно не будет . при этом в 

Татарстане сейчас такой хоккейный бум, 

что ледовые дворцы вырастают как грибы 

после дождя . И оптимальным решением 

было бы перебазирование «Барса» в 

какой-нибудь небольшой, но влюбленный 

в хоккей городок . Тогда и рост молодежи 

существенно ускорится .

пока же констатируем, первый блин у 

«Барса» вышел комом . Ждем второй, но уже 

толковый, вкусный и сочный!

голы: артем михеев 12

Передачи: Семен Жеребцов 16

очки: Семен Жеребцов 23

штраф: Руслан Трубкин 46

+/- Булат Байкеев 0

% отраженных бросков Денис перевозчиков 91.7

– Сезон для нас получился интересным и 

полезным во всех отношениях . И в плане 

роста команды, и индивидуального мастер-

ства игроков .

– Вы очень оптимистичны, учитывая послед-

нее место в турнирной таблице…

– ну, так ведь у нас была самая молодая 

команда в лиге . И ставить перед ребятами 

задачу победить в ВХЛ, было бы неправиль-

но . Да даже занять какое-то хорошее ме-

сто для них пока было сложно . мы решали 

другую задачу – чтобы шел рост мастерства 

игроков .

– Это понятно, и против взрослых играть ин-

тереснее и полезнее, чем против ровесни-

ков. но ведь на поражениях победный дух 

не воспитаешь.

– Совершенно согласен! но ведь мы не 

только проигрывали . В концовке сезоне вы-

ступали довольно неплохо, даже выдали 

серию из трех побед подряд . Да и в осталь-

ном чемпионате уступили в 17 матчах в одну 

шайбу . То есть, все время были рядом с со-

перником, шли на границе победы и пора-

жения . 

– По ходу сезона, когда «Барс» потерял все 

шансы на плей-офф, вы отдали четырех 

лидеров данила Файзуллина, Булата 

Байкеева, данила Макарова и Семена 

жеребцова в альметьевский «нефтяник». 

Почему это было сделано?

– Это политика клуба в чистом виде . Ведь у 

нас с «нефтяником» один спонсор, а, как вы 

правильно заметили, у нас шансов на плей-

офф уже не было . альметьевцы же лиши-

лись их только в последнем туре . В общем, 

в клубе посчитали, что там наши ребята 

принесут больше пользы, получат хорошую 

игровую практику . Да и надеялись, что пар-

ни все же выступят в плей-офф, получат его 

бесценный опыт .

– По возвращении в Казань, могут ли они 

уже рассчитывать на попадание в «ак 

Барс»?

– Шанс им дадут, это точно . а дальше все 

будет зависеть от них . но я думаю, что пока 

некоторым рановато, надо еще поиграть в 

ВХЛ . а вообще, эффекта от появления «Бар-

са» в ВХЛ надо ждать не сейчас, а года че-

рез два-три .

– давайте вернемся в самое начало сезо-

на. Старт у вас получился тяжелым, первая 

победа была одержана только в шестом 

матче. Тяжело ли было поднимать ребят в 

бой, когда им и так тяжело, а тут еще пора-

жение следует за поражением?

– естественно, нам было трудно . потому что 

в ВХЛ другой темп, другие скорости, меньше 

времени на обдумывание каких-то игровых 

моментов . Все было очень сжато, и игрокам 

требовалось время, чтобы привыкнуть . Ведь 

у нас в составе не было ни одного опытно-

го хоккеиста, самые старшие 1992 года 

рождения . не было тех, кто бы мог закрыть 

собой дефицит в мастерстве наших ребят . 

поэтому понятно, что на старте мы получили 

серию поражений . но время шло, хорошо 

тренировались, набирались опыта в мат-

чах, находили свою игру и стали побеждать .

– а с чем связаны длительные серии по-

ражений уже по ходу сезона, ведь опыт к 

тому моменту уже вроде кое-какой у маль-

чишек был?

– Во-первых, с тем, что мастерство не рас-

тет очень быстро, и его уровень все равно 

оставался ниже, чем у соперников . а вто-

рой момент – в психологии . Бороться со 

взрослыми не так просто . И, еще раз повто-

рю, у нас не было каких-то ярких лидеров с 

опытом . Равная команда, которая вместе 

училась побеждать .

– и в итоге, кое-кто из «Барса» уже в этом 

сезоне выступал за «ак Барс».

– Яруллин, мусин, пайгин и Ткачев почти 

все они весь сезон провели в «ак Барсе», 

а к нам спускались ненадолго, но игровую 

практику получали хорошую . а вот Дмитрий 

архипов долго играл у нас и заслужил ме-

сто в первой команде . И, думаю, пробиться 

в КХЛ из мХЛ ему было бы куда сложнее .

– По ходу сезона в ВХЛ поиграли и ребята 

поопытнее – защитники Степан Захарчук и 

Василий Токранов.

– Они восстанавливались после травм, 

получали игровую практику . ВХЛ – это хо-

рошее подспорье к быстрому восстанов-

лению, ведь уровень у лиги приличный . 

И, скажу так, ребята из «ак Барса» нам, 

несомненно, очень помогали, отличались 

по уровню мастерства от остальных . но тут 

обоюдная выгода .

– Вы лично не пожалели, что ввязались в этот 

проект. Ведь поражения добавляют седых 

волос, а их в этом году у «Барса» было пре-

достаточно.

– нет . поражения тоже закаляют . И в жизни 

надо уметь пройти через все . но в будущем 

мы будем ставить себе задачу бороться за 

зону плей-офф . потому что, как вы правиль-

но сказали, на поражениях не воспитаешь 

победителей .

БарС Казань
общество с ограниченной ответственностью  
«Спортивно-коммерческое предприятие «Татнефть – ак Барс»

директор Хуснутдинов Шамил нурисламович

главный тренер елфимов Всеволод александрович

Главный Тренер «Барса» Всеволод елфимов 

Поражения Тоже ЗаКаЛяЮТ

В плей-офф команда не учавствовала

24 СенТяБря 2014 года

пеРВаЯ пОБеДа В ВХЛ

первую победу в новой для себя лиге 

«Барсу» пришлось ждать до шестого 

матча . не повезло «челмету», который 

был обыгран в Казани – 3:2 . причем 

этот выигрыш подопечным Всеволо-

да елфимова в прямом смысле слова 

пришлось выгрызать, уподобившись 

зверям, которые изображены на их 

груди . «Барсы» уступали 0:1, повели 2:1, 

но пропустили ответный гол за четыре 

минуты до конца третьего периода . но 

уже через минуту Данил макаров от-

правил победную шайбу в ворота че-

лябинцев .

17 деКаБря 2014 года

КОнеЦ 8-маТчеВОЙ СеРИИ 

пОРаЖенИЙ

За сезон у «Барса» случилось не-

сколько серий поражений . но самая 

тяжелая пришлась на конец ноября-

начало декабря, когда были проигра-

ны восемь матчей подряд . причем три 

пробоины пришлись от «ариады», 

столько же от «нефтяника» и еще разок 

от «Спутника» – все эти команды были 

близко к казанцам в таблице . Из обще-

го ряда выделяется только ХК «Рязань» . 

но 17 декабря, победив дома по булли-

там тюменцев, «Барс» снял с себя тяже-

лую ношу поражений .

19 ФеВраЛя 2015 года

пеРВаЯ ТРеТЬЯ пОБеДа пОДРЯД

Так уж получилось, что три матча под-

ряд «Барс» впервые за время выступле-

ния в ВХЛ выиграл только в самом конце 

регулярного чемпионата . если быть 

точным, то третья победа пришлась как 

раз на последний тур . Так что в новом 

сезоне казанцы могут удлинить серию . 

а в феврале от их рук пострадали «ер-

мак», «Сокол» и «Казцинк-Торпедо» .



ИТОГИ чемпИОнаТа ВХЛ СеЗОн-2014/15

70 71



ИТОГИ чемпИОнаТа ВХЛ СеЗОн-2014/15

72 73

Заместитель управляющего директора ВХЛ николай Карпович

ВоСеМь МеСяцеВ СТрогого режиМа

Рабочий аппарат ВХЛ вновь опоздал на 

целую весну . Сперва он встречал осень в 

степях Казахстана и наблюдал за резвым 

стартом группы вчерашних аутсайдеров . 

Затем переживал напряженную зиму, апо-

геем которой стала покрытая камуфляжем 

«Русская классика» . ну а следом наступило 

лето со своими видами на новый круг – ше-

стой для Высшей хоккейной лиги . а вот вес-

на прошла стороной, равно как и для шест-

надцати отважных, сумевших проложить 

себе дорогу в плей-офф .

правило «мгновенной смерти» подейство-

вало на многих, кто только в этом сезоне на-

чал «по-настоящему жить» . Отсутствие пра-

ва на ошибку подвело набравших отменный 

ход ребят из Липецка, золото Универсиады 

стало слишком тяжелой ношей для моло-

дежи из Рязани, а цепкие и неуступчивые 

парни из Кургана не сумели остановить на-

бравший ход «Торос» . 

Крейсерскую скорость набрал и ангар-

ский «ермак», устроив с полномочным об-

ладателем «Братины» марафон . на фини-

ше команда марата аскарова оставила 

большую надежду, что на следующей дис-

танции они будут идти в группе лидеров . а 

ангарские болельщики напомнили о себе 

чередой аншлагов и по итогам плей-офф с 

цифрой за 6,5 тысяч вернули «ермаку» ста-

тус самого посещаемого клуба . 

Вернула на трибуны поклонников и некогда 

легендарная «Ижсталь», собрав на сезон 

сильнейший в суверенной истории состав . 

еще вчера пустовавшие места ледового 

дворца в Ижевске, на финальную серию 

продавались по цене билета на футболь-

ную Лигу чемпионов в Казани . Спрос на 

«Ижсталь» был таким же, как и на «Барсе-

лону»! Впрочем, шоу на играх ижевской 

команды соответствовало мировым запро-

сам . Отдельные фрагменты с участием глав-

ного тренера «сталеваров» транслировали 

в видеонарезках главных телеканалов стра-

ны и признанных тяжеловесов индустрии 

CBC и NBC . И какими аргументами андрей 

Разин только не пользовался, чтобы встрях-

нуть команду: и в бинокль смотрел, и на льду 

аплодировал, и клюшкой тряс и даже нимб 

примерял – все ради успеха команды . И 

как оказалось, не зря . Итогом его бурной 

деятельности в Удмуртии стал чрезмерно 

высокий телевизионный рейтинг плей-офф 

ВХЛ, трудоустройство всего тренерского 

штаба и большой группы игроков в КХЛ, и, 

главное, – серебряные медали Ижевска . 

медали, которые «Ижсталь» ждала так дол-

го . медаль, которую на 38-м году получил ее 

живой талисман Ильназ Загитов . Талисман, 

который в следующем сезоне поведет клуб 

за собой уже в качестве рулевого .

что до чемпионского титула «Тороса», при-

крепившего на свой фюзеляж третью звезду 

за последние пять лет, то его завоевание по-

лучилось каким-то празднично-будничным . 

Вроде и сенсацию сотворили, прыгнув на 

первую ступеньку с восьмой . но так уверен-

но и мастерски это было сделано, что на-

звать этот полет непредсказуемым крайне 

сложно . Клубный менеджмент в очередной 

раз убедил в правильности своих решений . 

И в следующему году их решимость отстоять 

титул, уверен, сохранится .

Уверенность в хорошем завтра присуща и 

работникам лиги . Вместе с облачившейся 

в «бронзу» Тверью мы проведем «Русскую 

классику» и постараемся сделать ее не 

очередной, а лучшей . ну а в компании на-

ших клубов – провести запоминающийся 

сезон .

Восемь месяцев строгого режима завер-

шены . И только сегодня этот режим можно 

нарушить . Без боязни за премиальные . 

СЛОВО ЛИГИ 

Советник управляющего директора ВХЛ Борис михайлов

ПЛей-оФФ – иСТинное УКрашение СеЗона

Вне всякого сомнения, завершившийся се-

зон в пятилетней истории Высшей хоккейной 

лиги стал самым интересным и захватываю-

щим . Случилось то, о чем мы давно мечтали 

и ставили главной задачей: в лиге практиче-

ски не осталось проходных матчей . Когда 

у тебя в последнем туре регулярного чем-

пионата целых четыре команды дерутся за 

последнюю путевку в плей-офф – что может 

быть лучше?

а уж плей-офф стал истинным украшени-

ем всего сезона . Вновь, в четвертый раз 

подряд, единоличный лидер регулярного 

чемпионата не смог добраться даже до 

финала . Сколько раз соперники выявляли 

победителя в овертаймах? а сколько раз 

все переворачивалось и ставилось с ног 

на голову уже по ходу непосредственно фи-

нальной серии? 

О «Русской классике» можно и нужно гово-

рить отдельно – причем высоким штилем . В 

мероприятиях такого рода Высшая хоккей-

ная лига еще четыре года назад нашла, как 

сейчас модно говорить, свою фишку . Кото-

рую за это время довела до узнаваемого во 

всей стране, да и не только в стране, брен-

да . Который теперь демонстрируют феде-

ральные каналы . Третья «Русская класси-

ка», прошедшая в январе в нижнем Тагиле, 

стала олицетворением всего лучшего, что 

ВХЛ наработала за эти годы . Я уверен, что 

четвертая по счету «Русская классика», 

которая пройдет в Твери, будет еще лучше, 

хотя, честно говоря, после Тагила не пред-

ставляю, что еще можно совершенствовать . 

Сколько в прошедшем сезоне появилось 

новых лидеров среди команд! Хоккейные 

дружины из Рязани, Липецка, Ижевска, Кур-

гана . Теперь уже они являются законодате-

лями хоккейной моды в ВХЛ . но в то же время 

какой им еще предстоит пройти путь, чтобы 

забраться на самую вершину .

еще год-другой назад из ВХЛ в КХЛ в межсе-

зонье переходило считанное количество 

игроков . а сейчас лето еще не началось, а 

приглашение попробовать свои силы в ве-

дущих командах страны получили десятки 

игроков Высшей хоккейной лиги . Конечно, 

определенную роль сыграла и общая эко-

номическая обстановка в стране . Конечно, 

далеко не всем им удастся закрепиться в 

Континентальной лиге . но сам факт такого 

массового приглашения свидетельствует о 

том, что вектор развития ВХЛ, принятый пять 

лет назад, был правильным . Второй эшелон 

отечественного хоккея движется в верном 

направлении, подпирая эшелон первый и 

выращивая ему качественную смену .
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начальник департамента проведения соревнований ВХЛ Дмитрий Ичетовкин

шеСТой СеЗон БУдеТ еще ЛУЧше

«Каждый следующий сезон должен быть 

лучше предыдущего» – такой девиз взяла 

себе Высшая хоккейная лига при своем 

создании . И до сих пор придерживается 

его буквально .

прошедший, уже пятый по счету, чемпи-

онат ВХЛ, по общему мнению, оказался и 

самым интересным, и самым захватываю-

щим . Во многом, так получилось потому, что 

ни одна из команд не имела никаких пре-

ференций в Календаре или Регламенте . 

ни у кого не было «трамвайно-троллейбус-

ного» расписания, все играли со всеми 

– формулы, более справедливой в спорте 

еще не придумано, да и вряд ли будет при-

думано, какие бы обоснования под это не 

подводились .

За пять лет у клубов появились новые 

спортсооружения, многие подверглись 

коренной реконструкции . Жаль, что фи-

нансовые возможности большинства клу-

бов лиги не позволяет им обзавестись со-

временной инфраструктурой . но даже в 

нынешние нелегкие времена наверняка 

будет достроен липецкий комплекс «Катя-

щиеся камни» . а разве Удмуртия теперь не 

понимает, в каком спортсооружении дол-

жен играть серебряный призер лиги?

Высшая хоккейная лига гордится своими 

ледовыми дворцами в пензе и Рязани, в 

нефтекамске и Краснодаре, в Балашихе 

и Кондопоге . но в то же время прекрас-

но понимает, сколько еще нужно сделать 

для того, чтобы хоккей в городах, где есть 

клубы ВХЛ, превратился из просто хоккея 

в системообразующее предприятие . что 

невозможно без современной инфра-

структуры .

С каждым годом в России законодательно 

ужесточаются требования ко всем спор-

тивным сооружениям . С другой стороны, и 

сама Высшая хоккейная лига не стоит на 

месте, но ее требования и пожелания на-

правлены на повышение зрелищности и 

доступности для болельщиков . еще пару 

лет назад было немало скептиков в отно-

шении трансляций всех без исключения 

матчей и регулярного чемпионата, и, есте-

ственно, плей-офф . но время показало, что 

хоккей, особенно прямые трансляции в 

Интернете болельщиками востребованы . 

Сейчас «на ура» воспринимаются транс-

ляции в формате HD – высокой четкости, а 

это значит, что одно из направлений разви-

тия лиги уже известно .

мы завершили пятый сезон . Он был пре-

красен . но шестой будет еще лучше, в 

этом можно не сомневаться .

СЛОВО ЛИГИ 

Заместитель управляющего директора ВХЛ Олег Сутормин

У ВХЛ еСТь СВой Бренд

– Завершившийся сезон объективно стал 

лучшим в истории Высшей хоккейной лиги . 

Главная заслуга в этом принадлежит тем, 

кто еще год назад находился даже не на 

вторых, а на десятых ролях . Сразу семь 

клубов, в четвертом сезоне не попавшие в 

плей-офф, теперь оказались там . причем 

прошли туда с лидирующих позиций . Хок-

кей в Рязани, Липецке, Твери, Кургане со-

вершил качественный скачок, а регуляр-

ный чемпионат в результате этого расцвел 

новыми красками и получил невиданную 

ранее интригу, держащую болельщиков в 

напряжении до последнего тура .

Отдельная история – это «Ижсталь» . Ко-

манда, поднявшаяся с 19-го места в 2014 

году на второе в 2015-м – причем и в регу-

лярном чемпионате, и по итогам битвы за 

«Братину» . Впервые за историю ВХЛ попав-

шая в плей-офф и сразу же дошедшая до 

финала . Вписать себя серебряными бук-

вами в историю лиги за один-единствен-

ный сезон – пока это удавалось немногим .

До нынешнего сезона говорили, что у ВХЛ 

есть своя визитная карточка – «Русская 

классика» . Теперь, после проведения тре-

тьей «Русской классики» в нижнем Тагиле, 

говорят, что у ВХЛ есть свой бренд . В этом 

году бренд получился безукоризненным 

по исполнению и прекрасным по задум-

ке, ведь именно с «Русской классики», из 

города-кузницы нашей великой победы, 

началось, по сути, ее чествование .

Все это позволяет достаточно высоко оце-

нивать прошедший сезон, но не позволяет 

останавливаться на достигнутом . Сегод-

няшние главные проблемы лиги находят-

ся в сфере воспроизводства . ВХЛ готовит 

игроков для Континентальной лиги, и, судя, 

по последним трансферным новостям, с 

каждым годом делает это все лучше и луч-

ше . многие клубы Высшей хоккейной лиги 

вкладывают более чем серьезные сред-

ства в собственных воспитанников . но, к 

сожалению, нынешняя система оставляет 

клубные школы ВХЛ в бесправном состоя-

нии перед аналогичными в КХЛ . И это сей-

час является главной заботой руководства 

Высшей хоккейной лиги .

Будущее нашего хоккея – и сборной, и 

всех без исключения лиг, – встает на конь-

ки и делает свои первые шаги на льду в том 

числе и в наших школах . И наша задача 

заключается в том, чтобы выпускники при-

ходили преимущественно в родные ко-

манды . а уж наши команды сделают все, 

чтобы наши ребята заиграли в самых луч-

ших лигах мирового хоккея .  
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начальник отдела коммуникаций ВХЛ Сергей можаев

ВХЛ нУжен ноВый ЧеМПион

Этот сезон для Высшей хоккейной лиги стал 

по-настоящему уникальным . Регулярный 

чемпионат выдался на удивление непред-

сказуемым и плотность в турнирной таблице 

тому яркая иллюстрация, но больше всего 

впечатлил плей-офф . За пять лет это была, 

пожалуй, самая интересная битва за «Бра-

тину» .   

Три года подряд главный трофей между 

собой разыгрывали лишь «Торос», 

«Сарыарка» и «Рубин» . И вот, наконец-то, в 

финале сыграла новая команда – «Ижсталь» . 

про ижевскую команду хотелось бы сказать 

отдельно .  Эта команда не просто открытие 

прошедшего чемпионата, «Ижсталь» ста-

ла настоящей гордостью ВХЛ . Команда со 

скромным бюджетом, но с «голодными» до 

побед игроками и талантливым тренерским 

штабом сумели провести весь чемпионат 

на высочайшем уровне, от первого матча 

регулярки, до последнего матча финала, 

заслуженно выиграв серебряные медали . 

Команда сумела вернуть болельщиков на 

трибуны, в городе, как это принято говорить, 

сейчас настоящий хоккейный бум, а благо-

даря андрею Разину, об «Ижстале» и ВХЛ 

теперь знают во всем мире . 

Сейчас главный тренер и ряд игроков уд-

муртской команды уходят в КХЛ, но есть  

есть надежда, что взяв пример с «Ижстали», 

в следующем году в ВХЛ появится новая «зо-

лушка» .

Сезон 2014/2015  для ВХЛ стал также при-

мечателен «Русской классикой», которая 

состоялась в нижнем Тагиле в день всех 

влюбленных . Это была действительно луч-

шая «Русская классика», причем по всем 

параметрам, начиная от организации ме-

роприятия и заканчивая погодой . Это был 

настоящий праздник, который, уверен, ни-

кого не оставил равнодушным . переплюнуть 

нижний Тагил будет крайне сложно, но нет 

предела совершенству: уже в начале 2016 

года Тверь напишет новую главу в истории 

«классик», и можно не сомневаться, зрите-

лей ждет масса сюрпризов . 

нельзя не сказать и об интернет-трансляци-

ях . Из года в год растет конкуренция между 

клубами не только в спортивной части, но и 

в сфере маркетинга и коммуникаций . Клубы 

стараются привлечь зрителя как на трибуны, 

так и к экрану, в нашем случае, к компьютер-

ному . В прошедшем сезоне были показаны 

все матчи регулярного чемпионата и плей-

офф, сбоев практически не было, а те, что 

были, связаны с форс-мажорами, от кото-

рых никто не застрахован . И клубы, и Лига 

понимают, что это наше лицо и поэтому де-

лается все возможное для улучшения каче-

ства картинки . Уже сейчас можно сказать, 

что наши интернет-трансляции – это то, чем 

мы можем гордиться .
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Судьи

гЛаВные арБиТры ВХЛ В СеЗоне-2014/15

СЛОВО ЛИГИ | СУДЬИ

СУдья СеЗон + ПЛей-оФФ

николай акузовский 14+6

Денис алексеев 26+2

андрей Батурин 19+0

Сергей Башкиров 19+1

Виталий Волонихин 22+2

евгений Гамалей 15+17

максим Гордиенко 19+0

александр Дреев 11+8

Иван Зибинин 28+8

Эдуард Ибатулин 31+7

Ильшат Кадыров 25+5

СУдья СеЗон + ПЛей-оФФ

антон Кислов 20+0

максим Коваленко 24+3

артур Кулев 32+9

антон Лаврентьев 29+7

максим максимов 23+2

максим манин 27+9

Яков моношков 18+3

павел Овчинников 33+9

Юрий Оскирко 10+8

алексей павлюченко 21+2

Дмитрий петухов 27+3

СУдья СеЗон + ПЛей-оФФ

Виктор пляц 21+2

максим Сидоренко 23+2

Сергей Смагин 24+4

Денис Соловьев 19+0

михаил Сюрдяев 6+0

александр Таранов 29+5

Дмитрий Ушаков 25+5

Сергей черезов 32+7

алексей Шемякин 27+7

антон Юркин 25+5

начальник отдела судейства ВХЛ алексей Горский

надо даВаТь дорогУ МоЛодежи

– С точки зрения судейства прошедший се-

зон получился более трудным, чем преды-

дущие . Возрос уровень команд, возросли 

скорости, увеличилось количество еди-

ноборств в отдельно взятом матче . Даже в 

регулярном чемпионате практически не 

осталось игр, где одна из команд полно-

стью бы доминировала на льду . напротив, 

большинство матчей было противостояни-

ем равных соперников, а такие матчи всег-

да являются сложными для арбитража .

В целом судьи Высшей хоккейной лиги с 

обслуживанием поединков справились . 

В регулярном чемпионате можно было 

насчитать лишь несколько матчей, где се-

рьезные судейские ошибки повлияли на 

результат матча . С учетом того, что всего 

в прошедшем регулярном чемпионате 

было 624 матча, работу арбитров можно 

в целом считать удовлетворительной . Ведь 

мы не будем забывать, что наши судьи – это 

судьи второго эшелона, и лучшие пред-

ставители судейского корпуса работают 

в КХЛ .

Большинство матчей регулярного чемпи-

оната были отработаны одним главным 

арбитром, но при этом на особо принци-

пиальные игры формировались бригады 

из двух главных арбитров . И плей-офф мы 

целиком провели «большими» бригадами, 

что, безусловно, повысило качество их ра-

боты .

Считаю, оправдала себя практика пригла-

шения на ответственные матчи арбитров 

КХЛ . Сергей Кулаков и павел Комаров, 

которых мы назначали на самые «зубо-

дробительные» матчи плей-офф, где мог 

решиться победитель серии, отработали 

очень качественно . а самое главное – по-

казали арбитрам ВХЛ уровень, к которому 

надо стремиться . 

по итогам сезона отдел судейства ВХЛ бу-

дет рекомендовать Континентальной лиге 

4-5 своих лучших арбитров . не считая той 

четверки, которая уже давно находится 

«на карандаше» департамента судейства 

КХЛ и в нынешнее межсезонье кто-то из 

них, вполне возможно, получит повышение .

В свою очередь, из молодежной хоккей-

ной лиги мы планируем взять 10-12 арби-

тров, и в следующем сезоне будем поти-

хоньку давать им практику в нашей лиге . 

Хотим мы этого или нет, но все лиги каждый 

год теряют своих самых лучших и самых 

опытных судей, завершающих по возрасту 

свои карьеры . С каждым годом судей все 

больше не хватает, поэтому надо давать 

дорогу молодежи, но при этом качествен-

но их готовить . Так, чтобы не пришлось за их 

работу краснеть .
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наШИ пРОеКТы

 нижний Тагил-2015

ЛУЧшая «КЛаССиКа» В иСТории

Традиция «Русской классики» в нижнем Та-

гиле устояла: гости вновь победили . В при-

сутствии 8 тысяч зрителей и при настоящем 

танке .

«мороз и солнце – день чудесный» . что 

еще может быть лучше для «Русской клас-

сики», проходящей под открытым небом? 

Разве что вчерашняя победа россиян над 

канадцами в полуфинале Универсиады, о 

которой только и говорили тагильские бо-

лельщики, подтягивающиеся солнечным 

февральским днем к футбольному стади-

ону «Спутник» . К футбольному стадиону – в 

предвкушении хоккея, это и есть «Русская 

классика» .

нетагильских болельщиков тоже хватало . 

Выделялись две большие диаспоры – из 

екатеринбурга в цветах «автомобилиста» 

и из Орска, которым приехать на такой 

матч сам бог велел .  на который они бы все 

равно приехали, потому что оставлять свою 

команду в тяжелом положении на Урале не 

приучены .

Турнирная таблица, точнее взаимное рас-

положение в ней хозяев и гостей «Русской 

классики» придавало празднику дополни-

тельную интригу . Ведь поражение в матче-

празднике, если и не ставило обоим со-

перникам крест на амбициях нынешнего 

сезона, то предельно ухудшало дальней-

шие перспективы . поэтому песня Булата 

Окуджавы из «Белорусского вокзала», та 

самая, про победу, которая «одна на всех, 

мы за ценой не постоим», безупречно ис-

полненная местным хором во время выхода 

команд из раздевалок, оказалась чрезвы-

чайно актуальной и своевременной .

Вот с такими мыслями участники «Русской 

классики» выходили на сверкающий и 

переливающийся хрусталем лед, ради ко-

торого установленное «на всякий случай» 

ледовое оборудование в последние сутки 

не выключали . еще в пятницу в нижнем Та-

гиле была плюсовая температура, и снеж-

ные сугробы на улицах стали понемножку 

подтаивать . но на качестве льда это никак 

не отразилось, в чем сумели убедиться 

участники матча ВХЛ – «Уралвагонзавод» . 

«Западный Фронт» в лице руководителей 

клубов лиги сумел отбиться от фронта «Вос-

точного» в лице работников предприятия и 

удержал победу в одну шайбу – 6:5 .

атрибуты праздника были видны далеко 

от стадиона . Таскание горшков ухватами, 

прыжки в мешках, влезание на специально 

замороженные столбы – все, что попадает 

под определение «русские забавы» . 

по углам стадиона дымились полевые 

кухни Кп-130 образца 1960 года, готовив-

шие во всех котлах гречневую кашу с ту-

шенкой . В центре стадиона, наведя ствол 

своего 85-миллиметрового орудия прямо 

на VIP-трибуну, стояла легендарная гвар-

дейская «тридцатичетверка», отметившая 

свое 71-летие и выглядевшая гораздо мо-

ложе своих лет . Она периодически про-

гревалась и даже поворачивала башню в 

разные стороны, но привлекала внимание 

в основном приезжих . Как привлечь внима-

ние местных в нижнем Тагиле, где танковый 

завод – градообразующее предприятие? 

Где танк – то же самое, что «Жигули» в Тольят-

ти или «КамаЗ» в набережных челнах .

Когда стоимость каждого набранного или 

потерянного очка достигает небесных  

величин, это не может не отразиться на 

игре . Оба главных тренера – и Владимир 

Голубович, и андрей Кирдяшов – мыслили 

одинаково, поэтому для начала постара-

лись закрыть, закупорить и законопатить 

любые подступы к своим воротам, а уже 

во вторую очередь – атаковать чужие . по-

этому даже когда атакующие заходили в 

чужую зону и бросали по воротам, то про-

исходило все это в условиях мощнейшего 

сопротивления . Хозяева выглядели немного 

более раскованно, что неудивительно, ведь 

у них, как уже было сказано выше, шанс на 

ошибку был .

матч судил ярославец Сергей Сердюк, из-

вестный по работе лайнсменом в Суперли-

ге и КХЛ . В свое время он решил переква-

лифицироваться в главные судьи, для чего 

необходимо было «опуститься» в классе . 

Так и задержался в Высшей лиге . Одна из 

традиций «Русской классики» и заключает-

ся в том, что судит ее самый многоопытный 

судья из тех, для кого нынешний сезон – по-

следний . еще перед матчем Сердюк по-

обещал, что приложит все усилия для того, 

чтобы не мешать хоккею . И обещание свое 

сдержал, поставив достаточно высокую 

планку жесткости и не удаляя по пустякам .

первое серьезное нарушение, приведшее 

к численному неравенству, последовало 

лишь на 15-й минуте матча – обновлять еще 

никогда не использовавшуюся скамейку 

нарушителей, где лежали заботливо приго-

товленные организаторами теплые пледы, 

отправился тагильчанин александр Голо-

вин . 

И этого хватило гостям для того, чтобы по-

вести в счете – шикарную диагональную 

передачу Константина Фомичева на даль-

ней штанге уже, по сути, в пустую «рамку» 

замкнул Олег марзоев . 1:0 – с таким счетом 

команды отправились на первый перерыв .

Болельщикам скучать не пришлось: «рус-

ские забавы» переместились на трибуны . 

а замерзать не давали мальчишки, разно-

сящие в заплечных термосах горячий чай . 

Тут как раз полевые кухни выпустили первые 

партии вкусного «фронтового обеда» .

после перерыва, что не удивительно, хозя-

ева заметно прибавили . И уже Тимуру Биля-

лову даже морозным днем стало жарко . а 

вот его визави никита Давыдов явно замерз 

в хозяйских воротах . Это и сыграло свою 

роковую роль во время обычного в общем-

то броска его тезки Свинцицкого во время 

редкой контратаки на исходе второй двад-

цатиминутки . Гол был «вратарским», но хо-

зяевам от этого легче не стало . 0:2 – и нужно 

что-то делать . а что, если забить не удалось 

даже при игре впятером против троих? 

Такое большинство, пусть и на несколько 

секунд, «Спутник» получил в конце второй 

двадцатиминутки .

В третьем периоде Билялову вновь при-

шлось крутиться, как белка . атаки тагиль-

чан шли одна за другой, постепенно слива-

ясь в финишный навал . В середине первого 

периода команды, как это было в хоккее 

когда-то давным-давно, поменялись воро-

тами . чтобы уравнять шансы по отношению 

к солнцу . «Спутник» прибавил еще . И когда 

показалось, что оборона «Южного Урала» 

к радости более чем восьми тысяч зрите-

лей вот-вот рухнет, последовала мгновен-

ная контратака . а вслед за ней и первый 

легионерский гол в истории «Русской клас-

сики» . Янне Лаасконен поставил победную 

точку – 3:0 в пользу гостей, и враз погруст-

невшие болельщики потянулись к выходу . 

И хоть Владимир Голубович в самом конце 

пошел на замену вратаря на шестого поле-

вого игрока, это привело лишь к четвертой 

шайбе в хозяйские ворота .

Одна из традиций «Русской классики», на-

чало которой было положено в 2012 году 

в Красноярске, устояла . Вновь победили 

гости, уже в третий раз подряд . Согласно 

второй традиции, победитель «Русской 

классики» уже на следующий сезон пере-

ходил (а точнее возвращался) в Континен-

тальную лигу . правда, «Южный Урал» туда 

точно не собирается, особенно в нынеш-

них условиях .

До объявления места следующей «Рус-

ской классики» оставалось еще целых три 

месяца .
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В нижнем Тагиле существует детско-юно-

шеская хоккейная школа с интересным 

названием «Разведчик» . Она оккупирова-

ла подвал обычной городской пятиэтажки, 

расположившись там с максимально воз-

можным в таких условиях комфортом . Уже 

достаточно давно эта школа взяла шефство 

над городским детским домом, перетащив 

и переманив к себе практически всех его 

пацанов .

Узнав об этом, шефство уже над школой взял 

хоккейный клуб «Спутник» . И стал на регу-

лярной основе помогать формой, коньками 

и клюшками . а в рамках проходящей «Рус-

ской классики» в школе был запланирован 

мастер-класс главного тренера «Спутни-

ка» Владимира Голубовича . Однако, узнав 

о нем, а главное, о том, кто его будет про-

водить и кто будет на нем присутствовать, 

пришли и остальные ученики школы . 

Голубович даже бровью не повел, увидев, 

что подопечных у него оказалось раза в 

три больше, чем было запланировано из-

начально . Они сразу были поделены на 

группы, с одной из которых он работал сам, 

а вторую передал своему помощнику, ген-

менеджеру «Сокола» максиму Галанову . И 

– закипела работа . 

Все поочередно катались, бросали, учи-

лись правильно выходить на бросающего и 

даже ложиться под шайбу – причем грамот-

но, так, чтобы не получить травму . Все шесть 

вратарей, задействованных в занятии, ра-

ботали не покладая рук . Тем временем, не 

менее насыщенная жизнь кипела и за пре-

делами площадки .

Именно бабушки и дедушки, которые при-

вели внуков и которые прекрасно помнили 

Бориса михайлова на льду, прижали его к 

хоккейной коробке снаружи . И пока Голу-

бович с Галановым возились на льду с деть-

ми, взрослые окружили приехавшего Бо-

риса петровича . прижали его к хоккейной 

коробке снаружи .

Тут был свой мастер-класс . «а вы помни-

те? . .» – попеременно раздавалось то с 

одной, то с другой стороны . михайлову 

рассказывали, как это выглядело по теле-

визору или было написано в газетах, на что 

двукратный Олимпийский чемпион рас-

сказывал, как это было на самом деле . 

И что осталось за кадром и за скупыми 

строчками газетных отчетов . Так незаметно 

и занятие завершилось, и михайлов напод-

писывал несколько стопок фотографий, 

которая лига заблаговременно заготовила 

для мероприятия .

Тренировка завершилась уже совершенно 

неофициальным дружеским чаепитием . В 

ходе которого все ребята получили подар-

ки от Высшей хоккейной лиги . И перед ними 

выступил Борис михайлов .

Это для болельщиков «Русская классика» 

была на «Спутнике» . а для ребят из «Развед-

чика» она пришла к ним домой . И этого они 

точно уже никогда не забудут

мастер-класс

наШИ пРОеКТы

ПраЗдниК нашего дВора

Два года назад, на Универсиаде в итальян-

ском Трентино, Россия и Канада должны 

были встречаться в финале . Команды игра-

ли в разных группах, выиграли свои груп-

повые турниры, и к их окончанию получили 

первый и второй номер в «посеве», что ав-

томатически сводило их вместе только в фи-

нале . но тогда организаторы Универсиады 

под предлогом повышения интереса к хок-

кейному турниру, вручную перепахали сет-

ку, в результате чего две первые команды 

Универсиады сошлись уже в полуфинале .

Тот полуфинальный матч стал настоящим 

несчастьем для нашей команды . Сборная 

тоже была создана из игроков ВХЛ, на ос-

нове волжской «ариады», а возглавлял ее 

работающий ныне в «Ладе» Ильнур Гиза-

туллин . Она не то что ни в чем не уступала 

«родоначальникам», она переиграла ее по 

всем статистическим показателям, кроме 

одного – заброшенные шайбы . И это стало 

шоком .

Спустя два года организаторы теперь уже 

испанской Универсиады свели Канаду и 

Россию в одной отборочной группе . при-

чем сетка плей-офф была нарисована та-

ким образом, что два главных претендента 

на золото могли сойтись в финале лишь в 

одном случае – если бы один из соперни-

ков сыграл так, как и надлежит фавориту, а 

второй полностью провалил бы групповой 

турнир .

новому главному тренеру студенческой 

сборной Вячеславу Уваеву в кадровом во-

просе пришлось работать с теми игрока-

ми, которые могли поехать на тот момент . 

И главной проблемой сразу же оказалась 

вратарская . Глеб евдокимов из «Зауралья» 

и Сергей Белов из «Рязани» в Высшей хок-

кейной лиге котируются весьма высоко, 

но… И у евдокимова, и у Белова, при всей 

их неординарности и недюжинном талан-

те, была и есть еще одна объединяющая их 

черта – нестабильность . Выходило так, что 

Уваеву в Гранаде предстояло сыграть в сво-

еобразную угадайку . Он и сыграл . И, как 

оказалось, выиграл . но это мы выяснили 

только в конце полуфинального поединка . 

а первые проблемы начались в заключи-

тельном групповом матче . абсолютных ли-

деров хоккейного турнира Универсиады, 

сборных России и Канады .

Где была сборная Канады в первом пери-

оде? на льду ее так никто и не увидел . на 

льду была только сборная России, которая 

творила все что хотела . И в том, что команды 

ушли на первый перерыв при достаточно 

скромном счете – 2:0, заслуга полностью 

принадлежит канадскому вратарю Кри-

стоферу Лазаруку, демонстрировавшему 

чудеса эквилибристики .

а дальше был второй период . И был в са-

мом его начале рикошет, «откупоривший» 

ворота евдокимова . Канадцы понеслись, а 

наши, наоборот, начали судорожно отбра-

сываться . Да еще удаляться на ровном ме-

сте . В результате – 5:3 в пользу родоначаль-

ников к финальной сирене и много-много 

вопросов к нашей команде . В первую оче-

редь по голкиперам . Во вторую – по второ-

му периоду .

Дальше был полуфинал с теми же канадца-

ми, в котором Уваев рискнул поставить на 

Белова . И не прогадал . Сергей сыграл так 

уверенно и надежно, что в овертайме, при 

счете 2:2 и блестяще действовавшем Лаза-

руке, наша сборная откровенно «сушила» 

игру, явно доводя ее до послематчевых бул-

литов .

а ведь игра получилась валидольной до 

предела . причем сделали ее таковой наши 

же игроки, явно перегоревшие перед мат-

чем . Россияне собрали запредельное ко-

личество штрафного времени, причем на 

ровном месте Дважды играли втроем про-

тив пятерых – против канадцев, у которых в 

любом воплощении, в студенческом в том 

числе, реализация большинства отрабо-

тана до автоматизма . В том, что основное 

время матча мы довели до ничьей – 2:2, а в 

серии послематчевых буллитов нам даже 

не понадобился третий бросок, не просто 

большая, а абсолютная заслуга Белова . 

Оставался финальный матч, со сборной 

Казахстана, которая, к слову, пробилась в 

финал Универсиады во второй раз подряд . 

Думается, нет нужды говорить, кто в финале 

был фаворитом . Главной интригой был не 

результат, а вопрос, удастся ли Белову за-

сушить третий «сухарь» на этом турнире . 

В четырех матчах – согласитесь, неплохой 

результат .

Увы, не удалось . В заключительной двадца-

тиминутке немного расслабились, когда 

уже вели в счете 3:0 . Близость золота и не-

пробиваемость Белова принесли в дей-

ствия нашей команды небольшую вальяж-

ность, за что и пришлось поплатиться .

пока же на Олимпе студенческого хоккея, 

исправив ошибки Трентино, вновь сбор-

ная России . Очень интересная команда, у 

которой, как выяснилось, есть стержень и 

характер . И есть очень перспективный тре-

нер, сумевший в нужный момент выжать из 

подопечных максимум .

 Универсиада-2015

ФинаЛ, Сыгранный В ПоЛУФинаЛе
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ЭКСпеРТИЗа

– Когда заканчивал карьеру игрока, мне 
довелось поиграть немного в Высшей лиге 
отечественного чемпионата . на дворе, как 
сейчас помню, был 2007 год . Я провел за 
«Химик» из Воскресенска два матча в ре-
гулярном чемпионате и весь плей-офф . В 
полуфинале мы как раз сражались с «Иж-
сталью», а в финале – с «Торпедо» из нижне-
го новгорода . Так вот по сравнению с теми 
годами лига серьезно прибавила во всем . 
Во внимании со стороны СмИ, в любви бо-
лельщиков, в уровне игроков . а чего стоят 
трансляции всех без исключения матчей 
чемпионата в интернете?! Так что ВХЛ раз-

вивается, и это очень хорошо видно . Да 
чего далеко ходить? Даже по сравнению 
с сезоном 2012/13, когда я впервые возгла-
вил команду ВХЛ – «Кристалл» из Саратова, 
прекрасно понятно, что лига растет и рас-
тет . Уменьшается разница в классе между 
первой командой и последней, исчезают 
проходные матчи – любой соперник может 
обыграть любого . Возьмите тот же «Барс», 
который занял последнее место, он попор-
тил нервы многим фаворитам .
есть ли у меня ощущение, что лига молодеет 
в плане возраста игроков? Думаю, что такое 
впечатление связано с победами «Ижста-
ли» . потому что до этого побеждали коман-
ды, которые набирали опытных, зрелых хок-
кеистов, поигравших на высоком уровне . 
Говорю о «Рубине», «Торосе», «Сарыарке» . 
но «Ижсталь» доказала, что можно играть 
прослойкой хоккеистов, которые только 
стучатся в двери КХЛ, молодыми, голодными 
до побед . поэтому, думаю, многие команды 
теперь пересмотрят курсы развития . Таким 
образом, лига действительно станет моло-
же, а хоккей еще быстрее .
но, как мы знаем, не все в лиге уж так хоро-
шо . И одна из главных бед – старые дворцы . 

К сожалению, сейчас, в это трудное для 
страны с экономической точки зрения вре-
мя, строительство новых арен – это роскошь 
для любого города . И, увы, эта проблема 
вряд ли теперь уйдет скоро . Как в эти двор-
цы ходит зритель? В Ижевске в конце сезона 
собиралось почти по 4,5 тысячи человек при 
вместимости арены меньше четырех тысяч 
мест . Даже, несмотря на то, что на полуфи-
нал и финал цены скакнули в несколько раз . 
Болельщик все равно шел на трибуны, и это 
показатель того, что людям нравится хоккей 
ВХЛ .
что касается других городов, то жалко, что в 
тех же Красноярске или пензе, где есть от-
личные новые дворцы, они не заполняются 
битком . Зато в тех же нефтекамске, Твери, 
где дворцы совсем небольшие, не могут 
вместить всех желающих . а в целом: на мат-
чи тех команд, которые хорошо играют, ко-
торые делают скачок вперед, зритель идет . 
Хотя и тут есть исключения . Взять, к примеру, 
Тюмень . Болельщик там настолько привык к 
победам, что даже четвертьфинал против 
«Ижстали» не вызвал в нем интерес, билеты 
были в свободной продаже кассе даже во 
время матча .

мнОГИе КЛУБы ВОЗЬмУТ КУРС на ОмОЛОЖенИе

андрей Разинм, главный тренер ХК «автомобилист»

 

– В этом году был очень хороший уровень, 

была настоящая конкуренция . много мат-

чей проходили в упорной борьбе и это нуж-

но отметить . чемпионат получился крайне 

интересный и боевой .

Из команд разочаровала казахстанская 

«Сарыарка», не ожидал, что они так слабо 

выступят в плей-офф, удивил и краснояр-

ский «Сокол», который и вовсе не попал в 

нокаут-раунд . а вот со знаком плюс мож-

но отметить «Торос», который в регулярном 

чемпионате ковырялся-ковырялся, а затем 

преобразился и взял «Братину» . Возможно, 

тут помогло, что они поменяли главного тре-

нера, команда сплотилась, организацию 

игры поправили, а хоккеисты у них были по-

добраны опытные, которые уже поиграли 

в плей-офф . Все это в совокупности и дало 

результат .                                                                

«Ижсталь» собрала молодых и амбициоз-

ных ребят, которые в итоге дошли до фи-

нала . нужно отдать им должное, ведь они 

прошли очень ровно весь чемпионат, здесь 

можно похвалить тренеров команды . Имен-

но клуб из Ижевска можно назвать главным 

открытием нынешнего сезона ВХЛ .

ну и нельзя пройти мимо «Зауралья», ко-

манда практически никогда не попадала 

в плей-офф, а в этом сезоне с ними было 

очень трудно играть, очень колючий коллек-

тив .  Да и ТХК подобрал хороший состав, и в 

итоге занял очень высокое место»

андрей Сидоренко, заслуженный тренер Республики Беларусь

«ИЖСТаЛЬ» СТаЛа ОТКРыТИем СеЗОна

ПреСС-КонФеренция

 

– Обратил на себя внимание накал игры . 
Вплоть до последнего тура не было понятно, 
какие команды все-таки выйдут в плей-офф .
Со знаком плюс могу отметить «Ижсталь» . 
Всем известно, что андрей Разин уже ком-

плектовал команду по ходу предыдуще-
го сезона, брал хоккеистов под себя . Он 
оставил костяк и уже дальше комплектовал 
команду из более менее молодых ребят, 
которые подходили под его виденье хоккея . 
В этой команде сложился дружный и спло-
ченный коллектив, который проникся идеей 
тренера . Это и дало результат .
несмотря на то, что не так далеко смог 
пройти пензенский «Дизель», при всех их 
проблемах с финансированием и ком-
плектованием, команда удивила качеством 
игры, и не просто так сумела пройти более 
сильного соперника в лице «Бурана» в пер-
вом раунде плей-офф .
Со знаком минус удивил «Южный Урал», ко-
торый из года в год попадал в нокаут-раунд, 
но в этом сезоне не смог попасть в ТОп-16 
команд ВХЛ . ну и конечно, «Сарыарка», ко-

торая уступила в полуфинале «Торосу», а 
ведь все ожидали, что борьба будет более 
упорная . чтобы объективно дать оценку 
причин неудачи карагандинского клуба, 
нужно находиться внутри команды, но мне 
кажется, что «Сарыарку» подкосила затяж-
ная серия из 7 матчей с «ермаком», также у 
ряда ключевых игроков были повреждения . 
Третья причина в том, что «Торос» доско-
нально изучил эту казахстанскую команду 
и каких-то больших сюрпризов «Сарыарка» 
не смогла преподнести .
У нефтекамского клуба по ходу сезона были 
определенные проблемы, даже на одном 
этапе и вовсе стоял вопрос о попадании 
в плей-офф, но после смены тренерского 
штаба команда заиграла несколько по-
другому и совершенно заслуженно стала 
сильнейшей в этом сезоне»

«ТОРОС» ЗаСЛУЖеннО ВыИГРаЛ «БРаТИнУ»

Игорь Жилинский, заслуженный тренер России

– В этом году, пожалуй, впервые мне уда-
лось достаточно пристально понаблюдать 
за сезоном Высшей хоккейной лиги . Глав-
ный вывод, который я сделал: ВХЛ у нас 
явно недооценена . причем со всех точек 

зрения: и зрелищности, и мастерства, и 
подготовки резерва для КХЛ . а плей-офф 
только подтвердил этот вывод: ВХЛ дела-
ет весьма качественный товар за весьма 
скромные средства .
Безусловно, огромным прорывом в лиге 
стал выход на ведущие роли клубов, кото-
рые долгие годы находились в турнирном 
забвении . В первую очередь, сюда сле-
дует отнести «Ижсталь», ХК «Рязань» и ТХК . 
Обратите внимание: клубы из тех регионов, 
где местное руководство повернулось к 
хоккею лицом . И хоккей немедленно от-
благодарил их как минимум игрой, а кое-
где еще и серьезными результатами . мы 
увидели молодых, неординарных и очень 
перспективных тренеров, хотя постоянно 
плачемся об их отсутствии и обращаем 

взгляды за границу . мы увидели плей-офф, 
который по зрелищности практически не 
уступал аналогичному в КХЛ . по уровню 
мастерства, конечно, проигрывал, но по 
соотношению «цена – качество», на мой 
взгляд, ушел далеко вперед . а еще мы уви-
дели «Торос», который всем наглядно по-
казал, насколько в любом турнире важен 
опыт главных матчей . Как эти нефтекамские 
мастерюги сумели переломить ход серии 
– это же пособие для тех, кто хочет научить-
ся выигрывать .
В общем, Высшая хоккейная лига мне по-
нравилась . плей-офф был очень интере-
сен, а финал и вовсе покорил . Ребята, у 
вас получился достойный чемпионат, а уж 
по меркам второго эшелона – так и вовсе 
классный .

ВХЛ ЯВнО неДООЦенена

Сергей Гимаев, заслуженный тренер России
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– Извините, но сегодня я совсем на чуть-чуть 

затрону очевидные вещи . ВХЛ продолжает 

расти . В скоростях, в мастерстве, в интриге, 

наконец! Она уже давно не считается лигой 

пенсионеров, как было десятилетие назад . 

на такой хоккей – тихоходный, медленный 

– по сравнению с элитным дивизионом, не-

возможно было смотреть . Да, в какой-то сте-

пени это жестоко, когда человек вынужден 

заканчивать карьеру, по крайней мере, в 

ВХЛ – в 30 лет . но тут все очевидно: хочешь 

играть – соответствуй . Скоростям, мастер-

ству, желанию биться . Туристам и пассажи-

рам деньги нынче уже не платят .

Зато платят тем, кто голоден до побед, ме-

далей, кубков и известности . Тем, кто готов 

жертвовать всем, ради «Братины» . Да, в не-

которых местах, таких, например, как «Иж-

сталь», платят немного . но куда важнее, что 

люди за какой-то сезон сделали себе такое 

имя, которое теперь будет работать на них 

минимум пару лет . Это время на то, чтобы 

совершить следующий скачок в мастерстве .

Я не случайно затронул «Ижсталь», и уж про-

стит меня «Торос» за то, что здесь буду гово-

рить именно о ней, и что в финале болел за 

нее, но иначе как уроженец Ижевска я по-

ступить не мог .

…Всегда считал и считаю, что спортивный 

журналист должен быть нейтральным . И я 

оставался таким до нынешней весны . не 

понимал, когда коллеги, болеющие, к при-

меру, за «Спартак», скачут по столам рядом 

со своими ноутбуками, отмечая гол в ворота 

ЦСКа . а ведь они работают на федераль-

ные издания! мне в этом плане было легче, 

я ни за кого никогда не болел, кроме «Ижста-

ли» . а она успехами особо не радовала . За 

последние лет двадцать пять, с тех пор, как 

я себя помню, можно назвать только четвер-

тое место в сезоне 2006/07 . Когда «сталева-

ров» в полуфинале, вот ведь ирония судьбы, 

остановил именно андрей Разин с воскре-

сенским «Химиком» . а последние четыре 

года после создания ВХЛ вообще стали су-

щим кошмаром . И переживались они очень 

тяжело . потому что эта любовь к «Ижстали» с 

детства, с тех самых пор, как я до 14 лет зани-

мался в ее школе, а потом предпочел учебу 

хоккею . мои одноклассники уже доросли 

до статуса ветеранов, и капитанят в своих 

командах – антон Кочуров в «Ижстали», евге-

ний Вахрушев в «нефтянике»… Я же каждый 

год смотрел в финалах за радостью других 

и думал, увижу ли когда-нибудь в подобной 

ситуации родную команду .

И, честное слово, не ожидал, что такое сча-

стье свалится так быстро и неожиданно . по-

этому старался всеми возможными спосо-

бами не сглазить . прослыл даже в Ижевске 

предателем, за то, что в каждом прогнозе 

ставил на оппонента «сталеваров» по раун-

ду плей-офф .

поэтому я хочу сказать огромное спаси-

бо андрею Владимировичу Разину за тот 

праздник души, который он подарил мне 

лично и всему Ижевску . ничего подобного 

нынешнему буму я не видел в родном городе 

никогда . О хоккее можно было заговорить с 

любым, не утрирую – абсолютно любым че-

ловеком! И он оказывался в курсе происхо-

дящего .

Да, мы уступили в финале «Торосу», но пятый 

матч серии с ним навсегда войдет в исто-

рию, как один из самых знаковых . Так же, как 

ничья с непобедимым ЦСКа в восьмидеся-

тых . И мы будем рассказывать внукам, как 

николай Жилин вырвал победу для «Ижста-

ли» за девять секунд до конца матча .

но теперь главное, чтобы этот интерес к 

хоккею в Ижевске не рухнул, не стал вспыш-

кой в серости . а для этого надо, чтобы «Иж-

сталь» оставалась конкурентоспособной 

и почаще, чем раз в пятилетку выходила в 

плей-офф .

– Конечно, главная фишка чемпионата ВХЛ – 

«Русская классика» . В этом сезоне матч на 

открытом воздухе принял нижний Тагил .

Желающих отправиться на родину алек-

сандра Радулова, чтобы с места события 

рассказать о столь знаковом событии, в на-

шем отделе набралось немало . послали в 

Тагил бывалого бойца петра  Терещенкова 

– он годом раньше в челябинске «Русскую 

классику» освещал, к тому же отличается 

необыкновенной морозоустойчивостью . 

Вернулся наш спецкор переполненный 

впечатлениями . Это еще мягко сказано – он 

пребывал в восторге от увиденного . 

меня же поразил ажиотаж кубковых битв за 

«Братину» . Финал по срокам в кои-то веки 

совпал с решающей серией за Кубок Га-

гарина в КХЛ . Однако болельщики команд 

ВХЛ ногами проголосовали за своих любим-

цев . Трибуны не самых вместительных арен 

ломились от зрителей . 

а как душевно чествовали ТХК, бронзового 

призера чемпионата . Старенький драмте-

атр в Твери не смог вместить всех желаю-

щих . а когда управляющий директор Гер-

ман Скоропупов объявил о проведении в 

этом старинном русском городе «Русской 

классики»-2016, театральный зал превра-

тился в стадион . «надо бы нашего Илюшу 

Ковальчука пригласить», – начали мечтать 

болельщики . 

а еще меня поразил вертикальный взлет в 

плей-офф «Тороса» . что-то не припомню, 

чтобы восьмая команда регулярного чем-

пионата, к тому же поменявшего по ходу 

«пьесы» главного тренера, завоевывала 

«Братину» .   

СпаСИБО РаЗИнУ За пРаЗДнИК ДУШИ

КаК ОБмыВаЛИ БРОнЗУ В ТВеРИ

Сергей Бегишев, обозреватель «Советского спорта»

Владислав Домрачев, заместитель шефа отдела хоккея «Спорт-Экспресса»

ЭКСпеРТИЗа

– Трудно подобрать слова для определе-

ния завершившегося сезона ВХЛ . полу-

чился он и задорным, и ядреным одновре-

менно . Самое главное, тон в лиге задавали 

молодые тренеры, к коим следует отнести 

даже новоявленного обладателя «Брати-

ны» Константина полозова . постоянный 

драйв в чемпионате создавали и Вячеслав 

Уваев, и марат аскаров, и алексей Тер-

тышный, и, конечно же, андрей Разин . Ко-

торого теперь лиге точно будет не хватать .

Этот прорыв молодых тренеров можно 

считать визитной карточкой прошедшего 

сезона . наравне с тагильской «Русской 

классикой» и запредельно-сумасшедшим 

финалом, когда серия дважды полностью 

переворачивалась . И теперь как-то даже 

грустно, что все это закончилось .

Остается надеяться, что в своем шестом 

сезоне Высшая хоккейная лига придумает 

что-нибудь еще . Как она придумывала все 

пять лет до этого . мы подождем и оценим .

ГРУСТнО, чТО ТаКОЙ СеЗОн ЗаКОнчИЛСЯ
Ирина милосердова, обозреватель «чемпионат .com»

Медиа ТриБУна
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СТОп-КаДР

«Торос» празднует очередное чемпионство Юный поклонник «Зауралья» 

Красноречивый жест арбитра антон Кислицын готов к плей-офф

«Русская классика» никого не оставила равнодушным

«Ижсталь» и ТХК в битве за «Братину»
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апрель 2015 года стал по-настоящему 

черным для российского хоккея . новость 

о смерти легендарного Валерия Бело-

усова на 67-м году жизни прозвучала как 

гром среди ясного неба, повергнув в шок 

всю страну . масштаб личности Белоусова 

трудно переоценить . Как игрок Валерий 

Константинович добился очень многого, 

стал лучшим снайпером в истории челя-

бинского хоккея и вошел в клуб хоккейных 

бомбардиров Всеволода Боброва . Также 

в его активе игры за сборную Советского 

Союза, битва за Кубок Канады 1976 года… 

по окончанию игровой карьеры Белоусов 

быстро добился успеха и на тренерском 

поприще . под его руководством магни-

тогорский «металлург» заставил себя 

уважать не только в России, но и в евро-

пе . «магнитка» дважды стала чемпионом 

России, дважды выиграла евролигу, а так-

же стала обладателем Суперкубка евро-

пы! Затем Белоусов перешел на работу в 

«авангард», привел омский клуб к первому 

в истории чемпионству и победе в Кубке 

европейских чемпионов . Далее было воз-

вращение в магнитогорск, плодотворная 

работа в «Тракторе» (серебряные меда-

ли чемпионата, которые были завоеваны 

впервые в 65-летней истории клуба) и, как 

следствие, приглашение в тренерский 

штаб сборной России на Олимпиаду в 

Сочи . 

Год назад Белоусов покинул «Трактор» и ка-

залось, что после небольшой паузы он еще 

сумеет принести много пользы российско-

му хоккею, однако судьба распорядилась 

иначе . 16 апреля Валерий Константинович 

ушел из жизни от сердечно-лёгочной не-

достаточности… Тысячи людей пришли на 

«арену-Трактор», чтобы проводить мэтра в 

последний путь . В их числе был и известный 

тренер Сергей михалев . 

«Белоусов – это человек с уральским ха-

рактером, который своим трудом добился 

большого признания как игрок, и как очень 

большой тренер . его результаты говорят 

сами за себя . В то же время, он был доста-

точно скромный человек, который не выпя-

чивал свои заслуги, в нём никогда не было 

никакой заносчивости . Валерий Констан-

тинович трудился на благо хоккея», - отме-

тил михалев на похоронах друга .

Возвращаться домой Сергей михайлович 

должен был на поезде, однако в итоге по-

ехал на автомобиле . по трагическому сте-

чению обстоятельств его машина выехала 

на встречную полосу и угодила под фуру . 

михалеву было всего 67 лет… 

начинал выступать михалев в челябин-

ском «Буревестнике», затем поиграл за 

«Салават Юлаев» и за СКа из Куйбышева . 

по окончанию карьеры хоккеиста пошел 

работать детским тренером, подрабаты-

вая грузчиком . Сергей михайлович упор-

но шел по карьерной лестнице, и уже к 

1987 году стал заслуженным тренером 

РСФСР . под его руководством завоевы-

вали медали студенческая, юниорская и 

молодежная сборные России . С его име-

нем связан расцвет «Северстали», когда 

череповецкая команда дважды станови-

лась призером чемпионатов России . ну а 

в 2008-м михалев привел «Салават Юлаев» 

к первому в истории клуба чемпионству . В 

последнее время он занимал в уфимском 

клубе пост советника по спортивным во-

просам… .

Белоусов и михалев навсегда вписали 

свои имена в историю российского хок-

кея . нам их будет очень не хватать .

Светлая память…

ПоМниМ

памяти Валерия Белоусова и Сергея михалева
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